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Алена ПАЛАЖЧЕНКО, 
Инна ФЕДОТОВА

Звезде турецких сериалов 
Халиту Эргенчу светит 
тюремный срок.

У мегапопулярного в России турецкого 
актера Халита Эргенча, исполнителя роли 
султана Сулеймана в сериале «Великолеп-
ный век», неприятности: суд приговорил 
его к одному году и 10,5 месяца тюрьмы. 
Причем по весьма давнему делу. 55-летнего 
артиста признали виновным в даче ложных 
показаний по поводу протестов в Стамбуле 
против политики Эрдогана.
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Что делать, если больше 
не можешь платить по кредитам

Владимир МЕРКУШЕВ

Почти половина 
россиян летом 
никуда не поедут, 
а за границу 
отправятся 
лишь 6%.

«Ялта. Август. И мы с то-
бою влюблены!» - идеальный 
сценарий на лето. И 8% на-
ших читателей планируют 
провести отпуск именно так.

Мы спросили в соцсетях 
«КП»: где вы собираетесь 
отдохнуть грядущим летом? 

Как выяснилось, в Крым со-
бираются 8% опрошенных - 
всего на 1% меньше, чем на 
Черноморское побережье 
Кавказа. За границу от-
правятся только 6%. А 44% 
вообще никуда не поедут - 
проведут отпуск дома или 
будут все лето работать.

По оценке ви це-пре зи-
ден та Российского союза 
туриндустрии Юрия Бар-
зыкина, турпоток по Рос-
сии в этом году вырастет на 
10 - 11%. Причем внутрен-
ний туризм уже превзошел 
доковидные показатели. Вы-

ездные направления тоже 
растут, но пока не достигли 
уровня 2021 года.

40% поездок - это пляж-
ный отдых, примерно 30% - 
куль тур но-поз на ва тель ный, 
когда едут посетить музеи, 
посмотреть памятники архи-
тектуры - по городам Золо-
того кольца и т. п. И пример-
но 30% уже составляет доля 
экотуризма, агротуризма, 
гастротуризма, хотя многим 
удается совмещать.

«Вопрос дня» на эту 
тему - на стр. 3 �

«Комсомолку» 
со 100-летием 
поздравило 
даже Солнце!

Лилия СОКОЛЬНИКОВА, 
Евгений АРСЮХИН

Загадочный 
объект в космосе 
появился 24 мая.

Огненная птица, парящая 
рядом с Солнцем,  - фото, 
сделанное коронографом 
LASCO, облетело соцсети 
и мировые СМИ. Первой на 

загадочный объект обратила 
внимание Лаборатория сол-
нечной астрономии Инсти-
тута космических исследо-
ваний РАН. Символично, что 
«птичку», похожую на наш 
логотип, космический при-
бор запечатлел 24 мая - в тот 
самый день, когда «Комсо-
мольская правда» отметила 
100-летие. Даже Солнце по-
здравило «КП» с юбилеем!

А ученые до сих пор гада-
ют, что же это такое: ото-
рвавшийся гигантский проту-
беранец, космический мусор 
или эффект от заряженных 
солнечных частиц (все вер-
сии и аргументы за и против - 
на KP.RU). 

Размер «птички», кста-
ти, в  10  раз больше диа-
метра Земли, и летит она 
в 2,5 млн км от светила.
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В Минск приехал 
«Охотник» с Урала

750 образцов новейшего вооружения представили 
на международной выставке Milex-2025 - стр. 11
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 � ИЗ КРЕМЛЯ С ЗАБОТОЙ

Владимир Путин в среду провел заседание Совета по физи-
ческой культуре и спорту. В нем приняли участие министр спорта 
Михаил Дегтярев (на фото - слева) и вице-премьер Дмитрий 
Чернышенко. Обсуждали, как помочь людям с ограниченными 
возможностями. В России таких 11 миллионов. И только два 
миллиона пользуются важной возможностью.

- Спорт всегда был и остается важным ресурсом физической, 
психологической, социальной поддержки человека. Этот ресурс 
должен работать на благо тех, кто нуждается в особой заботе, - 
заметил Путин.

В России уже много сделано для защиты инвалидов - в боль-
ницах, школах и госучреждениях. Но из 370 тысяч спортивных 
объектов в стране меньше 10 процентов имеют специальное 
оснащение. Поэтому Путин дал несколько поручений:

� Разработать стратегию развития адаптивного спорта. 
Полностью оснастить спортплощадки к 2030 году.

� Обеспечить качественное протезирование и помочь про-
изводителям протезов.

� Увеличить число соревнований, проводимых для людей 
с ограниченными возможностями.

� На «Госуслугах» и в СМИ рассказать, где люди с ограничен-
ными возможностями могут заняться спортом в своем городе. 
Для тех, кто не может выйти из дома, создать видеоуроки.

Картина дня: в верхах

Андрей ЗОБОВ

Российско-украинские пе-
реговоры все больше похожи 
на боевые действия. На поле 
перед каждым наступлени-
ем - разведка, артподготовка, 
удары дронами… В диплома-
тии - перед каждым раундом 
льется ложь и сыплются об-
винения.

Шоу перед вторым раундом 
начал Зеленский - у него есть 
подробный план, как заста-
вить Трампа вернуться к санк-
циям и поставкам оружия.

НЕПРИКРЫТАЯ ЛОЖЬ
- Мы ждали, что они (Рос-

сия. - Ред.) предложат по-
вестку, скажут, что им нуж-
но, - заявил Зеленский 
в среду. - Сначала прекраще-
ние огня, потом - повестка для 
встречи лидеров. Мы ждали 
этого до обмена 1000 на 1000. 
Потом они сказали: повестка 
или меморандум будут сразу 
после обмена. Пришлось ми-
нистру обороны Умерову (гла-
ве украинской делегации. - 
Ред.) звонить российскому 
господину Мединскому.

Слова Зеленского, как по-
жар, понеслись по мировым 
СМИ: мол, «Россия не хочет 
мира», «переговоры затяги-
ваются». Но всплыла правда.

- Прочитал новость, что 
якобы мне звонил Рустем 
Умеров по поводу меморан-
дума, который мы, дескать, 
до сих пор не подготовили. 
Мол, что-то русские не то-
ропятся. Прокомментирую. 
Всё было почти так. Только 
наоборот, - ответил на это 
глава переговорной группы 
России Владимир Мединский.

ГДЕ БУДЕТ ВТОРОЙ РАУНД
Оказалось, Умеров нико-

му не звонил. А ровно на-

оборот - звонок поступил от 
главы российской делегации, 
причем с предметным пред-
ложением - продолжить пере-
говоры.

- Умерову позвонил се-
годня я. Предложил точную 
дату и место встречи для об-
мена меморандумами. Там 
же, сразу, мы готовы на-
чать обсуждение каждого из 
пунктов соглашения по бу-
дущему прекращению огня. 
Украинская сторона пошла 
совещаться. Видимо, сове-
щание затянулось. Ждем как 
можно быстрее от них под-
тверждения и готовы в обо-
значенную дату встретиться 
и начать работать, - заявил 
Мединский.

Глава МИДа Сергей Лавров 
добавил: Россия предложила 
встретиться 2 июня в Стам-
буле. Правда, ответа на это 
предложение пока ни от кого 
так и не последовало. 

ЧТО ЗАДУМАЛ 
ЗЕЛЕНСКИЙ

Чтобы это понять, нужно 
вспомнить вечер вторника, 
27 мая. Спецпредставитель 
Трампа Кит Келлог в прямом 
эфире заявил, что «Украи-
на уже передала США свой 
проект меморандума», а Рос-
сия почему-то не торопит-
ся. Удивленный МИД РФ 
устами Марии Захаровой от-
ветил.

- Нам неизвестно, что 
и кому передала украинская 
сторона. Наша делегация ис-
ходит из договоренности, 
достигнутой в ходе прямых 
российско-украинских пере-
говоров. Мы условились, что 
каждая сторона подготовит 
свое видение урегулирова-
ния и прекращения огня, 
после чего они обменяют-
ся соответствующими до-
кументами и обсудят их на 
следующем раунде. Догово-

ренностей о посредничестве 
США или других стран у нас 
не было, - заявила она.

Другими словами: Россия 
не собиралась никому пере-
давать свой меморандум до 
начала второго раунда пере-
говоров. Сядут за стол - мы 
выложим карты. 

Киев это смутило, но планов 
не расстроило. Наша правда 
их не интересует, равно как 
и мирное урегулирование. 
Этот спектакль для един-
ственного зрителя - прези-
дента США Дональда Трампа.

А ЧТО ТРАМП? 
Киев планировал пере-

тянуть его на свою сторону 
еще после первой встречи 
в Стамбуле. Блестящие ди-
пломатические навыки Пу-
тина спутали карты во время 
телефонного разговора. 

Но «партия войны» не 
сдается: в среду вечером, 
после заигрываний Зелен-
ского, Трамп вышел к жур-
налистам и снова оказался 
перед необходимостью от-
вечать на провокационный 
вопрос. «Вы все еще вери-
те, что Путин действитель-
но хочет положить конец 
войне?» - спросила первая 
же журналистка.

- В течение двух недель мы 
всё узнаем, - ответил тот. - Мы 
поймем, водит ли он нас за 
нос или нет. И если это так, 
мы отреагируем иначе. Кажет-
ся, они хотят что-то сделать, 
но пока документ не подпи-
сан - я не могу ничего утверж-
дать. Но вот что я могу сказать: 
я очень разочарован тем, что 
произошло пару ночей на-
зад (речь об ударах России 
по военно-промышленной 

инфраструктуре Украины. - 
Ред.), посреди того, что вы бы 
назвали переговорами. 

ЧЕМ ОТВЕТИТ РОССИЯ?
Москва тоже не стоит на 

месте. Мы ведем диплома-
тическую игру за закрытыми 
дверьми. Даже Трамп при-
знал: сейчас между Кремлем 
и Белым домом продолжают-
ся переговоры. И действия 
президента США подтверж-
дают - наши дипломаты не 
зря едят свой хлеб.

Поэтому официальные спи-
керы Кремля на раздражение 
Трампа реагируют достаточно 
спокойно. Дмитрий Песков, 
например, назвал критику 
от Трампа «эмоциональной 
перегрузкой», а помощник 
президента Ушаков добавил, 
что Трампа «недостаточно 
информируют» о реальной 
ситуации.

Очередной ход в большой 
шахматной партии будет сде-
лан 2 июня.
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 � ПЕРЕГОВОРЫ РОССИИ И УКРАИНЫ

Предварительные дрязги
Какую игру ведет 

Киев перед второй 
встречей в Стамбуле 

и как он готовит 
Трампа 

к большому шоу.

Все шаги Зеленского разыгрываются по 
простым нотам и с одной целью - сорвать 
мирные переговоры и перетянуть Вашингтон 
на свою сторону. Вот его сценарий: 
Первый ход

Сделка по редкоземельным металлам, чтобы 
заинтересовать США финансово (Зеленский чуть 
не проиграл эту партию прямо на первом ходу, за-
катив скандал в Овальном кабинете,  - выручили 
лишь европейские союзники). 
Второй ход

Украина поддерживает предложение Трампа 
немедленно заключить 30-дневное перемирие (во-
первых, ВСУ хоть немного вздохнут от нашего 
успешного наступления, во-вторых, Киев уже до-
говорился с Великобританией и Францией о вводе 
натовских «миротворцев» - на самом деле обычный 
военный контингент). Все понимали, что Москва 
откажется, и решили сделать этот отказ главным 
аргументом для Трампа: «Русские не хотят мира».
Третий ход

Теперь нужно подтвердить свою «готовность 
к переговорам». Именно поэтому украинцы не ста-
ли срывать дипломатический процесс на первой 
встрече в Стамбуле.
Четвертый ход

Спровоцировать Россию на удар по Украине. За 

неделю больше двух тысяч украинских беспилот-
ников были посланы в атаку. Запад эти удары не 
освещает, а вот наш ответ - во всей красе. 
Пятый ход

Украина передает США тот самый меморандум. 
Вероятно, в нем даже есть уступки - чтобы еще раз 
показать Белому дому: «мы на все готовы». Рядом 
с ними, конечно, будут совершенно неприемлемые 
для России условия, например, то самое переми-
рие. Чтобы Москва ни в коем случае не приняла 
предложение. После отказа посыплются очередные 
обвинения: мол, мы затягиваем переговоры (да, это 
полнейшая ложь, но снова американские СМИ вряд 
ли будут цитировать Мединского, а вот Зеленского - 
пожалуйста).
Шестой ход

Заявить, что предложенные Россией условия 
мира неприемлемы. Здесь есть варианты: могут 
сорвать вторую встречу или еще поиграть в дипло-
матию, продолжая громко обвинять Москву. Все 
будет зависеть от реакции того самого главного 
зрителя. И его готовности ввести первые санкции.

Этот план составлялся, конечно, не в Киеве. 
Элиты демократической партии США, европейские 
политики мечтают продолжать войну, инструктиру-
ют Зеленского и подстраховывают в случае особо 
громких провалов (как было в Белом доме).

ДЬЯВОЛЬСКИЙ ПЛАН
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Мы провели опрос в соцсетях «КП», 
чтобы узнать о планах россиян на отпуск 
(см. стр. 1).

А как вы 
проведете это лето?
Эдгард ЗАПАШНЫЙ, глава Большого 
Московского госцирка:

- После майских гастролей в Донбассе наш цирк все лето 
работает в Москве. Цирковые летом не отдыхают. Разве что 
на свой день рождения в июле я устрою маленький праздник 
для самых близких. На один день. 

Вадим ДЫМОВ, предприниматель:
- Мое лето - работа в Суздале. Строю завод по производ-

ству керамики. Здесь столько работы, что мне даже страшно. 
Это декоративные прикладные промыслы. Создаем новое 
творческое пространство - вне Москвы. И большую зону для 
детей, для их обучения ремеслам. Задумали большой фести-
валь керамики. В Суздале эта традиция восстанавливается. 

Александр ПАШУТИН, 
народный артист России:

- Все лето буду представлять разные спектакли антрепризы 
по всей стране. Съемок в новых кинопроектах пока не вижу. 
Но поучаствую в «Евразия-Кинофесте» в Сочи. Я там в каче-
стве гостя, не в жюри, упаси Бог. Вообще летом передо мной 
мелькают разные города - ваш звонок застал меня в самолете 
в Питер, где играю спектакль «Волки и овцы» по Островско-
му. Никакого отдыха летом не жду. В любое время может 
раздаться звонок. А еще меня в июне ждут мои студенты на 
сессии в Институте театрального искусства имени Кобзона.

Юрий КУКЛАЧЕВ, 
руководитель Театра кошек в Москве:

- Летом самая работа у меня кипит. Все театры уезжают 
из Москвы или уходят на каникулы. А мы работаем по два 
раза в день. Хотя это не работа, это отдых для меня. На га-
строли я никуда не еду, разве что в Ленинград. Мы радуем 
москвичей и тех, кто приезжает в столицу. 1 июня в Театре 
эстрады мы делаем с помощью президентского фонда в 7 ча-
сов вечера благотворительное представление, где половина 
зала, 600 человек, будут дети тех, кто участвует в СВО. Вот 
такое правильное начало лета.

Евгений ТИШКОВЕЦ, ведущий специалист 
Центра погоды «Фобос»:

- Отдыха будет немного. Если получится, проведу отпуск 
в центральной части России. Грибы, ягоды, рыбалка. Морской 
отдых на жаре, на гальке - это я не очень понимаю. А в наших 
сосновых и березовых лесах отдохнуть можно прекрасно.

Анзор КАВАЗАШВИЛИ, вратарь 
сборной СССР по футболу:

- Лето для меня - рабочая пора. В Москве буду ездить с турни-
ра на турнир. Везде меня ждут встречи с интересными людьми. 
У меня все лето расписано. Когда кто-то ко мне обращается, 
я прошу, чтобы присылали запросы конкретные, чтобы я скор-
ректировал свое время. Лето у меня начнется с Московской 
области и окрестностей - Калуга, Иваново, Кострома. А раньше 
я объехал всю страну - был везде, кроме Камчатки.

Картина дня: общество
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С 30 июня иностранцам, которым для поездки в Рос-
сию не нужна виза, для пересечения нашей границы 
понадобятся QR-код и цифровая регистрация. Это 
касается в том числе граждан большей части стран 
ближнего зарубежья: Азербайджана, Армении, Грузии, 
Казахстана, Киргизии, Таджикистана, Узбекистана 
и т. д.

Чтобы получить QR-код, иностранец должен не позд-
нее 72 часов (то есть минимум за трое суток) до при-
бытия в Россию зарегистрироваться через мобиль-
ное приложение «Госуслуги RuID» - это госуслуги для 
иностранцев. Оно и сформирует код, который надо 
предъявить на пограничном контроле. Исключение  - 
если жизненная ситуация требует попасть в Россию 
срочно (например, умер близкий родственник). Тогда 

зарегистрироваться и получить QR-код можно не позд-
нее чем за 4 часа до приезда.

А еще с 30 июня все иностранцы (не только из без-
визовых государств) при въезде в Россию будут сдавать 
биометрию - фото и отпечатки пальцев. Это второй 
этап эксперимента по созданию «цифровых профилей» 
въезжающих к нам граждан других государств. Первый 
этап начался 1 декабря 2024 года - сдать биометрию 
можно было только на некоторых пунктах пропуска, 
в основном в московских аэропортах.

Граждан Белоруссии все это по-прежнему не ка-
сается  - они могут въезжать в Россию без всякой 
«оцифровки».

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу группу 
ВКонтакте VK.COM/KPRU

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Новые законы июня:

Заблокируют 
просроченные лекарства 
и подозрительные переводы

Иностранцев оцифруют

Самые важные изменения, 

которые ждут нас 
в первый месяц лета.

С 30 июня иностранцам, которым для поездки в Рос-

А ЧТО ЕЩЕ

ОБЩЕСТВО
Путеводитель «КП»: 
выбираем вуз по душе, 
баллам и географии

ЗДОРОВЬЕ
Как современная медицина 
ставит на ноги людей 
при износе суставов

Елена ОДИНЦОВА.

и подозрительные переводы
С 1 июня также начинают дей-

ствовать поправки к закону о про-
тиводействии легализации доходов, 
полученных преступным путем.

Теперь банки должны по запро-
су Росфинмониторинга букваль-
но в режиме реального времени 
(а  иначе  - миллионный штраф) 
блокировать на срок до 10 дней 
подозрительные денежные пере-
воды. Блокировку может вызвать 
подозрение в дроппинге (это когда 
чьи-то банковские счета или карты 
«арендуются» для отмывания укра-
денных мошенниками денег) или 
другие противоправные действия - 
финансирование терроризма и т. д.

За 10 дней банк обязан провести 
проверку. И если клиент окажется 
способен дать нужные объяснения 
и подтвердить документами цель 
платежа, перевод таки проведут. 

А если нет - откажут.

С 1 июня же нас ждет новшество в аптеках: 
продажа просроченных или контрафактных 
препаратов будет автоматически блокиро-
ваться на кассе. Такая же система уже дей-
ствует, например, с молочными продуктами 
в магазинах. При продаже кассир считывает 
маркировку (без этого нельзя выбить чек), дан-
ные автоматически сверяются со специальной 
информационной системой. И если обнару-
живается несоответствие  - например, истек 
срок годности или по каким-то причинам рас-
пространение определенной партии лекарств 
приостановлено, - продажа блокируется.

и подозрительные переводыи подозрительные переводы
Если после 1 июня вам по ват-

сапу придет сообщение от какой-
нибудь государственной конторы 
или банка  - это точно мошенни-
ки. Потому что с лета начинает 
действовать новый закон, направ-
ленный на борьбу с телефонными 
и интернет-аферистами. И вводят-
ся ограничения на официальное 
общение с гражданами и клиен-
тами через иностранные системы 
обмена электронными сообщения-
ми. Они, в частности, касаются:

 � чиновников и любых предста-
вителей власти всех уровней, 
включая полицию, следственные 
органы и  прочие официальные 
структуры;

 � банков и прочих финансовых 
организаций (в том числе ЦБ);

 � госкомпаний;
 � операторов связи;
 � сайтов-агрегаторов с инфор-

мацией о товарах и услугах (на-
пример, интернет-магазинов или 
сервисов по поиску авиабилетов);

 � рекламно-информационных сай-
тов с аудиторией более 500 тысяч 
человек в сутки;

 � сайтов и информсистем с рос-
сийской аудиторией более 100 ты-
сяч человек в сутки.

Иностранные мессенджеры во 
всех этих случаях разрешено ис-
пользовать только для рассылки 
общедоступной информации, про-
дублированной в интернете. Но ни-
как не для предложений, которые 
касаются конкретного человека 
и требуют от него неких действий 
с получением секретного кода. 
Звонить через те же мессенджеры 
«по делу» тоже нельзя.

Главные примеры мессендже-
ров, которые считаются иностран-
ными: ватсап и Телеграм.

Чтобы снять самозапрет 
на кредит через портал гос-
услуг, с 1 июня потребуется 
усиленная квалифицирован-
ная электронная подпись 
(УКЭП). До этого было про-
ще: хватало обычного под-
твержденного аккаунта на 
«Госуслугах».

Получить УКЭП можно че-
рез связанное с «Госуслуга-
ми» приложение «Госключ». 
Но потребуется еще или под-
твержденная биометрия, или 

действующий загранпаспорт 
нового образца. Либо надо 
посетить с паспортом МФЦ 
или банк (но годятся не все: 
нужный список с адресами 
надо опять же смотреть на 
«Госуслугах»).

Так что пока получается, 
что установить себе само-
запрет на кредиты намного 
проще, чем его снять. Для 
установки достаточно просто 
подтвержденного аккаунта 
на «Госуслугах».

АПТЕЧНЫЙ КОНТРОЛЬ КАЧЕСТВА
СНЯТЬ САМОЗАПРЕТ БУДЕТ СЛОЖНЕЕ

ОТКУДА ДЕНЬЖАТА?БОЙСЯ ИНОСТРАННЫХ МЕССЕНДЖЕРОВ
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Евгений БЕЛЯКОВ

Знаю по себе. Брать первый кре-
дит страшно. Стараешься отдать как 
можно быстрее. Второй - уже про-
ще. Особо не торопишься. А третий - 
вообще «на изи» (запросто), как го-
ворит современная молодежь. Если 
очень хочется или очень надо, можно 
взять даже несколько займов одно-
временно.

Каюсь, сам так делал, когда покупал 
трехкомнатную квартиру. Цены в Мо-
скве не шутки. Ипотека, автокредит, 
рассрочка на машино-место, потреб 
на ремонт и в долг у парочки друзей... 
Как вам такой наборчик?

Но наша семья как-то вывезла. А 
кто-то, видимо, нет. Поэтому в Рос-
сии стала резко расти просрочка по 
кредитам. Что происходит и чем это 
грозит всем нам?

СНАЧАЛА ПЛАТИМ, 
ПОТОМ ПЛАЧЕМ

Вот несколько цифр и фактов, ко-
торые громко кричат: надо что-то 
делать!

� 50,1 млн россиян имеют долги 
перед банками или микрофинансо-
выми организациями. За пять лет эта 
цифра выросла на 16%.

� 38,6 трлн рублей россияне долж-
ны банкам и микрофинансовым орга-
низациям. Для понимания: это боль-
ше всех доходов бюджета России за 
прошлый год.

� При этом стала резко расти до-
ля просроченной задолженности (на 
срок более 90 дней). По кредитам 
наличными она сегодня составляет 
10,5%. До рекорда 2016 года еще дале-
ко (16,7%), но тенденция тревожная. 
Об этом заявил в среду заместитель 
председателя ЦБ Филипп Габуния.

- Уровень плохих кредитов налич-
ными повысился до 10,5%, это почти 
на 3 процентных пункта больше, чем 
год назад, - сказал Габуния.

По его словам, в 2023 году и первой 
половине 2024 года банки активно 
наращивали потребительское кре-
дитование по высоким ставкам, и та-
кие кредиты брали заемщики с повы-
шенным уровнем риска. Это люди, 
которые отдают за кредит слишком 
высокий процент своего дохода.

- Похожая ситуация и на рынке 
ипотеки. Доля кредитов с просроч-
кой свыше 90 дней увеличилась почти 
до 1%. Это вдвое больше, чем годом 
ранее. Снизилось качество обслужи-
вания ипотечных кредитов, выдан-
ных во второй половине 2023 года 
и первой половине 2024 года, когда 
банки не так строго оценивали ри-
ски заемщиков, а заемщики спешили 
взять кредит до завершения массо-
вой «льготной ипотеки», - пояснил 
Габуния.

Пока в ЦБ считают, что ситуация 
под контролем. Рисков для финан-
совой стабильности нет. У банков 
все хорошо с прибылью, плюс есть 
«жирок», который они могут проесть - 
например, рекордная прибыль про-
шлых лет.

Но заемщикам от этого не легче. 
Только за три месяца этого года бан-
кротами стали 136 тысяч россиян - это 
на треть больше, чем годом ранее.

ПОЧЕМУ ТАК ВЫШЛО
Почему сложилась такая непро-

стая ситуация с закредитованностью? 
Причин, как всегда, несколько.

� Процентные ставки. Чем они вы-
ше, тем больше приходится пла-

тить заемщику. А ключевая ставка на 
аномально высоких уровнях держится 

с декабря 2023 года. Тогда она со-
ставляла 16%, а через год поднялась 
до 21% годовых. И с тех пор не меня-
лась. В итоге доля просрочки растет в 
большей степени из-за тех, кто брал 
кредиты в последние пару лет. На-
брали дорогущих займов, а платить 
нечем, силы не рассчитали.

� В последние годы зарплаты растут 
очень быстро. Дефицит кадров 

привел к высокой конкуренции за 
работников, работодатели стали пла-
тить больше. По данным Росстата, в 
2023 году зарплаты в стране выросли 
на 14,1%, в 2024 - на 17,5%. И у мно-
гих появилась иллюзия, что так будет 
и дальше. Некоторые поспешили в 
банки, надеясь, что растущие дохо-
ды позволят окупить все их хотелки. 
Сейчас ситуация изменилась. Дефи-

цит кадров все еще есть, но многие 
компании стали поджимать расходы. 
Сокращают часть персонала и уже не 
так щедры к новобранцам.

� Сейчас очень сложно рефинан-
сировать кредит (перенести его в 

другой банк, чтобы снизить ставку). 
Раньше многие банки переманивали 
к себе заемщиков. Предлагали им за-
крыть долги в других банках и офор-
мить кредит у них. В итоге заемщику 
становилось легче обслуживать долг. 
Сейчас таких «акций» нет. Ведь, по-
скольку ставки растут, большинство 
новых кредитов «дороже» старых.

� Банки неохотно реструктурируют 
кредиты. То есть не хотят увеличи-

вать срок и уменьшать ежемесячный 
платеж клиента. К примеру, в четвер-
том квартале прошлого года они одо-
брили лишь 28,3% заявок на реструкту-
ризацию. Хотя еще в третьем квартале 
уровень одобрения превышал 41%.

ЦБ ЗАКРУЧИВАЕТ ГАЙКИ
Есть такая поговорка. Маленький 

долг - проблема заемщика. Большой 
долг - проблема кредитора.

С одной стороны, отдельные про-
блемы конкретных граждан - это их 
личная беда. С другой стороны, когда 
таких людей станет слишком много, 
это может оказаться общей пробле-
мой. Банки от этого банкротятся, а 
вкладчики теряют деньги (хотя у нас 
есть система страхования на 1,4 млн 
рублей в каждом банке).

Чтобы не допустить нарастания 
проблем, в ЦБ пытаются превентивно 
закручивать гайки банкам. Чтобы те в 
погоне за прибылью не давали день-
ги кому попало. Это так называемые 
макропруденциальные меры - раз-
личные лимиты и надбавки.

Их суть в том, что кредитным ор-
ганизациям становится невыгодно 
давать в долг слишком рискованным 
заемщикам - тем, у кого доля расходов 
на выплаты по займам превышает 
50% или даже 80% доходов. Работают 
эти меры так: чем выше кредитная на-
грузка заемщика, тем сильнее увели-
чивается сумма денег, которую банк 
должен отчислять в резервы, если даст 
такому человеку в долг. Эти деньги 
лежат мертвым грузом - в качестве 
страховки на случай банкротства кли-
ента. Естественно, это делает кредиты 
таким заемщикам очень невыгодны-
ми для банков.

И ограничения уже работают. В 
четвертом квартале прошлого года 
банки одобрили лишь 17% заявок на 
кредит наличными (в третьем квар-

- Что 
на тебе 
сейчас?

- Ипотека, 
три кредита, 

немного долгов, 
несколько 

микрозаймов 
и рассрочка.

Долговое похмелье      от кредитного веселья
Закредитованность россиян 

растет. Это настоящая 
головная боль - и для 

самих заемщиков, и для 
ЦБ, и для обычных банков. 

Насколько глубоко мы 
погрязли в долгах и как нас 
снимают с кредитной иглы?

Возвращаясь к началу. 
Кто-то может сказать: Беля-
ков всегда советует жить по 
средствам, а сам вон какой - 
набрал кредитов, повезло, 
что чуть не облажался. Но 
все не совсем так. Долго-
вую нагрузку мы с женой 
наращивали не бездумно.

Во-первых, была занач-
ка из банковских вкладов. 
Ее в первоначальный взнос 
на квартиру мы не кидали. 

Из нее постепенно черпали 
деньги, когда не хватало.

Во-вторых, была вторая 
машина. Ее продали, когда 
кончилась заначка. Не хо-
телось, но пришлось.

В-третьих, оставалась 
старая квартира. Ее мы 
тоже продали, когда доде-
лали ремонт в новой, чтобы 
погасить дорогие кредиты, 
оставить только ипотеку и 
вздохнуть спокойно.

Грубо говоря, у нас на 
каждом этапе имелся де-
нежный буфер, который 
можно было использо-
вать в том случае, если 
регулярных доходов не 
хватило бы на покрытие 
ежемесячных платежей 
банкам. Без такой заначки 
пришлось бы действитель-
но сложно. А с ней было 
надежнее и спокойнее. 
Всем рекомендую!

Заначка должна 
быть всегда
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КОНКРЕТНО

Каких займов 
набрали россияне
• Ипотека  37%
• Кредиты наличными  28%
• Кредитные карты  19%
• Автокредит  14%
• Займы в точках продаж  2%
По данным Объединенного 
кредитного бюро.

Нагрузка на человека

Данные ЦБ и расчеты 
«КП» на их основе.

• Средняя задолженность 
на одного заемщика - 
770 тысяч рублей
• Среднее число кредитов - 1,9
• Средняя доля от доходов, 
идущая на погашение
долгов, - 30%

ВАЖНО
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тале было 23%). Упало и число зая-
вок - с 70 до 60 млн штук. Кредиты 
наличными нынче дают под 35 - 40% 
годовых, и брать взаймы столь высо-
кие ставки хотят немногие. В итоге 
общая задолженность по кредитам 
наличными сократилась на 3%. И 
то неплохо!

- Наше регулирование снизило до-
лю закредитованных заемщиков, - 
констатирует Филипп Габуния.

РАССРОЧКА ВМЕСТО ИПОТЕКИ
Правда, банки активно сопротив-

ляются и ищут пути обхода. Особен-
но на рынке ипотеки. Где прибыль 
хорошая, а риски небольшие (ведь 
если заемщик не выплатит долг, 
квартира остается в залоге у бан-
ка). Вместе с застройщиками они 
придумывают разные схемы, кото-
рые позволяют продавать квартиры 
в кредит, но при этом не светить это 
в отчетности ЦБ.

- Желая сохранить объем продаж, 
застройщики стали массово предо-
ставлять гражданам рассрочку. В 
результате объем продаж в январе - 
апреле даже вырос на 7%. Но про-
дажи в рассрочку могут нести риски 
для покупателей. После окончания 
рассрочки они могут столкнуться с 
тем, что банки откажут им в ипоте-
ке, - и тогда они потеряют выпла-
ченные деньги, если не смогут по-
гасить остаток задолженности перед 
застройщиком, - предупреждает Фи-
липп Габуния.

По его словам, сейчас долг поку-
пателей по рассрочке оценивается 
как минимум в триллион рублей, что 
вдвое больше, чем год назад.

МАКРОСПРОС 
НА МИКРОЗАЙМЫ

Еще одна тревожная тенденция - 
рост числа людей, которые обраща-
ются за микрокредитами. За три года 
оно подскочило в полтора раза - до 
10 млн человек. И это на фоне сокра-
щения заемщиков в банках.

Звучит вроде бы нелогично: чело-
век идет не в банк, где дают деньги 
под 35 - 40% годовых, а берет микро-
заем, где те же проценты придется 
отдать не за год, а за два месяца. Но 
ларчик открывается просто.

«Со второй половины 2024 года 
увеличились выдачи через аффили-

рованные (тесно связанные. - Ред.) 
с банками МФО. В итоге доля таких 
микрозаймов за год выросла с 4 до 
7,7%», - говорится в отчете ЦБ.

Проще говоря, банки стали хи-
трить. Жесткие требования регуля-
тора не дают им давать деньги слиш-
ком уж закредитованным людям. И 
они отправляют их в свои же МФО. 
Там условия помягче. Но и процен-
ты сильно выше. В итоге ситуация 

у заемщика только усугубляется. А 
кредитор доволен.

Более того, как недавно отмечал 
ВЦИОМ, растет число заемщиков, 
которые идут к черным (нелегаль-
ным) кредиторам. Они дают деньги 
в долг, не имея на то лицензии от 
ЦБ, нередко под залог дорогого иму-
щества. По данным социологов, к 
ним обращались 4% опрошенных, а у 
каждого четвертого есть родственник 
или знакомый, который брал день-
ги в долг таким образом. При этом 
до 15% россиян готовы обратиться 
к нелегалам, если те дадут деньги 
на более выгодных условиях, чем в 
банках или МФО. Хотя в большин-
стве случаев такая «выгода» будет 
липовой, а риски потерять деньги, 
здоровье или имущество - вполне 
реальными.

ЧЕГО ЖДАТЬ ДАЛЬШЕ
В ЦБ уже хорошо закрутили гай-

ки. И пока не планируют дальней-
ших ужесточений. По крайней мере 
в плане потребительских кредитов. 
Там возможны даже послабления, 
если в ЦБ увидят, что ситуация ис-
правляется.

Исключение - различные схемы, 
связанные с ипотекой. В Центробан-
ке видят в них большие риски. Это 
подтверждает статистика по росту 
просрочки. В ЦБ пообещали при-
стально следить за ситуацией. В слу-
чае чего отрегулируют и этот рынок. 
Инструменты для этого есть.

Например, Центробанк может вве-
сти те же меры, что и на рынке по-
требкредитов (см. пункт «ЦБ закру-
чивает гайки»). Чтобы все меньше 
заемщиков, особенно рискованных, 
могли получать одобрение по различ-
ным ипотечным программам.

СОВЕТЫ ЭКСПЕРТА

Что делать, если 
не можешь платить?

Андрей ПАРАНИЧ, директор Нацио-
нальной ассоциации специалистов фи-
нансового планирования:

- Какой-то тайны я не открою. Рецепты 
банальные. Сводятся они к тому, что надо 
повысить доходы и снизить расходы. Если 
пошагово, то можно действовать следую-
щим образом:

� Попробуйте взять кредитные каникулы. 
Их банк обязан дать по закону, если соблю-
дены условия для их получения (см. «Знай!»).

� Если права на каникулы нет, запросите 
у банка реструктуризацию. В этом случае 
банк обычно увеличивает срок кредита и 
снижает ежемесячный платеж. Банку это вы-
годно, потому что он зарабатывает на длин-
ных сроках больше. Заемщику  - не очень. 
Но в экстренной ситуации такая стратегия 
позволит выиграть некоторое время и деньги.

� Продайте что-нибудь. Рынок б/у вещей 
сейчас огромный. Проведите инвентариза-
цию, разберите гараж или дачный чердак. На 
пару месячных платежей деньги наверняка 
найдете. А может, даже и больше.

� Проведите ревизию расходов, включите 
режим жесткой экономии. Или возьмите под-
работку. Или и то, и другое вместе. Разницу 
между доходами и обязательными платежами 
бросайте на досрочное погашение кредитов. 
Это будет с каждым месяцем снижать долго-
вое бремя. Настроение улучшится.

� При досрочном погашении есть две 
стратегии. Первая  - сначала гасить самые 
мелкие кредиты. Это даст психологический 
комфорт. Чем меньше долгов, тем спокой-
нее. Вторая - погашать самые дорогие кре-
диты. Это более рациональный путь.

� Можно занять деньги у родственников 
и друзей и погасить часть долгов. Если не 
без процентов, то хотя бы под ставку вклада. 
Так будет честнее по отношению к близким.

� Если совсем все плохо, можно пройти 
процедуру банкротства. Но у нее есть опре-
деленные условия и ограничения (у должника 
не должно быть имущества, доходов и т. д.).

Главное - не бегать от кредитора, а идти 
и разговаривать с ним. Банк, как правило, 
заинтересован в том, чтобы получать плате-
жи без перебоев. В его интересах помочь 
заемщику выпутаться из сложной ситуации. 
В противном случае он получит просрочку и 
рискует потерять львиную часть выданных в 
долг денег. Коллекторы скупают такие долги 
максимум за 15% от стоимости.

Долговое похмелье      от кредитного веселья
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ЗНАЙ!

Основания:
• Снижение доходов 
более чем на 30%
• Чрезвычайная ситуация 
(пожар, наводнение и т. д.)
• Инвалидность
• В случае ипотечного кредита - 
жилье должно быть единственным
 
Вид долга  Максимальная 
 сумма (рублей)
• Кредитная карта  150 тысяч
• Потребкредит  450 тысяч
• Автокредит  1,6 млн
• Ипотека  15 млн
 
                  Условия каникул:

• Срок отсрочки - не более 6 месяцев 
(прибавляется к сроку кредита)

• Платежей во время каникул нет
•  Проценты начисляются, 
но их нужно будет отдать
 в конце срока
• Отсрочку дают один раз 
в течение действия кредита
• Каникулы не влияют 
на кредитную историю

В каких 
случаях 
дают 
каникулы

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Число заемщиков 
в России

2021 
2022 
2023 
2024 
2025 
Расчеты ЦБ на основе объединенных данных Бюро кредитных историй. 
Данные на 1 января каждого года.

Доля россиян, у которых 
три и более кредита

Доля (в % от взрослого населения)
 Количество (млн человек)
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Юлия АНДРИЕНКО

Блондинка с голубыми глаза-
ми, в выгоревшем камуфляже 
лихо ведет пыльный уазик по 
улицам Донецка, а я пытаюсь 
не вылететь в дребезжащую 
дверь. Из проема, где когда-то 
было стекло, несет холодным 
майским дождем. И это даже 
хорошо - компенсирует жар, 
которым пышет мотор у меня 
под боком.

Ностальгия. На таких же 
уазиках мы ездили по вызовам 
в бытность моей работы на 
скорой помощи.

ОТ ГЛАМУРА - 
В КАМУФЛЯЖ

Даже здесь, где еще недав-
но линия фронта проходи-
ла в сотнях метров от жилых 
домов, машина волонтера 
Снежаны Аэндо - как белая 
ворона на фоне крутых та-
чек, которые сейчас, с на-
ступлением относительной 
тишины, вновь во множестве 
появились на улицах города.

- Вырвалась из Селидо-
ва ненадолго, - объясняет 
Снежана. - Нужно ребятам 
лекарств купить, да и так по 
мелочи.

Селидово - ее родной город. 
Оттуда Снежана еще в юно-
сти уехала в Вологду, работала 
дизайнером одежды и писала 
стихи.

- Сотрудничала с Домом 
моды Вячеслава Зайцева, 
организовывала показы мод, 
международные конкурсы. 
Творила, одним словом, - 
вспоминает она, выкручивая 
тяжелый руль на повороте. - 
Майдан перечеркнул всё, раз-
делил друзей, родственников. 
Я незаметно для себя стала 
волонтером, хотя ненавижу 
это слово…

Пришлось с нуля учиться 
всему - преодолевать непо-
нимание на границе, когда ее 
разворачивали с полной ма-
шиной гуманитарки, взаимо-
действовать с другими волон-
терами, налаживать контакты 
с администрацией, вывозить 
мелюзгу из-под обстрелов на 
море, где они хоть немножко 
приходили в себя.

КОБЗОН ИСПОЛНИТЬ 
НЕ УСПЕЛ

А в 2015 году она написала 
стихотворение «Забери нас 
домой, Родина». Оно стало 
пророческим.

- Композитор Алексей Ев-
сюков написал музыку, а ис-
полнить песню собирался 
Иосиф Кобзон, - вспоминает 
Снежана.

- А как Кобзон вообще узнал 
о твоих стихах? - изумляюсь я.

- Мы тогда в 16 странах ор-
ганизовывали митинг в под-

держку детей Донбасса. 
Я написала на сайт Кобзона 
с просьбой помочь и прило-
жила свои стихи. Через день 
звонок: «Снежана, добрый 
день! Это Иосиф Давыдович!» 
Он мне наказал прийти в ва-
шу «Комсомолку» со своим 
стихотворением. И закрути-
лось! Вот только после на-
писания песни она пролежала 
почти пять лет. Умер Кобзон, 
не стало и Евсюкова, - взды-
хает девушка.

Автору этих строк тоже до-
велось немного поучаство-
вать в судьбе песни: я пред-
ложила Снежане показать 
ее руководителю Донецкой 
филармонии Александру 
Парецкому и рассказать всю 
историю. Шел 2021 год, к то-
му времени над площадью 
Ленина в столице ДНР уже 
развевался российский три-
колор, а в воздухе чувствова-
лись скорые перемены.

И чудо случилось. Песню 
исполнил «Хор Парецкого» 
(по шутливой аналогии с «Хо-
ром Турецкого»), песня про-
звучала в День России и мо-
ментально стала хитом.

- И вот прозвучали твои про-
роческие слова: «Забери нас 
домой, Родина!», и Родина 

сначала признала нас, а затем 
и забрала к себе, - замечаю я.

- Когда началась спец-
операция, мы вздохнули: ну 
наконец-то. Я за эти годы 
провела 13 благотворитель-
ных концертов в Вологде, 
а деньги вкладывала в по-
мощь Донбассу.

Помощи требовалось все 
больше. Не только мирным, 
но и военным.

А в октябре 2024 года Рос-
сийская армия освободила ее 
Селидово. До всех событий 
там проживало около 40 ты-
сяч человек, сейчас - чуть 
больше тысячи.

- Я когда впервые приехала, 
смотрела будто со стороны. 
Дом мой полуразрушен, но 
войти в квартиру можно, по-
смотрела на осколки былой 
жизни - ни окон, ни дверей, 
на полу разбитая люстра, 
забрала себе на память ви-
сюльку с нее. Она для меня 
теперь - портал в прошлое. 
А еще нашла дверь (ее вынес-
ло взрывом), где мои родите-

ли ставили метки, как я рос-
ла. У соседей двери тоже не 
было, сходила. У них до сих 
пор стоит пианино «Кама» - 
мы с подружкой в детстве 
ходили в музыкалку и часто 
репетировали на нем. Села, 
играла… - у Снежаны в глазах 
стоят слезы.

Дом есть, а жить там нельзя. 
Так что Снежана ютится при 
местном госпитале, а в дом 
детства приходит, когда ста-
новится совсем тяжело.

- Мои первые права - на во-
ждение грузовика. Я их еще 
в школе получила. Кто знал, 
как это мне пригодится по-

том. Сейчас гоняю парням 
«буханки». Объявляем сбор, 
а потом еду в Большую Рос-
сию, ищу, покупаю подхо-
дящую машину, ремонтирую 
и везу на фронт. Чаще всего 
на Горловское и Покровское 
направления. Бывало, и на 
Белгород гоняла, - говорит 
она будто о доставке пиццы.

Сегодня на счету у девушки 
более 15 «УАЗов», которые 
она перегнала и вручила бой-
цам. Вообще вечной народ-
ной «буханке» нужно когда-
нибудь поставить памятник 
в Донбассе, стольким она, 
скромная и неприхотливая, 
помогла.

- У каждой машины свое 
имя - «Белка», «Муха», «Бро-
нислав», «Жужа». Та, на ко-
торой мы с тобой едем, «Пи-
рат». У нее просто один глаз 
был подбит, - смеется она. - 
Каждый автомобиль освящаю 
в храме. Машины горят регу-
лярно, но зато спасают жиз-
ни парням. Трехсотые (ране-
ные. - Авт.) были, конечно, но 
никто не погиб. Парни меня 
уже прозвали донбасской Са-
рой Коннор.

ПЕРВЫЙ ПАРАД
А недавно ей пришлось на 

этом «Пирате» эвакуировать 
семерых раненых бойцов. Са-
мые тяжелые лежали в кузове, 
двое сидели в кабине.

- Ехали по разбитой дороге, 
рискуя попасть под дроны, 
а машина ломаться начала. 
Паренек, что рядом сидел, го-
ворит мне так ласково: «У ме-
ня позывной - «Ангел». Не 
бойтесь, прорвемся». Довезла 
всех! - улыбается она.

Замечаю тяжелый метал-
лический крест в кабине. 
Сделан он в Дивеевском 
монастыре. Вот и вся за-
щита Снежаны. Говорит, 
что перед каждой поездкой 
она обходит трижды маши-
ну с молитвой «Отче наш» 
и этим крестом в руках.

- А сколько бывало так: еду, 
машина ломается, знаешь, 
всегда приходят на помощь 
военные (что-то подкрутят, 
что-то приладят), и еду даль-
ше. И вдруг - горит автомо-
биль, который передо мной 
ехал. То есть этой поломкой 
моя «буханочка» меня спас-
ла, - рассказывает гонщица.

В День Победы она орга-
низовала автопробег в род-
ном Селидове. Правда, все-
го из двух машин - больше 
опасно, до сих пор летают 
украинские дроны. Но ехали 
машины, развевались крас-
ные знамена, из колонок - 
военные песни, а мирные 
жители выходили и руко-
плескали - тут 10 лет тема 
Победы была под запретом.

- Конечно, есть усталость... 
Она здесь у большинства. 
Моральная, конечно. Нон-
стоп боевых заданий, выез-
дов, риска, ранений, смер-
тей, недосыпа, ломание 
всего и вся, сгорание техни-
ки, попадания под дроны, 
решение всяких проблем. 
Но от «я больше ничего не 
хочу» до «мы все равно по-
бедим» - полшага. Как ре-
бята это все выдерживают, 
я не знаю. Я устала, но что 
моя усталость по сравнению 
с их? - говорит она на про-
щание.

«Скинулись со своих 
пенсий и купили фронту 
«буханку»: пережившая 

блокаду россиянка 
собрала для солдат СВО миллион рублей
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Сегодня и не скажешь, что еще совсем недавно Снежана создавала одежду 
и писала стихи. Как принято говорить, «творческая интеллигенция». 
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«Пират» получил свое прозвище за один 
глаз. А вот почему еще одна «буханка» 
была «Мухой» - история умалчивает.

Кутюрье 
и поэт бросила 

швейную машинку 
и фурнитуру 

и стала гонять 
«УАЗы» на фронт.

Доставщица 
«буханок»



Россия
www.kp.ru 7 30.05.2025 Книжная полка: День защиты детей

Выбираешь подарок 
на день рождения ре-
бенку - самую модную 
куклу, дорогущую ма-
шинку, хит сезона по 
отзывам мамочек из ча-
та. Торжественно вруча-
ешь. А в ответ: «Угу». И 
малыш снова играет с 
той самой палкой, что 
подобрал на улице не-
делю назад. Обидно? Да. 
Необычно? Вовсе нет.

 Почему нам 
непонятны 
интересы детей?

Потому что мы - 
взрослые. Наш мозг 
работает иначе. Детская 
нервная система только 
формируется, каждый 
день для ребенка - как 
первый. Он получает 
новый опыт, изучает 
мир и взаимодействует 
с ним через игру. Игра - 
это не просто «занятие», 
это жизнь.

Ему действительно 
интереснее веревка, за-

мок от двери или короб-
ка, чем «развивающая» 
игрушка за 3000 рублей. 
Его мышление на гляд-
но-дейс т вен ное - все, с 
чем он взаимодействует, 
становится частью его 
маленького мира, он 
живет в своей игре.

Игрушки 
и реальность

Если у ребенка не бы-
ло опыта игры с кон-
структором - не жди 
восторга от лего. А за-
кручивать крышечки 
или щелкать замками 
он может часами. И это 
его мир, а не наш. У него 
нет границ между «муж-
ским» и «женским». 
Есть просто - интересно 
и неинтересно. Пока эти 
границы не навязываем 
мы, взрослые.

Кружки, секции, 
развивашки

Да, они нужны. Но 
не для того, чтобы вы-

растить гения к 4 годам. 
Их задача - дать новый 
опыт и немного време-
ни маме на кофе (без 
мультиков). Это смена 
обстановки и легкая со-
циализация.

Ошибочно думать, 
что ребенок «должен» 
заниматься тем, чего 
не дали нам в детстве. 
Он - другой. Со свои-
ми интересами, склон-
ностями и вкусами. Не 
обязательно он полю-
бит музыку, потому что 
вы мечтали играть на 
скрипке. 

Оценки - 
не равно любовь 

Ребенок приходит с 
двойкой. Что дальше? 
Поддержать - или «А 
я тебе говорила!». Но 
разве мы оцениваем 
взрослых по школьным 
критериям? Насколь-
ко быстро они читают? 
Помнят ли формулу 
косинуса? То же и в 

школе - не все измеря-
ется баллами. И плохая 
оценка - не повод раз-
любить, а шанс стать 
рядом и поддержать.

Как привить интерес? 
Хочешь, чтобы ребенок 
чем-то увлекся? Снача-
ла увлекись са-
ма. Все, что 
он делает, - 
это подра-
жание. Если 
папа лежит с 
пивом и поуча-
ет про спорт - ничего 
не произойдет. Хотите 
активности - будьте ак-
тивными. Хотите твор-
чества - рисуйте вместе. 
Хотите доброты - будь-
те добрыми.

Что действительно 
важно?

Совместный досуг - не 
просто «времяпрепро-
вождение», а основа 
привязанности и дове-
рия. Интересы ребенка - 
уникальны. Не надо их 

переделывать под себя. 
Любовь - без условий, 
оценок и достижений.

Палка - 
это не ерунда 

Это возможность. Так 
что не обесценивайте 
палку. Не превращайте 
дом в школу с баллами, 
а кружки - в «проект». 
Просто будьте рядом. 
Внимательные, живые, 
настоящие. И тогда 
праздник детства бу-
дет - каждый день. 

Эту и другие книги 
вы можете купить 

на shop.kp.ru, 
а также 

на маркетплейсах 
и в книжных 
магазинах

Советы детского врача и папы двоих сыновей Алексея Раншакова, 
автора книги «Мамочек жалко! Руководство к ребенку, которое могли 
бы давать в роддоме» (16+) издательства «Комсомольская правда».

Кружки, секции, 
развивашки

Палка - 
это не ерунда 

 Почему нам 
непонятны 

Что действительно 
важно?
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Детский 
уролог, 

хирург Алексей 
Раншаков.

Игрушки 
и реальность

Оценки - 
не равно любовь 

Почему палка интереснее куклы
и что с этим делать

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781
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кл

ам
а 

16
+

Летние каникулы - 
отличная 
возможность 
провести время 
с пользой и получить 
первый трудовой 
опыт. В этом молодежи 
помогают кадровые 
центры «Работа России».

По данным Минтруда, еже-
годно число подростков, рабо-
тающих летом, увеличивается. 
Школьники и студенты не только 
зарабатывают деньги, но и учат-
ся ответственности, организо-
ванности и деловой этике. Лето 
- лучшее время для подработки, 
когда учеба не мешает работе. 
Но важно знать, как правильно 
начать и куда обращаться. На-
дежных работодателей и прове-
ренные вакансии помогают найти 
кадровые центры «Работа 
России», которые откры-
ваются по национально-
му проекту «Кадры».

СОПРОВОЖДАЮТ 
НА ВСЕХ ЭТАПАХ

На сегодняшний день 
в России действуют бо-
лее 900 кадровых центров 
«Работа России». Они оказыва-
ют поддержку на всех этапах 
трудоустройства: проводят про-
фориентацию, помогают с ре-
зюме, подбирают подходящую 
вакансию и работодателя, кон-
тролируют соблюдение Трудо-
вого кодекса при оформлении 
документов.

Например, Ар-
сений Голубев 

из Твери - студент-
первокурсник, который два 
прошлых лета подрабатывал 
на местном хлебозаводе. Он 
узнал о вакансии на встрече с 
работниками кадрового центра, 
заполнил заявку через портал 
«Работа России» и получил по-
мощь в оформлении документов. 
Так в трудовой книжке Арсения 

появилась первая запись: он вы-
гружал хлеб, фасовал и упако-
вывал продукцию. За два летних 
месяца парень заработал около 
65 000 рублей.

Дарья и Алина из Конаков-
ского колледжа в Тверской об-
ласти учатся на поваров. Решили 
подрабатывать по специально-
сти - помощниками на кухне в 
санатории. Работодатель пред-
ложил удобный график: два дня 

со сменой по шесть часов, потом 
два выходных. Девушки могут 
и отдохнуть летом, и вырасти 
профессионально. Еще и зара-
ботать.

- Я работала в мясном цеху. 
Первые дни нам рассказывали 
о технологиях приготовления, 
показывали, как правильно рабо-
тать с продуктами. Спустя месяц 
я уже сама готовила вкусные 
блюда для гостей, - рассказы-
вает Дарья. - Нравится добро-
желательное отношение коллек-
тива, чувство самостоятельности 
и возможность получать доход.

КАК ПОДАТЬ ЗАЯВКУ 
И НАЧАТЬ РАБОТУ

Для поиска работы подрост-
кам нужно заполнить заявку на 
портале «Работа России». Также 
можно обратиться напрямую в 
кадровый центр.

Рабочие часы для подрост-
ков регулируются Трудо-
вым кодексом в зависи-
мости от возраста: 

• 14 - 15 лет: не более 4 ча-
сов в день, 24 часа в неделю; 

• 15 - 16 лет: до 5 часов в 
день, та же недельная норма 
- 24 часа; 

• 16 - 18 лет: до 7 часов 
в день и до 35 часов в неделю. 

Такие нормативы обеспечива-
ют безопасный труд и не вредят 
здоровью молодых работников.

ПРОФЕССИИ 
И НАПРАВЛЕНИЯ 
ДЛЯ МОЛОДЕЖИ 

Сейчас на портале «Работа Рос-
сии» работодатели уже размести-
ли около 30 тысяч предложений 
для подростков. Их ждут на рабо-
тах по озеленению и благоустрой-
ству территорий, административ-
ными ассистентами, помощниками 
вожатых, курьерами, гардеробщи-
ками и на многие другие позиции.  
На портале можно ознакомиться 
с должностными обязанностями 
и выбрать понравившуюся вакан-
сию. В прошлом году при содей-
ствии службы занятости работу 
нашли более 630 тысяч несовер-
шеннолетних соискателей.

Лето - уникальный шанс не толь-
ко заработать деньги, но и по-

лучить полезные 
знания, сделать 
первые шаги в 
карьере и опре-
делить свои про-
фессиональные 
склонности.

 � ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Как подросткам 
найти работу на лето

Студентки 
Конаковского 

колледжа 
довольны своей 
первой работой 

в санатории 
«Карачарово».

Временная работа 
для подростков
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Александра БУДАЕВА

С 2025 года в России реализуется 
национальный проект «Молодежь и 
дети». Его задача - создать условия для 
гармоничного развития подрастаю-
щего поколения. Например, создать 
комфортную среду для обучения, где 
дети могут пробовать себя в разных 
направлениях и выбирать подходя-
щие, развиваться в них с помощью 
современных технологий и поддержки 
наставников.

БИЛЕТ В БУДУЩЕЕ
Выбрать профессию мечты поможет 

единый цифровой портал профори-
ентации «Билет в будущее» (bvbinfo.
ru). Он доступен школьникам 6 - 11-х 
классов всех регионов России и города 
Байконур.

- Личный кабинет портала - это 
единое окно, которое дает ученику 
возможность пройти профориента-
ционные диагностики, - пояснил ру-
ководитель Научно-методического 
центра Фонда гуманитарных проектов 
Игорь Иванов. - Тесты представляют 
собой не просто вопросы, где нужно 
выбрать один из вариантов ответа, но 
и решение кейсов, оценку разных ва-
риантов по заданной шкале.

На основании онлайн-диагностики 
система выдает рекомендации 
по профилю обучения и офлайн-
профориентации (можно участвовать 
в экскурсиях на производства, мастер-
классах и др.). Набор мероприятий 
профессионального выбора тоже не-
случайный. Каждый регион составляет 
свой список наиболее востребованных 
специальностей на основе кадрово-
го прогноза Минтруда России и про-
граммы социально-экономического 
развития.

За 2024/2025 учебный год Единая мо-
дель профориентации охватила уже 8,5 
млн учеников и 9,5 тыс. работодателей. 
При этом она продолжает развивать-
ся, как и портал «Билет в будущее». 
Появляются тесты для родителей, по 
результатам которых легко увидеть, 
какие профессии могут быть интерес-
ны ребенку, понять, как помочь ему 
принять взвешенное решение.

В новом учебном году результаты 
диагностики «Мой профиль» можно 
будет загрузить на «Госуслуги», где спе-
циальный сервис предложит список 
вузов, которые подходят школьнику с 
учетом его способностей и интересов.

МАСТЕРА ИСКУССТВА
Развивать компетенции по уже вы-

бранному профилю позволяет На-
циональный открытый чемпионат 
творческих компетенций ArtMasters. 
В этом году он будет проходить уже 
в шестой раз, и число заявок к сегод-
няшнему дню увеличилось с 10 тыс. до 
40 тыс. Всего за время существования 
чемпионат объединил более 100 тыс. 
участников.

Аудитория ArtMasters - это дети в 
возрасте от 14 до 17 лет («Юниоры») 
и взрослые в возрасте от 18 до 35 лет 
(основная группа) - представители 
творческих специальностей, которые 
обычно остаются «за кадром», - опера-
торы, звукорежиссеры, композиторы 
и др. С участниками работают экс-
перты, в каждой компетенции свой. 

У веб-дизайнеров, к примеру, Артемий 
Лебедев, у креативных продюсеров - 
Федор Бондарчук.

- В каждой из 10 творческих компе-
тенций юниоры могут выиграть 300 
тысяч рублей за первое место, 200 ты-
сяч за второе, 100 тысяч - за третье, 
- отметила руководитель чемпиона-
та ArtMasters в возрастной категории 
«Юниоры» Елена Капура. - Приз они 
могут потратить на определенные це-
ли: дальнейшее обучение, закупку обо-
рудования, реализацию своего проекта 
или на путешествие по России.

- Я потратила выигрыш на покупку 
ноутбука и камеры, оплатила курсы 
подготовки к вступительным экзаме-
нам. Мне это очень важно, потому что 
в этом году я оканчиваю 11-й класс в 
родном городе Выкса в Нижегородской 
области, а потом планирую поступать в 
Москве или Санкт-Петербурге на 
режиссуру игрового кино, - рас-
сказала Екатерина Баландина. 

В 2024 году она заняла тре-
тье место в компетенции 
«Клипмейкер». Причем в 
финал попала лишь со второ-
го раза: в 2023 году потерпела 
неудачу, но не сдалась, много 
работала над собой и профессио-
нальными навыками. Поэтому в ре-
зультате достигла успеха.

В этом году отборочный этап 
ArtMasters стартовал 4 марта, в мае 
ребята уже выполнили квалификаци-
онные задания от экспертов, в июле 
приедут на финал в Москву, а награж-
дение у юниоров пройдет 2 августа.

БИТВА ПРОФЕССИОНАЛОВ
Попробовать себя в деле и даже най-

ти будущего работодателя школьникам 
и студентам колледжей позволяет Все-
российское чемпионатное движение 

по профессиональному мастерству. В 
него вовлечено более полумиллиона 
человек. Это не только участники, но 
и их наставники, а также представите-
ли бизнеса. Участвовать можно почти 
по трем сотням разных компетенций 
(IT, сельское хозяйство, строительство, 
индустрия красоты, медицина, логи-
стика, образование и пр.). Регионы-
участники сами выбирают приори-
тетные категории в зависимости от 
потребностей локального рынка труда.

Во Всероссийское чемпионатное 
движение входят два ежегодных мас-
штабных соревнования по профма-
стерству - «Профессионалы» и «Чем-
пионат высоких технологий». Оба 
позволяют выиграть по 100, 200 и 300 
тысяч рублей - в зависимости от заня-
того места. Но главное в них - не это!

- Чемпионатное движение сегод-
ня - это лаборатория профессий бу-

дущего, - уверен Сергей 
Кожевников, ректор 

Института раз-
вития профес-
сионального  

образования, который курирует про-
ект. - Работодатели транслируют тре-
бования к подготовке специалистов, 
имеют возможность влиять на образо-
вательные программы. И прямо на со-
ревновательных площадках они могут 
найти будущих сотрудников, а победи-
тели и призеры - получить предложе-
ния о стажировках и трудоустройстве.

Чемпионат «Профессионалы» ори-
ентирован на широкий спектр профес-
сий (более 250), а «Чемпионат высоких 
технологий» сосредоточен на 15, кото-
рые относятся к технологиям будущего 
(летающая робототехника, нейросети, 
биопротезирование и др.). Цель обоих 
- по всей стране выявить и поддержать 
как можно больше талантливых ребят.

- Ваня с 5-го класса принимал уча-
стие в различных конкурсах. Он очень 
разносторонний специалист: разбира-
ется в электронике, проектировании 
умных устройств, программировании, 
- я даже не успеваю следить за всеми 
его интересами, - призналась Вален-
тина Любимова, эксперт-наставник 
Ивана Кизилова из Санкт-Петербурга. 
Молодой человек в 2024 году стал золо-
тым медалистом финала «Чемпионата 
высоких технологий» в компетенции 
«Агроботы (агророботы)». Для победы 
ему пришлось не только изучить длин-
ные инструкции к роботам, которые 
применяются в сельском хозяйстве, но 
и применить знания в программиро-
вании и умение работать с массивами 
данных. Сейчас Ваня учится в 10-м 
классе и пока не может определить-
ся, куда поступать: интересы и глубо-
кие знания в разных сферах дают ему 
столько возможностей, что дух захва-
тывает! Но уже сей-
час совершенно яс-
но: впереди его ждет 
много интересного.

Еще больше
 возможностей 
по нацпроекту
 «Молодежь 
и дети» на сайте: 
национальныепроекты.рф  

Актуально

Школьникам открыты новые возможности
Профориентация в России вышла на новый уровень

Чемпионаты 
позволяют 

не только выявить 
и поддержать 

талантливых школьников, 
но и помогают 

им выбрать будущего 
работодателя.
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С 6-го по 11-й класс 
школьники вовлечены 

в профориентационный проект 
с тестами, познавательными 
занятиями и профпробами 
для осознанного выбора  

будущей профессии.
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СТОЙКОСТИ ПРИМЕР
Депутат ПС Наталья 
Никонорова рассказала, 
как ДНР восстанавливает 
города и села

5

7

9

13

На международной выставке вооружений MILEX 
в столице Беларуси представили новейшие модификации ракет

ТЫСЯЧА ПРИЧИН 
ДЛЯ РАДОСТИ 
Самый масштабный обмен 
пленными завершен, 
возвращены и угнанные 
террористами куряне

НА ГРЕБНЕ ВОЛНЫ
Абитуриентам настало 
время определиться 
с выбором вуза. Их ждут 
в РФ или РБ

ВСЯ НАША ЖИЗНЬ - 
БАЛЕТ
Ушел Юрий Григорович, 
чьи постановки остаются 
неповторимыми 
по замыслу и красоте

Распространяется бесплатно

НЕБЕСНЫЙ СКОРОХОД
11
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Борис ОРЕХОВ

■■ Россия■ стала■ единой■
коман■дой,■ и■ в■ этом■ залог■
достижения■всех■ее■целей.■
Такое■мнение■высказал■Вла-
димир■Путин■во■время■по-
ездки■в■Курскую■область.■Он■
впервые■побывал■в■пригра-
ничном■регионе■после■его■
полного■освобождения■от■
ВСУ.

ГЕРОИЗМ БОЙЦОВ  
И ЖИТЕЛЕЙ
О самых «горячих» пробле-

мах президенту рассказал 
врио■губернатора■Александр■
Хинштейн. прежде всего о по-
мощи жителям, которые по-
теряли жилье и имущество во 
время нападения вСУ. Кон-
кретно - продлить денежные 
выплаты людям. А еще усилить 
группировку саперов на раз-
минировании территории:

- ежедневно огромное коли-
чество взрывоопасных пред-
метов обезвреживается, - уточ-
нил губернатор.

- Согласен. выплаты, ко-
нечно, необходимо продлить. 
А группировку разминирова-
ния, безусловно, увеличить, 
чтобы люди как можно бы-
стрее могли вернуться к своим 
родным очагам, - без раздумий 
ответил президент.

в память о героизме бойцов 

и простых жителей губернатор 
предложил создать в Курске 
федеральный музей с филиа-
лом в Судже.

- Сделаем, хорошее предло-
жение, - поддержал владимир 
путин. -Знаю, что у вас и дру-
гих вопросов много. Собирай-
тесь и садитесь ко мне в маши-
ну. по дороге поговорим.

ПО ЗОВУ СЕРДЦА
Из Курска они отправились 

в город атомщиков Курчатов, 
где главу государства ждали 
волонтеры. Они приехали на 
Курщину со всей страны. при-
ехали по зову сердца и, рискуя 

собственными жизнями, спа-
сали мирных жителей, оказы-
вали им помощь. владимир 
путин общался с ними на рав-
ных, как с единомышленника-
ми и соратниками:

- Мы с вами - команда, - об-
ратился он к добровольцам. - 
И вся страна сегодня у нас одна 
команда. И в этом безуслов-
ный успех всех наших начина-
ний. Спасибо вам большое за 
то огромное дело, которое вы 
делаете в непростых, а порой 
и просто опасных условиях.

вСУ продолжают обстрелы. 
причем намеренно и подло.

- Только что-то сделаем, вос-

становим, туда прилетает бес-
пилотник, - рассказал Алек-
сандр■Касауров, приехавший 
из Луганска. - Украинцы видят, 
что мы там работаем, и  по-
вторно начинают туда бить. 
Казалось бы, разрушать боль-
ше нечего. Так бьют даже по 
памятникам великой Отече-
ственной.

нА БОЕВОМ ПОСТУ
- понятно, с кем мы воюем. 

если напрямую уничтожают 
памятники времен великой 
Отечественной войны. Это лю-
ди с идеологией неонацизма. 
А как по-другому определить? 
Так и есть. И даже на конкурсе 
идиотов они заняли бы вто-
рое место. почему? потому что 
идиоты, - поставил жесткий, но 
объективный диагноз влади-
мир путин недоумкам из вСУ.

Бойцам на фронте и людям 
в пострадавших районах по-
могают всем миром. в том 
числе и священники. Настоя-

тель храма Успения пресвя-
той Богородицы в Курчатове 
отец евгений рассказал, что 
во многих приходах Курщины 
открылись мануфактуры, где 
делают стерильный перевязоч-
ный материал.

- помощь священнослужи-
телей всегда востребована, 
и в мирное время, и в час тя-
желых испытаний, всегда. Хочу 
отметить, что священнослужи-
тели практически всех наших 
традиционных конфессий 
в прямом смысле этого слова 
на боевом посту, - подчеркнул 
президент.

- Самое ценное для нас - бла-
годарность людей. Это самая 
большая мотивация, - признал-
ся активист■курской■«Моло-
дежки»■Народного■фронта■
Иван■Гамов.

- Семья у вас какая? - поин-
тересовался президент.

- Я живу с мамой.
- привет большой ей пере-

дайте. Нет, я серьезно говорю, 
без иронии. Семья от мамы 
идет, воспитание каждого из 
нас.

И обращаясь к участникам 
встречи, добавил очень важ-
ное, что наверняка запало в ду-
шу каждому из добровольцев:

- У вас жизнь, дай бог, боль-
шая будет, у каждого из вас, 
будете идти дальше, будете 
добиваться каких-то резуль-
татов в своей жизни. Но то, 
что вы делаете сейчас в этой 
непростой и для области, и для 
страны ситуации, это, может 
быть, останется с вами на всю 
жизнь, как, может быть, то са-
мое яркое, к чему вы имели 
прямое отношение, - к службе 
и стране, и людям, - подчерк-
нул  владимир путин.

Владимир ПУТИН - о боевиках ВСУ:

■■ По■ вертолету■ пре-
зидента■враг■выпустил■
десятки■ беспилотни-■
ков.

ЗЕнИТчИкИ, 
БРАВО!
Через несколько дней, 

когда Владимир путин уже 
вернулся в москву, стали 
известны просто шокирую-
щие подробности его по-
ездки в курскую область. 
оказывается, вертолет, 
на котором летел глава 
государства, попал в эпи-
центр атаки украинских 
дронов. об этом расска-
зал командир■ дивизии■
ПВО■генерал-майор■Юрий■
Дашкин:

- противник начал бес-
прецедентную атаку  бпла. 
группировка пВо уничто-
жила в этом районе 46 
беспилотников самолетно-
го типа. особо отмечу, что 
интенсивность атаки зна-
чительно возросла имен-
но во время пролета борта 
с Верховным главнокоман-
дующим над территорией 
курской области.

зенитчики работали, как 
ювелиры, решая две задачи 
сразу: сбивали вражеские 
«птички» и обеспечивали 
безопасность в воздухе 
Верховного главнокоман-
дующего.

курская область на са-
мой границе. из-за ко-

роткой дистанции подлет-
ное время беспилотников 
сильно сокращается. ре-
акция зенитчиков должна 
быть мгновенной. но даже 
в сложнейшей ситуации 
расчеты пВо сработали на 
пять балов. сверхнадежно. 
сбили все дроны врага.

ЗОнА 
БЕЗОПАСнОСТИ
то, о чем просили пре-

зидента николай Волобу-
ев и другие куряне и о чем 
раньше не раз говорил сам 
президент, эта задача уже 
выполняется:

- принято решение 
о  создании необходимой 
буферной зоны безопас-

ности вдоль границ. наши 
Вооруженные силы сейчас 
эту задачу решают. актив-
но подавляются огневые 
точки противника, работа 
идет, - проинформировал 
президент на совещании 
с правительством.

он дал понять, что «бу-
ферная зона» будет созда-
на для приграничных райо-
нов не только курской, но 
и брянской, белгородской 
областей. и дал задание 
профильным министрам 
оказать мирным жителям 
этих регионов всю необхо-
димую помощь:

- и сделать это в крат-
чайшие сроки, - подчеркнул 
Владимир путин.

■■ Президент■позвонил■в■боль-
ницу■ раненому■ чиновнику-
патриоту.

участник встречи с лидером страны 
глава■Беловского■района■Николай■
Волобуев■на следующий день по-
пал под атаку дронов. он постоянно 
объезжает самые опасные терри-
тории, помогая местным жителям. 

украинские отморозки вели за ним 
настоящую охоту. беспилотник попал 
в его автомобиль, Волобуев успел 
выпрыгнуть из машины за секунду до 
взрыва, но получил травмы средней 
тяжести. Владимир путин пожелал 
ему скорейшего выздоровления и 
пообещал, что россия даст ответ на 
действия Всу:

- николай Викторович, будем от-

вечать обязательно. я помню все. 
поправляйтесь. обнимаю вас. Всего 
доброго. Всем-всем коллегам пере-
давайте самые наилучшие пожела-
ния.

Волобуев признался, что просил 
президента только об одном:

- побыстрее и подальше ото- 
гнать врага от государственной гра-
ницы.

■■ После■общения■с■волонтерами -■
встреча■с■главами■местных■муници-
палитетов.

с теми, на чьи плечи легла огромная на-
грузка - и во время вторжения Всу, и те-
перь, когда область нужно восстанавливать.

- Вы ближе всего к людям. когда глаза 
в глаза напрямую каждый день сталкива-
ешься с проблемами людей. и что очень 
важно: вы не ждали указаний. не разбежа-
лись, работали, выполняли свой долг. мы 
обязательно будем делать все, чтобы вам 
помочь в вашем служении людям, - заверил 
глава государства.

разговор был прямой. прозвучало в том 
числе предложение присоединить сумы 
к  россии.

- мы не можем жить как на полуострове. 
Хотя бы сумы. и с вами, как с главноко-
мандующим, мы победим, - заявил глава■
Глушковского■района■Павел■Золотарев,■
говоря о том, чтобы отодвинуть противника 
от границы.

В ответ президент пошутил про назначе-
ние александра Хинштейна руководителем 
области:

- поэтому александра евсеевича и вы-
брали, он тоже так хочет всего побольше, 
побольше, - улыбнулся Владимир путин.

ГЛАЗА В ГЛАЗА

«не разбеЖалисЬ, 
ВЫполняли Долг»

«отВетим обязателЬно» КРЕМЛЬ НА СВЯЗИ

борт №1 поД атакоЙ ШОКИРУЮЩИЕ ПОДРОБНОСТИ
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нА кОнкУРСЕ ИДИОТОВ 
ЗАнЯЛИ БЫ ВТОРОЕ МЕСТО

Владимир Путин признался, что давно хотел 
поговорить с добровольцами об их работе.
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Александр СНЕГИРЕВ

■■ Санкции■не■повод■ахать-охать,■
а■возможность■для■развития■и■мо-
дернизации■собственной■промыш-
ленности.■ Как■ всегда■ четко-ясно■
заявил■Александр■Лукашенко,■по-
бывав■ на■ строительстве■ горно-
обогатительного■комплекса■в■Лю-
банском■районе■под■Минском.

ЗОЛОТОЙ СТАНДАРТ
Возводимый гигант - один из круп-

нейших инвестиционных проектов 
в стране. Новые рабочие места с хо-
рошей заработной платой. Новый 
уровень жизни людей - современное 
жилье и социальные объекты. и при-
вел в пример Островец, где с помощью 
России построена атомная станция:

- Что касается Островца, мы уже за-
дали определенный золотой, как мы 
говорим, стандарт развития даже не 
района, а той территории, где нахо-
дится наша атомная станция. Такой 
у нас должен быть и любанский край. 
Очень интересный край, красивый. 
и в этом регионе комбинат - централь-
ное звено. Для людей будем делать 
все. Производство, жилье, вся соци-

альная инфраструктура. Тогда будет 
толк в стране.

и реализовывать подобные проекты, 
убежден белорусский лидер, нужно 
своими силами, при необходимости 
привлекая партнеров из дружествен-
ных стран:

- В силу определенных внешних усло-
вий мы затянули строительство этого 
предприятия. Будем теперь понимать, 
что нам надо делать своими руками, 
делать из своих материалов. Все долж-
но быть свое. Тогда мы будем зависеть 
только от самих себя.

КЛЮЮТ ПО ЗЕРНЫШКУ
а в планах уже строительство ново-

го крупного комплекса по добыче ка-
лийных удобрений, спрос на которые 
в мире только растет:

- люди хотят кушать. Продуктов пи-
тания без минеральных удобрений 
и органики не бывает. африку надо 
кормить. В азии просто огромное на-
селение. и еще увеличивается.

Хотя в Европе, включая Беларусь, 
 демографическая ситуация, заме-
тил глава РБ, складывается в ином 
ключе:

- Девчонки рожать не хотят. Сейчас 

мы будем думать о новых мерах под-
держки многодетных и прочих семей. 
Не только жилье. Хотя я думал, жилье 
построим, так все побегут рожать. Ни-
чего подобного. Не надо жилье и все 
это. Ну, не все. Есть и нормальные жен-
щины, которые рожают. Да и мужики 
уже… «Стоптались» мужики. После 
нашего поколения мужиков нет. Там 
как зерно отыскиваем, - развел руками 
белорусский лидер

СЫРЬЯ - СЛОвНО вОДЫ  
в ОКЕАНЕ
Насчет же удобрений Запад здорово 

просчитался, надеясь запретами пере-
крыть здесь белорусский экспорт:

- Ввели санкции - ну и что? Сегодня 
мне доложили, что продажи удобре-
ний уже вышли на досанкционный 
уровень. Невозможно санкциями сдер-
жать развитие любой страны, даже не-
большой. Невозможно. Те, кто вводит 
санкции, когда-то - помните - высту-
пали за глобализацию. За глобальные 
связи и прочее. Так все страны увяза-
ны в эту глобализацию, как сегодня 
можно вырвать какую-то цепь? Не-
возможно. Минеральные удобрения 
будут нужны всегда и всем. Поэтому на 
этом направлении будем действовать.

Еще одна перспективная вещь - про-
изводство отопительных пеллет, гра-
нул таких из древесных отходов. Бе-
ларусь - страна лесная. Сырья - как 
воды в океане:

- В свое время я поручил построить 
несколько заводов по производству 
пеллет. Хлама, мусора в лесу море. 
измельчить все, переработать и сде-
лать гранулы для того, чтобы отапли-
вать помещение. Начали делать. По-
пали под санкции. Охают: «Некому 
продать!» Не надо продавать, давай-
те будем использовать у себя. Котлы 
сделали. Пеллеты вместо природного 
газа и нефти, нефтепродуктов. Пере-
работка этих древесных отходов. их 
море в лесу. людям какая разница, от-
куда тепло поступит. и имеем от этого 
эффект и пользу.

Развитие перспективных направле-
ний особенно важно, чтобы на деле по-
казать будущим поколениям ключевой 
вектор развития страны:

- Они должны видеть систему нашей 
работы. Захотят - пусть берут на воору-
жение в будущем. Не захотят - пусть 
предложат лучше. Но потом с них же 
народ белорусский спросит. Очень 
важно, чтобы они понимали, что это 
наш путь, - подчеркнул александр лу-
кашенко.

ЖЕНЩИНЫ НЕ РОЖАЮТ, 
МУЖИКИ «СТОПТАЛИСЬ»

Александр ЛУКАШЕНКО - о демографическом кризисе:

■■ Беларусь■шире■откры-
вает■двери■для■мигран-
тов.

развитие экономики тре-
бует рабочих рук.

- как и во всем мире, кроме 
стран азии и африки, у нас 
дефицит трудовых ресурсов. 
не катастрофический, но мы 
не должны до катастрофы 
доводить,  - пояснил алек-
сандр лукашенко.

Вот почему решили актив-
нее привлекать мигрантов 
из стран бывшего ссср. 
опыт россии показывает, 
что это палка о двух концах. 

помимо экономических вы-
год чревата «букетом» про-
блем. но в беларуси мигран-
там разгуляться не дадут. 
александр лукашенко под-
писал указ «о повышении 
роли нанимателей в обла-
сти внешней трудовой ми-
грации». требования жест- 
кие:

- посещение мигрантов на 
дому для изучения условий 
проживания с принятием при 
необходимости мер и инфор-
мированием компетентных 
госорганов,

- организация обязатель-
ного тестирования на знание 

русского или белорусского 
языков.

заключать трудовой дого-
вор с мигрантом необходимо 
будет в 30-дневный срок с  да-
ты его въезда в беларусь. при 
этом запрещается временный 
перевод такого работника 
к другому нанимателю, чтобы 
избежать нарушений установ-
ленных требований. 

основную роль в подборе 
кадров должны играть пред-
приятия.

- нанимайте, заключайте 
с ними договор, работайте. 
нарушили договор - мгновен-
но информацию в милицию, 

они доводят информацию 
до центра, мы их отсюда де-
портируем. они немедленно 
будут выселены из белару-
си, - предупредил александр 
лукашенко.

- но те, кто приехал к нам 
работать, заработать, потому 
что там тяжело, работы нет, 
откуда они приехали, с де-
тишками - мы должны к ним 
отнестись как к своим бело-
русам. по-хорошему будете 
к ним относиться, и они к нам 
по-хорошему. Это ваша за-
дача, руководителей. Дей-
ствуйте! - поставил задачу 
глава государства.

■■ Президент■дал■совет■агра-
риям,■как■преодолеть■капризы■
погоды.

ГРЯЗНОЕ ДЕЛО
климат на земле, и правда, меня-

ется. Весна второй год подряд выки-
дывает зимние штучки. В прошлом 
мае снега навалило. сейчас - в конце 
апреля, когда в полях самый сев, 
ударили совсем не весенние замо-
розки, вызвав у людей беспокойство 
за будущий урожай.

- заморозки сделали, конечно, 
свое грязное дело. однако ситуа-
ция на данный момент некритичная. 
катастрофы нет, - оценил ситуацию 
александр лукашенко на совещании 
по кадровым вопросам, обращаясь 
к новым руководителям местной вер-
тикали. - небольшое количество по 
отношению к трем миллионам, кото-
рые мы засеваем, небольшие пло-
щади нам придется пересеять. уже 
фактически пересеяли.

больше всего пострадали зер-
новые культуры, но эти площади 
займет кукуруза. зато картофеля 
посеяли больше - хватит и на соб-
ственный стол, и увеличить постав-
ки в россию, по которой заморозки 
также прогулялись:

- и даже те, кто не возделывал 
картофель, должны этим занимать-
ся, - дал совет белорусский лидер. - 
еще время есть, семена есть. спрос 
на картофель будет колоссальный, 
потому что на главном нашем рынке 
в россии гибель большая по карто-
фелю. у них также были серьезные 
заморозки, еще сильнее, чем у нас.

вЕРНОЕ 
ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ
к картошке добавить в достаточ-

ном количестве лук, морковь, другие 
овощи:

- и это надо посеять. будет хоро-
шая цена и у наших соседей, и внутри 
страны, есть возможность зарабо-
тать какую-то копейку.

и продолжая тему продовольствия, 
потребовал более активно дивер-
сифицировать экспорт белорусских 
продуктов. например, возникли труд-
ности с продажей масла. но масло 
делают из молока:

- ну, давайте избыток перерабо-
таем в сухое молоко. Хорошая цена. 
отвезем в африку. Детское питание 
сделаем, - предложил вариант глава 
государства.

- консервированные продукты 
можно и дальше отвезти. я год на-
зад вас предупреждал, - напомнил 
он присутствующим, - что у нас будут 
проблемы на основном рынке - на 
российском. они уже появляются. 
благо китай есть, который все боль-
ше и больше потребляет наших про-
дуктов питания и так далее. из про-
мышленных товаров китайцы у нас 
ничего не купят. потому что это до-
бро у них все свое. а на российском 
рынке сейчас бешеная конкуренция. 
Все непросто. поэтому везде надо 
напрягаться и работать. Двигаться 
вперед и ни в коем случае не оста-
навливаться. Это очень важно. без 
этого никуда.

закрома

картоШка -  
столу голоВа

зарабатЫВатЬ - поЖалуЙста. наХулиганил - сразу Вон
ЖЕСТкИЙ 

коНТроЛЬ

Александр Лукашенко напомнил, что на Европе 
свет клином не сошелся. Минеральные 
удобрения нужны и в Африке, и в Азии.
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Павел РОДИОНОВ

■■ Сохранение■исторической■памя-
ти,■укрепление■безопасности,■а так-
же■гармонизацию■национальных■
законодательств■обсудили■в■сто-
лице■Киргизии■Бишкеке.■Там■под■
председательством■Вячеслава■Во-
лодина■прошло■заседание■Совета■
Парламентской■Ассамблеи■ОДКБ.

абсолютная 
ПоДДЕРЖКа
Будущее, по словам спикера ГД РФ, 

за многополярным и справедливым 
мироустройством. А для противо-
действия фальсификации истории 
важно продвигать в национальные 
программные документы те рекомен-
дации, которые принимает ассамблея:

- Одной из наших задач является за-
конодательное обеспечение решений, 
принятых на уровне глав государств, 
и, конечно, нам важен диалог на меж-
парламентском уровне, потому что 
это дает результат и принимаются за-
коны, которые позволяют нам форми-
ровать уже единое правовое поле. За 
прошедшее время принято 97 модель-
ных правовых актов, рекомендации. 
Это большой труд, если учесть, что 
у нас решения принимаются стопро-
центной поддержкой, а не обычным 
большинством.

Перед началом работы Совета главы 
делегаций возложили цветы к Вечно-
му огню на Площади Победы. И почти-
ли минутой молчания память солдат, 
погибших в Великой Отечественной 
войне.

- В очередной раз мы испытали 
чувство безграничного уважения к 
настоящим сыновьям своего Отече-
ства, проявившим силу духа, героизм, 
стойкость, сумевшим невероятными 
усилиями переломить ход истории, - 
заявил на заседании Первый■зам-
председателя■Парламентского■Со-
брания■Союза■Беларуси■и■России,■
председатель■Палаты■представи-
телей■Национального■собрания■РБ■
Игорь■Сергеенко.

ПРИГлаШЕнИЕ на ФоРУМ
- У нас с вами общая история. Мил-

лионы советских граждан, люди раз-
ных национальностей плечом к плечу 
защищали Родину. Победа далась до-
рогой ценой - 27 миллионов жизней. 

Мы никогда этого не забудем, - под-
черкнул спикер■Госдумы,■Предсе-
датель■Парламентского■СОбрания■
союза■Беларуси■и■России■Вячеслав■
Володин.

Защите исторической памяти 
огромное внимание уделяется в Со-
юзном государстве. Недавно по ини-
циативе Парламентского Собрания СГ 
в Волгограде прошел Международный 
форум «Великое наследие - общее бу-
дущее». Вячеслав Володин предложил 
участникам ПА ОДКБ присоединиться 
к его проведению, напомнив о воз-
можности сделать такой формат еже-
годным.

- Мы планируем провести второй 
Международный патриотический фо-
рум в следующем году уже в Белару-
си, - уточнил Игорь Сергеенко, доба-
вив, что подробнее о порядке и сроках 
проинформирует на заседании Совета 
Ассамблеи в декабре.

ЗаПРЕтЫ -  
МЕтоДЫ слабЫХ
Обсудили и ситуацию в мире. Кри-

зис международных отношений требу-
ет совместной реакции на новые вызо-
вы. В Бишкек приехал Председатель■
профильного■комитета■Народной■
скупщины■Сербии■Милован■Дрецун. 
Приехал, несмотря на запреты и пре-
пятствия со стороны еврочиновников.

- Европарламент и Евросоюз, про-
водя такую политику, лишь подчер-
кивают свою слабость. Только сла-
бые будут так себя вести, запрещая 
общаться, строить диалог, тем самым 
они подчеркивают, что их политика 
воспринимается не всеми, - конста-
тировал Вячеслав Володин. И жестко 
добавил: - Когда в эту тюрьму наро-
дов - в Евросоюз - принимали, гово-
рили об одном. Сейчас там абсолютно 
другая атмосфера, другие решения, 
и политики, которые, измельчав, бо-
ятся потерять свою власть, делают 
все, чтобы ограничить общение своих 
коллег, депутатов и стран - участниц 
этой организации.

Тогда как Ассамблея ПА ОДКБ в этом 
плане кардинально отличается от дру-
гих международных институтов:

- Наша организация открыта для 
диалога. Мы делаем все, чтобы обсуж-
дать вопросы на принципах взаимно-
го уважения. В общих интересах, - под-
черкнул Вячеслав Володин.

ЕВРосоюЗ - тюРЬМа наРоДоВ
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■■ За■продажу■энер-
гетических■напитков■
детям■теперь■можно■
попасть■на■огромные■
деньги.■Как■и■за■пре-
пятствия■работе■вра-
ча.

оПасная 
ШИПУчКа
Штраф - до 500 тысяч 

рублей. закон об этом 
сразу во втором и тре-
тьем чтениях приняла 
госдума. В марте де-
путаты запретили про-
давать такие напитки 
несовершеннолетним, 
сейчас определились 
с наказанием за нару-
шения. условия торгов-
ли энергетиками такие 
же, как и при реализа-
ции спиртного. кассир 
обязан попросить у по-
купателя удостоверение 
личности. если штра- 
фы не помогут, ответ-
ственность могут уже-
сточить:

- мы формируем пра-

вовое поле, чтобы за-
щитить здоровье детей. 
закон приняли о запре-
те продажи энергетиков, 
сейчас вводим штрафы, 
причем штрафы серьез-
ные. Для тех, кто хочет 
на здоровье детей за-
работать. придется им 
отвечать. поэтому сле-
дующий шаг - это уголов-
ная ответственность,  - 
предупредил Вячеслав 
Володин.

Вред юному организму 
от шипучих жидкостей 
очевиден:

- риск раннего разви-
тия сердечно-сосудистых 
заболеваний, диабета, 
других осложнений. есть 
случаи, когда дети после 
приема таких напитков 
попадали в  больницу 
в предынсультном состо-
янии. наша задача - за-
щитить детей и уберечь 
их от потребления про-
дукции, опасно влияю-
щей на здоровье. и мы 
это делаем.

ПЕШКоМ  
И на ослИКЕ
ужесточить наказа-

ние предлагается и во-
дителям, сознательно 
закрывающим проезд 
экипажам скорой помо-
щи, спешащим на вызов.

- на дороге таким 
товарищам не место. 
пусть на самокате по-
ездит, пешком походит, 
на осликах, на лошадях 
пусть ездит - как угодно. 
сегодня максимальный 
размер наказания за та-
кое нарушение - штраф 
до 7,5 тысячи рублей или 
лишение водительских 
прав на срок до года. 
мы считаем, что этого 
в сегодняшних условиях 
уже недостаточно. Вне-
сенный в госдуму за-
конопроект поднимает 
максимальный размер 
штрафа до 30 тысяч руб-
лей с лишением права 
управления транспорт-
ными средствами на 
срок от трех месяцев до 
двух лет, - пояснили де-
путаты.

■■ Арктика -■сказочная■кладовая■
природных■ресурсов.■Чего■там■
только■нет -■нефть,■газ,■никель,■
кобальт,■редкоземельные■и■пла-
тиновые■металлы.■И■все -■в■огром-
ных■количествах.

РЕКоРДЫ с ПлюсоМ  
И МИнУсоМ
больше половины всего арк-

тического побережья мира принадле-
жит россии. перспективы колоссаль-
ные. и  полярный регион развивается 
высокими темпами. реализуются 
уникальные проекты. у нашей стра-
ны крупнейший в мире ледокольный 
флот, и объем перевозок по север-
ному морскому пути в шесть раз уже 
превышает советские рекорды. но 
наряду с очевидными достижениями 
есть серьезные проблемы, которые 
обсуждались на правительственном 
часе в госдуме.

самая острая - отток населения.
- В арктике живет два процента от 

общей численности населения стра-
ны - 2,4 миллио на человек. и хотя это 
более половины мирового населения 
арктики, его сокращение - это вызов 
для нас. за последние пять лет числен-
ность населения здесь уменьшилась 
на одиннадцать процентов, - привел 
тревожные цифры глава■Комитета■ГД■
по■контролю■Олег■Морозов.

какими бы уникальными ни были 
проекты, для их реализации нужны 
прежде всего люди. а людям - ком-
фортные условия жизни. и с этим тоже 
не все гладко. на чем особо заострил 
внимание профильных министров Вя-
чеслав Володин:

- у нас больше всего аварийного 
жилья относительно общероссийских 
показателей находится в якутии - 2,4 
миллиона квадратных метров, прирост 

44,5 процента. В архангельской обла-
сти - 1,8 миллиона, прирост 58,5 про-
цента. В Хмао-югре - 1,5 миллиона, 
прирост 42 процента. В карелии - 1,5 
миллиона, прирост 22 процента.

нЕт ШКолЫ -  
нЕт ПосЕлКа
нового жилья строится больше, од-

нако доступнее оно, в том числе с ис-
пользованием ипотеки, не стало:

- Давайте эту задачу решать. мо-
жет быть, те средства, которые ино-
гда берут и используют в том числе 
на ипотечные кредиты, взять и исполь-
зовать на снос ветхого, аварийного 
жилья, - предложил спикер гД. - когда 
мы говорим об ипотеке, она стала до-
рогой, потому что банки за обслужива-
ние и оформление этой ипотеки стали 
брать больший процент, в том числе 
и со строительных организаций.

еще одна «горячая тема» - нехватка 
на севере школьных учителей, что пря-
мым образом влияет на освоенность 
полярных территорий:

- Дефицит педагогов в арктических 
регионах достигает 20 - 30 процентов, - 
констатировал спикер. - нам надо, ви-
дя проблематику и динамику, сделать 
все, чтобы ситуация не ухудшилась. мы 
должны найти кадры, которые поедут 
работать в арктику в школу. поэто-
му это очень важный вопрос. если мы 
не сохраним там школы, оттуда и даль-
ше люди будут уезжать, потому что 
нет школы - нет поселка, нет села. нет 
школы, нет районной больницы - нет 
райцентра, - обозначил логичную, но 
бесперспективную цепочку Вячеслав 
Володин.

и призвал министров совместно 
с  депутатами искать решение дан-
ной проблемы, чтобы реализовывать 
поставленные президентом страны 
стратегические задачи по развитию 
арктики.

ДалЬШе - уголоВное 
наказание

полярный круг
северный МерИДИАн

Вячеслава Володина, Игоря Сергеенко и других участников встречи на правах  
хозяина в зал заседаний проводил председатель Жогорку Кенеша Киргизской  
Республики Нурланбек Тургунбек уулу.

ЗАКОн сУрОв
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 � Несмотря на продол-
жение военных действий, 
здесь не только восстанав-
ливают нормальную жизнь, 
но и активно развивают со-
трудничество с другими ре-
гионами, в том числе с Бе-
ларусью.

ОТ ЗЕМЛИ 
НЕ ОТКАЖЕМСЯ
Чем живет сейчас много-

страдальная донецкая земля? 
Насколько быстро получается 
залечивать раны, нанесенные 
украинским нацизмом? Есть 
ли возможности налаживать 
конкурентоспособное про-
изводство? Об этом мы пого-
ворили с сенатором от ДНР, 
членом Комиссии ПС по ин-
формационной политике, 
информационным техноло-
гиям и связи Натальей Ни-
коноровой.

- Вы, как представитель 
ДНР, наверняка особенно 
пристально следите за по-
пытками переговоров меж-
ду Россией и Украиной. Как 
оцениваете встречу в Стам-
буле?

- Уверена, что весь мир сле-
дит. Вот недавно с 80-летием 
Победы поздравляла ветерана 
Великой Отечествен-
ной войны, мою подо-
печную - Анну Афа-
насьевну Антоненко. 
Ей исполнилось 102 
года. И  знаете что? 
Она тоже очень ин-
тересуется геополи-
тикой, темой пере-
говоров. А как же 
иначе? Мы все хотим 
мира, однако на конкретных 
условиях.

Что касается оценок, счи-
таю, что это хороший резуль-
тат для первой рамочной 
встречи. Мы помним, что эти 
переговоры на самом деле - 
возобновление того процесса, 
который прервала украинская 
сторона в 2022 году. Самое 
значимое в этом раунде, ко-
нечно - договоренность об об-
мене пленными. Самый круп-
ный обмен - тысяча на тысячу, 
раньше такого не было.

Это первые осторожные ша-

ги на пути к урегулированию 
конфликта. При этом перед 
встречей украинская сторона 
себя вела, так скажем, несу-
разно и хаотично. То выдвига-
ли какие-то предварительные 
условия, то никак не могли 
определиться со временем 
и составом. И спасибо про-
фессионализму участников 
с нашей стороны, которые 

все равно смогли 
достойно провести 
эту встречу. Любые 
переговоры - это ти-
танический труд.

- Практически 
каждый день гово-
рят об освобожде-
нии новых населен-
ных пунктов ДНР, 
вашей родины. Мо-

жет ли случиться такое, 
что мы пойдем на условия 
Украины и откажемся от 
какой-то части ДНР?

- Есть совершенно одно-
значный ответ, который со-
держится в российском зако-
нодательстве. Напомню, что 
Донецкая Народная Респуб-
лика была принята в состав 
РФ в соответствии с пятым 
федеральным конституцион-
ным законом от 4 октября 
2022 года. В законе сказано, 
что пределы территории ДНР 
определяются границами, 

установленными Конститу-
цией ДНР на день ее образо-
вания. А это границы бывшей 
Донецкой области. Поэтому 
здесь никаких разночтений 
быть не может. Соответствую-
щие законы приняты по всем 
четырем субъектам. Эти по-
ложения содержатся в Кон-
ституции РФ.

При этом наш лидер Влади-
мир Путин неоднократно за-
являл, что для России важны 
не территории, а люди, на них 
проживающие. Я абсолютно 
уверена, что подавляющее 
большинство жителей тер-
риторий, временно подкон-
трольных киевскому режиму, 
считают себя русскими. И наш 
язык, русский язык, для них 
является родным.

Почему я убеждена в этом? 
Потому что, например, рефе-
рендум 11 мая 2014 года про-
ходил на территории всей До-
нецкой области. 89 процентов 
проголосовали за отделение 
от Украины. Что тут еще мож-
но добавить?

РОДНОЙ ГОРОД
- Год назад вы говорили, 

что власти ДНР обсуждают 
вопрос о сотрудничестве 
с белорусским «Амкодором». 
Удалось ли договориться?

- Не только договорились, 

но и утвердили дорожную 
карту по развитию торгово-
экономического сотруд-
ничества. В прошлом го-
ду «Амкодор» предоставил 
технико-коммерческие пред-
ложения по поставке своей 
продукции для предприятий 
и организаций ДНР. Они от-
работаны соответствующи-
ми ведомствами. Сводная 
информация о потребностях 
появилась в начале этого го-
да. Согласовываем разные 
параметры. Есть некоторые 
бюрократические проволоч-
ки, но без них никуда, согла-
совать все нужно очень скру-
пулезно.

- Какие еще примеры со-
трудничества с Беларусью? 
Вы упоминали переговоры по 
лифтам.

- Самая свежая информа-
ция. Буквально месяц назад 
 представители «Могилевлифт-
маша» посетили ДНР и проя-
вили большой интерес. Необ-
ходима достаточно большая 
производственная площадка 
для организации производ-
ства и  монтажа лифтового 
оборудования - в районе двух 
тысяч квадратных метров. 
Сейчас подыскиваем.

В дальнейшем планирует-
ся локализация производ-
ства с привлечением наших 

региональных предприятий. 
Например, Харцызского 
сталепроволочно-канатного 
завода «Силур», макеевского 
завода «Лазер», «Донтехрези-
ны» и так далее. У нас действу-
ет свободная экономическая 
зона, поэтому условия доста-
точно интересные.

- А вы что-то туда по-
ставляете?

- Конечно. В 2024 году - на 
сумму около 9,5 миллиона 
руб лей. Это Ясиноватский 
машзавод, он производит  
проходческую технику. И «Эр-
лайт», производитель конвей-
ерной ленты. Собственно, та 
продукция, которой всегда 
славился Донбасс. Сотруд-
ничаем с удовольствием, не-
смотря на военные действия 
и прочие сложности. Увере-
на - это только начало.

- А сами часто ли посеща-
ете нашу дружественную 
республику?

- Там ведь регулярно 
 проводятся парламентские 
мероприятия, поэтому регу-
лярно посещаю. Очень люб лю 
туда ездить. А вообще, все те 
годы, в которые  действовали 
Минские  соглашения, я 
 фактически каждую неделю 
бывала в  Минске. Поэтому 
он теперь для меня еще один 
родной город.

ДНР - ПРЕДПРИИМЧИВОСТИ ПРИМЕР

 � Все государственные структуры 
начинают работать в населенных 
пунктах республики сразу после 
их освобождения.

- Как происходит восстановление 
освобожденных территорий?

- Мы создали оперативный штаб 
под руководством управления МЧС по 
ДНР. Туда входят все государствен-
ные органы республики и ответсвен-
ные муниципалитеты. Его представи-
тели максимально быстро выезжают 
на место, чтобы оказать все необходи-
мые услуги населению. Каждую неде-
лю глава  рес публики на оперативном 
совещании мониторит: сколько при-

няли обращений, как они отработаны.
- Есть конкретные примеры?
- Буквально на днях освобождены Ку-

рахово, Горняк и Селидово. Оттуда по-
ступило двести запросов на социальное 
пособие, уже выдано 148. И можете 
не сомневаться - все остальные тоже 
получат.

В селах Березовое и Степное Кура-
ховского округа оперативно восстанав-
ливают коммунальную инфраструктуру. 
Налаживают подвоз детей к учебным 
заведениям, производится медицинское 
обслуживание жителей.

Что касается полномасштабного вос-
становления промышленных объектов, 
то этим заниматься пока рано - слишком 
опасно. Но в глубоком тылу и эта работа 
уже началась.

 � Встречи с участниками СВО 
приносят обоюдную пользу.

- Регулярно общаюсь и с ветерана-
ми боевых действий, и с ребятами, 
которые приезжают с передовой, - 
рассказывает парламентарий. - На-
пример, с делегациями наших ге-
роев в стенах Совета Федерации, 
в рамках проекта «Привет, Россия». 
Его  курирует Администрация главы 
и Правительства ДНР. Наши бойцы 
выезжают по всем субъектам РФ, 
встречаются с коллегами, общают-
ся со школьниками, проводят уроки 
мужества.

Еще сотрудничаю с филиалом фон-

да «Защитники Отечества» в ДНР. 
В прошлом году провела пятнадцать 
приемов подопечных фонда, пробле-
мы которых не смогли решить силами 
филиала. Либо они носят индивиду-
альный  несистемный характер, либо 
есть некие пробелы в законодатель-
стве. У меня есть  возможность не 
только помочь кому-то, но и получить 
очень полезную информацию из пер-
вых уст. Как нужно изменить россий-
ское законодательство, да и просто 
узнать от наших героев, что происхо-
дит на передовой. Очень живые эмо-
ции! Хочу вас заверить, что для всех 
ветвей власти самые приоритетные 
задачи сейчас связаны с проблемами 
наших бойцов, их семей, ветеранов 
боевых действий.

ИСТОЧНИК 
НАСТОЯЩИХ ЭМОЦИЙ

ПРЯМОЕ ОБЩЕНИЕ МАКСИМАЛЬНО 
БЫСТРАЯ ПОМОЩЬ

ВОССТАНОВЛЕНИЕ
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В Мариуполе, вопреки лживой пропаганде 
укронацистов, налаживается мирная 
жизнь. Это, например, одна из школ.
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 � Владимир Путин по-
здравил «Комсомольскую 
правду» с юбилеем.

100 лет назад - 24 мая 1925 
года - вышел в свет первый 
номер «Комсомольской прав-
ды». С этой большой юбилей-
ной датой коллектив газеты 
и ее аудиторию поздравил 
Президент России Влади-
мир Путин.

Он признался, что, как и   
миллионы людей, любит «КП» 
за оптимизм и свежий взгляд, 
ценит патриотическую пози-
цию, стремление всегда быть 
со своей страной и народом.

- В репортажах «Комсомол-
ки» отразилось целое столетие 
истории России - с ее достиже-
ниями и триумфами, суровы-
ми испытаниями и невзгода-
ми. Материалы выдающихся 
пуб лицистов, знаменитых пи-
сателей и поэтов печатались 
на страницах газеты. Много 
раз она вела за собой энту-
зиастов, становилась движу-
щей силой больших начина-
ний, -  заявил Владимир Путин.

Президент России осо-
бо отметил, что корреспон-
денты «Комсомолки» были 
всегда на самом острие, на 
месте событий: рассказыва-
ли читателям, как развора-
чивалась индустриализация 
страны, возводились Днепро-
ГЭС и Магнитка, Московский 
и Горьковский автозаводы, 
БАМ, другие крупнейшие ин-
фраструктурные и промыш-
ленные гиганты.

- Мы чтим подвиг работ-
ников «Комсомолки» в годы 
Великой Отечественной, му-
жество и верность долгу тех, 
кто воевал на фронте и тру-
дился в тылу, кто с блокнотом 
и фотоаппаратом вел доку-
ментальную летопись Победы, 
разделил вместе с солдатами 
всю тяжесть фронтовых дорог. 
Закономерно, что за заслуги 
перед Родиной «Комсомоль-
ская правда» - как настоящая 
боевая газета - была награж-

дена орденом Отечественной 
войны I степени.

Владимир Путин напомнил, 
что и сейчас военные коррес-
понденты «Комсомольской 
правды» находятся на передо-
вой, рядом с нашими бойцами 
и командирами, рискуя своей 
жизнью, с первых дней спе-
циальной военной операции 
честно рассказывают о борьбе 
за будущее России, о том, как 
возрождаются к жизни города 
и поселки Донбасса и Ново-
россии.

- Благодарю вас за профес-
сионализм, за поддержку во-
лонтерского движения, за 
помощь фронту и мирным жи-
телям, за то, что героем ваших 
репортажей был и остается 
русский, российский солдат, 
его подвиг во имя Отчизны.

Такое внимание к судьбам 
людей, к их жизни, чувствам, 
устремлениям всегда от-
личало журналистов «Ком-
сомолки». В самые разные 
политические эпохи, порой 
драматичные времена они 
стремились добиться спра-
ведливости, отстоять правду. 
Поэтому публикации всегда 
носили острый общественный 
характер, с обсуждением акту-
альных, значимых тем, граж-
данских инициатив и идей.

Вы и сегодня развиваете 
свои лучшие традиции. Для 
этого много сделал Владимир 
Николаевич Сунгоркин, сто-
явший у руля «Комсомолки» 
25 лет.

Она по-прежнему в числе 
самых популярных массовых 
газет как в нашей стране, 
так и в республиках бывшего 
СССР, - констатировал Пре-
зидент России.

Главное, по словам Влади-
мира Путина, что несмотря 
на солидный возраст, «Ком-
сомольская правда» остается 
юной и деятельной, чувствует 
пульс времени. И наряду с пе-
чатными форматами успешно 
развивает проекты в социаль-
ных сетях, на радио и в ин-
тернете, осваивает цифровое 
пространство.

«ЮНАЯ 
И ДЕЯТЕЛЬНАЯ»

Максим ЧИЖИКОВ

 � Как и сто лет назад, газе-
та выполняет главную мис-
сию - отражает дух времени.

ЛУЧШИЕ 
СРЕДИ РАВНЫХ
Коллеги, с юбилеем вас! 

Этот праздник и наш, «Союз-
ного вече» тоже. Ведь каж-
дую неделю мы выходим как 
вкладка, как часть комсомоль-
ской «толстушки». 

Сто лет, согласитесь, это не 
шутка. Первый тираж газе-
ты составил 31 тысячу экзем-
пляров - совсем немного по 
нынешним временам. Сейчас 
еженедельный охват аудито-
рии «КП» (а это уже давно це-
лый медиахолдинг: десятки 
региональных редакций по 
всей стране, включая и но-
вые территории, сайт, соцсети 
и радио) - почти 54 миллиона 
человек во всем мире. Сто лет 
назад она должна была стать 
рупором комсомола - отра-
жать дух времени и полити-
ческие задачи, «воспитывать» 
новое поколение, которое 
построит социализм. Но бы-
стро выросла из «коротких 
штанишек»: благодаря про-
стому языку, яркому харак-
теру и смелым инициативам 
газета стала любимой у чи-
тателей самого разного воз-
раста. «Комсомолка» во все 
времена делила с ними и ра-
дости, и трудности, подхваты-
вала самые масштабные про-
екты - и придумывала свои.

И вместе со страной «Ком-
сомольская правда» перевы-
полняла пятилетки, осваивала 
целину, строила БАМ, рвалась 
к Северному полюсу, а еще - 
придумывала комплекс ГТО, 
Всесоюзное социалистиче-
ское соревнование, Суперку-
бок СССР по футболу.

Журналисты «КП» всегда 
и во всем старались обойти 
коллег. Когда Юрий Гагарин 
полетел в космос, первым 
сделал с ним интервью кор-
респондент «Комсомолки» 

 Василий Песков. Фотография, 
сделанная в день интервью, 
с автографом космонавта  - 
и сейчас на почетном месте 
в редакции.

ЛЕГЕНДЫ 
РЕДАКЦИИ
В течение четырех лет штат-

ным сотрудником «Комсо-
мольской правды» был Вла-
димир Маяковский (он носил 
удостоверение сотрудника 
«КП» № 387), который сочи-
нял подписи к карикатурам, 
придумывал аншлаги 
к газетным поло-
сам, а также пу-
бликовал свои 
стихотворе-
ния (в 1928 
году в газете 
появилось 46 
его произве-
дений). На вы-
ходившей раз 
в  неделю лите-
ратурной странице 
печатались Борис Па-
стернак, Осип Мандельштам, 
Эдуард Багрицкий. Именно 
в «Комсомолке» в 1935 году 
Константин Циолковский 
опубликовал свою последнюю 
статью «Фантазия ли заатмос-
ферные полеты?», где яростно 
критиковал скептиков поле-
тов космических кораблей.

В январе 1940 года Миха-
ил Шолохов начал печатать 
в «Комсомолке» последние 
главы своего романа «Тихий 
Дон». В марте 1942-го в «га-
зете вышло стихо творение 
Константина Симонова «Жди 
меня». В мае того же года по 
инициативе Шолохова на ее 
страницах опубликован «Фев-
ральский дневник» поэтессы 
Ольги Берггольц, а  вскоре 
и «Ленинградский дневник».

В газете публиковались во-
енные очерки Аркадия Гай-
дара с передовой, выходили 
главы из романа Александра 
Фадеева «Молодая гвардия».

100 лет «Комсомолки» - это 
великие Ярослав Голованов, 
Василий Песков, Инна Руден-

ко, Ольга Кучкина. Они всегда 
во всем были первыми и луч-
шими. «КП» - это и ее знаме-
нитые главные редактора, 
особое место среди которых 
занимает, конечно, Владимир 
Сунгоркин. Нынешняя «КП» - 
это его детище.

В ОГНЕ НЕ ГОРИТ
«Комсомолка» пережила 

все внешние и внутренние 
шторма и кризисы. Оправи-
лась и после пожара 2006 года 
на шестом этаже в историче-

ском здании на улице 
Правды. Огонь уни-

чтожил тогда ты-
сячи уникальных 
ф о т о г р а ф и й 
и исторических 
документов. 
Чтобы их вос-
становить, со-
трудники и  чи-

татели со всей 
страны из домаш-

них архивов прино-
сили и присылали кто 

что мог. Кстати, тот номер га-
зеты, несмотря на трагедию, 
в итоге вышел в срок.

За всю свою историю «Ком-
сомолка» не вышла по графи-
ку лишь однажды: во время 
августовского путча 19 ав-
густа 1991 года. Газета была 
запрещена Государственным 
комитетом по чрезвычайному 
положению. 19 и 20 августа ее 
номера не выходили, но уже 
21 августа «КП» напечатала 
подробную хронику событий 
августовского путча.

«Комсомолка» переезжала 
за последние двадцать лет 
трижды. Но неизменно со-
храняла две вещи: легендар-
ный дух шестого этажа и стелу 
за авторством Эрнста Неиз-
вестного, где выбиты имена 
шестнадцати погибших в Ве-
ликую Отечественную войну 
журналистов.

«Комсомолка» уже давно 
больше, чем просто газета. 
Это бренд с великой исто-
рией, богатыми традициями 
и любовью читателей.

 � Спикер Госдумы, Председатель Парламентского Со-
брания Вячеслав Володин отметил лучшие стандарты 
журналистики.

«Поздравляю коллектив «Комсомольской правды» со 100-ле-
тием со дня выхода первого номера.

За это время «Комсомольская правда» завоевала популяр-
ность и доверие миллионов читателей, став одним из ведущих 
периодических изданий нашей страны. 

Такой успех - результат слаженной работы коллектива газеты. 
Талантливых, профессиональных, увлеченных своим делом 
корреспондентов и редакторов. 

Важно, что «Комсомольская правда» поднимает актуальные 
для людей темы. Всесторонне освещает события, происходя-
щие в России и за ее пределами. Использует новые форматы 
и современные технологии, опираясь на лучшие стандарты 
журналистики. 

Желаю творческих успехов и всего самого доброго».

ДОВЕРИЕ МИЛЛИОНОВ
ОФИЦИАЛЬНО

КРАСАВИЦА, 
СПОРТСМЕНКА

КРЕПКИЕ ТРАДИЦИИ

ФАКТ
В 1990 году разо-

вый тираж газеты соста-
вил 21 миллион 900 тысяч 

экземпляров. Этот рекорд 
стал абсолютным мировым 
достижением ХХ века и во-
шел в Книгу рекордов 

Гиннесса.

И в зоне СВО «Комсомолка» 
вместе со своими читателями.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ Произошел■самый■мас-
совый■ обмен■ пленными■
с начала■СВО.■Но■если■захва-
ченные■украинцы■распева-
ют■песни■в■РФ,■то■россияне■
подвергались■массовым■из-
девательствам.

«ИЗБИВАЛИ 
ТЫЛОВЫЕ КРЫСЫ»
- Мам, меня поменяли. Я в 

России, в Москве сейчас на-
хожусь. Со мной все в поряд-
ке. Я очень сильно скучаю по 
вам, люблю вас.

Этого солдатика, воз-
вращенного из украинско-
го плена, показали многие 
телеканалы. Он поговорил 
с матерью по личному теле-
фону заместителя■ мини-
стра■обороны■РФ■Алексан-
дра■Фомина.

- Хотел бы поблагодарить 
власти Республики Беларусь 
за всестороннюю помощь 
и содействие, - сказал замми-
нистра. Ведь освобожденных 
сначала вывозили в братскую 
страну, где оказали им все-
стороннюю поддержку.

Самый масштабный обмен 
пленными - тысячу на тыся-
чу - единственный, но очень 
значимый результат стам-
бульских переговоров между 
Россией и Украиной. Два бор-
та - 270 военных в пятницу 
и 120 мирных жителей, два 
борта - 307 человек в субботу. 
И в воскресенье последняя 
партия - 303 бойца.

В плену никому не слад-
ко, но оказаться в руках 

нацистов-нелюдей - особое 
испытание. Все, кого вызво-
лили, сидели в спецлагерях, 
в  основном на Западной 
Украине, где ненависть к рус-
ским культивируется особен-
но сильно.

- Те, кто захватили меня 
во время боя, они не били, - 
рассказывает российский во-
енный средних лет. - А вот 
т ыловые крысы отрывались 
по полной. Думал, там и по-
мру. До последнего не верил, 
пока не сел в автобус на гра-
нице с Беларусью. Прям до 
слез…

Другой вернувшийся рас-
сказал, что попал в плен, бу-
дучи раненным.

- Нога у меня была сло-
мана, осколком от гранаты 
перебило, - поведал он. - Так 
прямо по ноге этой били.

Бойцу по имени Сергей со-
общили об обмене за два дня.

- И все это время не дава-
ли курить, - с усмешкой рас-
сказывает он. - Такая легкая 
пыточка.

А ополченец Андрей про-
вел в заключении два года.

- Девятнадцать раз прово-
жал других ребят на обмен, - 
поделился он. - А меня дер-
жали до последнего, может, 
потому, что я служил в раз-
ведке.

ФАШИСТОВ  
НЕ ОТДАЛИ
Возвращенные 120 граж-

данских, в том числе  жители 
Курской области, взяты 
Киевом фактически в за-
ложники. Такую тактику 

укрорежим придумал дав-
но  - хватать гражданских 
и пытаться обменять на сво-
их военных. Это могут быть 
малолетки, снимающие при-
леты или даже просто слу-
шающие российскую музы-
ку, а то и вовсе случайные 
люди, говорящие по-русски. 
И требовали за них не каких-
то рядовых солдат, попавших 
на фронт в результате так 
называемой бусификации, 
а идейных нацистов. Таких, 
которые служат в террори-
стическом и запрещенном 
в РФ «Айдаре». Но в этот раз 
номер у них не прокатил.

- Не отдали Украине ни 
одного фашиста,  - пишет 
политолог Сергей Марков. - 
Это вызвало огромную зло-
бу у командира фашистского 
«Азова» Прокопенко, кото-
рого ранее Россия, к сожа-
лению, обменяла и вернула. 
А он в нарушение соглаше-
ния оказался на Украине 
на фронте. Сейчас озлоб-
ленный Прокопенко пред-
лагает брать в заложники 
православных священни-
ков на Украине и обмени-
вать их потом на «азовцев» 
при посредничестве Вати-
кана. Ярость и досада тер-
рористов понятны. Сейчас  
в плену у Украины пример-
но 1300 россиян. Пленных 
же вэсэушников  - порядка 
десяти тысяч. И изменений  
в дисбалансе не предвидится. 
Скоро не на кого будет выме-
нивать. Хотя пленных укра-
инцев смело можно назвать 
счастливчиками - выжили.

Интересные подробности 
их содержания сообщают 
жители Новозыбкова Брян-
ской области, где содержатся 
боевики ВСУ. Оказывается, 
по утрам они хором поют 
«Катюшу». Перевоспитание 
проходит успешно!

ТЫСЯЧА ПРИЧИН 
ДЛЯ РАДОСТИ

■■ Канцлер■Германии■Фри-
дрих■Мерц■заявил■о■снятии■
ограничений■на■дальнобой-
ность■оружия■для■Киева.

новый канцлер Фрг, который 
был утвержден на пост со вто-
рого раза впервые в новейшей 
истории германии, сделал сен-
сационное заявление. по его 
словам, германия, Франция, 
сШа и Великобритания сняли 
ограничения на дальнобойность 
оружия, поставляемого украине.

но здесь важна именно по-
зиция немцев. напомним, что 
при прежнем канцлере олафе 
Шольце, который тоже высту-
пал против россии, германия 
тем не менее отказалась постав-
лять Всу дальнобойные раке-
ты Taurus. Дальность их полета 
может достигать пятисот кило-
метров.

Шольц в начале украинского 
конфликта говорил:

- я скорее подам в отставку, 
чем буду провоцировать кон-
фликт россии и германии.

мерца, видимо, этот вопрос 
вообще не волнует. ну, что же - 
это его выбор.

президент Владимир пу-
тин в ответ на удары ATACMS 
и Storm Shadow по объектам 
в  россии в ноябре прошлого 
года заявил, что москва счита-
ет себя вправе применять ору-
жие против военных объектов 
тех стран, которые позволяют 
применять свое оружие против 
российских объектов. В случае 
эскалации «будем отвечать так 
же решительно и зеркально».

готовы ли немцы воевать 
с  россией после поражения в 
двух мировых войнах в прошлом 
веке? абсолютное большин-
ство - нет, что подтверждают 
многочисленные опросы обще-
ственного мнения. к сожалению, 
немцы, как и все европейцы, 
стали заложниками своего без-
дарного и инфантильного русо-
фобского политического клас-
са. если ситуация не изменится, 
участь германии, как и всего ес, 
будет очень печальной.

■■ Уничтожен■самый■дерзкий■американский■наемник.

В зоне сВо уничтожен американский наемник Джонатан Эндрю 
пебли с позывным «мэйхейм». он был пулеметчиком в  подраз-
делении гур украины Delta Knights. известно, что пебли был 
родом из массачусетса, служил в морской пехоте, участвовал 
в иракской войне. Видимо, посчитав себя бессмертным, он решил 
повоевать с россией в зоне сВо. и это стало роковой его ошиб-
кой. В своих социальных сетях наглый янки пытался оскорблять 
российскую армию, называя ее «жалкой и слабой». больше этот 
недоумок уже никого не оскорбит.

■■ Штурмовик■из■136-й■бри-
гады■почти■месяц■укрывал-
ся■от■врага■под■подбитым■
танком■в■Харьковской■об-
ласти.

старший сержант рамазан за-
карьяев с позывным «казбек» 
из махачкалы пережил настоя-
щий ад на земле. его группа из 
тридцати штурмовиков в апреле 
зашла на позиции у села тихое 
и попала под огонь. сначала ра-
мазан прятался вместе с другим 
бойцом, но на десятый день то-
варища убили, он остался един-
ственным выжившим из группы. 

он добывал воду, собирая дождь 
в бутылку. учитывая, что в этом 
месте свирепствовали француз-
ские наемники, шансов на спа-
сение, если бы он попал к ним 
в руки, практически не было. 
иностранные боевики отлича-
ются особой жестокостью. рама-
зан выждал 29 дней  - без еды, 
воды и медпомощи. а потом стал 
выбираться. его подобрал одно-
сельчанин в блиндаже, оказал 
первую помощь и вывел с по-
зиции. сейчас он в госпитале, 
угрозы жизни нет. а после того 
как рамазана подлатают, он на-
мерен вернуться в строй.

■■ В■районе■Одессы■ракетами■«Искандер»■атаковали■
украинский■контейнеровоз.

на уничтоженном судне находилось около сотни контейнеров 
с грузом военного назначения. после попадания произошла 
вторичная детонация - шансов на спасение не было. на дно от-
правились безэкипажные катера, беспилотники и многочислен-
ные боеприпасы.

В то же время по украинским пабликам разгоняется информа-
ция о том, что в тульской области нанесли удар по российскому 
химическому заводу «азот». официальных подтверждений этому 
нет. однако сам факт, что враг метил в предприятие, разрушение 
которого может привести к техногенной катастрофе, опасной для 
мирного населения, наглядно говорит о террористической сути 
украинского режима.

мерЦаюЩая глупостЬ АВАНТЮРА

земля стеклоВатой ВОЗМЕЗДИЕ

29 Дней без еДЫ и ВоДЫ ВЫДЕРЖКА

ТОЧНО В ЦЕЛЬ

беспилотники отпраВили на Дно

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 М
О

 Р
Ф

Как только бывших узников доставили в Беларусь, они поняли, что уже дома. Тут же им дали  
возможность позвонить родным. И все как один говорили, что ни на секунду не сомневались:  
Родина обязательно их вызволит из лап киевского режима.
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Андрей МОШКОВ

■■ Он■ вредит■ своему■ на-
роду■и■у■него■нет■козырей■
в разговоре■с■Россией.

ОШЕЛОМЛЕНЫ  
И ПОДАВЛЕНЫ
- Президент США отметил, 

что он глубоко впечатлен 
тем, какой ценой была за-
воевана Победа. Трамп по-
делился, что когда он говорит 
об этом, то в Америке ему 
многие просто не верят, но 
факт остается фактом: рус-
ские принесли в жертву свои 
жизни больше всех, - расска-
зал одну из подробностей 
разговора Трампа■и■Пути-
на помощник■Президента■
РФ■Юрий■Ушаков. Речь шла 
о Великой Отечественной.

О том, какой ценой далась 
безопасность на мероприяти-
ях в честь 80-летия Великой 
Победы в Москве, куда съе-
хались лидеры 27 государств. 
Украинцы сначала угрожа-
ли зарубежным участникам, 
пытались не допустить их 
приезда в Москву. А потом 
пытались убить. ФСБ предот-
вратила теракты на Красной 
площади в преддверии 9 Мая.

«Президент США сооб-
щил, что сразу после разго-
вора с российским коллегой 
Владимиром Путиным он 
передал отчет о прошедшей 
беседе президенту Украи-
ны Владимиру Зеленскому, 
а также лидерам Великобри-
тании, Франции, Германии, 
Италии, Финляндии и Евро-
пейской комиссии. Осведом-
ленный о беседе источник 
отметил, что европейские 
лидеры, участвовавшие 
в  телефонном разговоре, 
были ошеломлены тем, как 
Трамп описал достигнутые 
с Путиным договоренности, - 
сообщает западная пресса. - 

Дональд Трамп оставляет 
Россию и Украину, подтал-
кивая их к урегулированию 
военного конфликта путем 
переговоров.

Более того, Трамп сказал 
европейцам: «Россия побе-
дит на Украине». 

ВАТИКАН  
НЕ ХОТИТЕ?
В европей-

ских столицах 
о п а с а ю т с я , 
что Трамп за-
ключит сделку 
с Путиным на 
наших услови-
ях. 

Он уже готов 
выбрать другого 
посредника вме-
сто США. В этом 
«очень заинтере-
сован Ватикан». 
Впрочем, от по-
мощи папы Рим-
ского российская 
сторона отказа-
лась. 

- Мы чувствуем, что за шли 
в тупик. Мы попытаемся по-
ложить этому конец, но если 
у нас не получится, мы в ко-
нечном итоге скажем, что 
должны были попробовать, 
но больше этим занимать-
ся не будем, - сказал вице-
президент■США■Вэнс. 

В этой истории Дональд 
теряет лицо  - завершить 
конфликт за 24 часа, как он 
обещал, не удалось. Проще 
сказать «я устал, я ухожу». 
Чтобы не остаться крайним 
в крушении Четвертого укра-
инского рейха. 

Конечно, Трамп нам не 
друг. От него в любой мо-
мент можно ждать поднож-
ки. После последних ударов 
ВС России по военным объек-
там Украины он уже наделал 
заявлений, что ему многое 

не нравит-
ся в  дей-
с т в и я х 
Путина. 

На это 
ответил пресс-секретарь■
Кремля■Дмитрий■Песков: 

- Мы видим, как украинцы 
бьют по нашим объектам со-
циальной инфраструктуры, 
мирной инфраструктуры. 
Это ответный удар. И удар 
как раз по военным объек-
там, по военным целям.

ВЫНОСИЛ ЧЕКИ  
НА МИЛЛИАРДЫ
Но кидаться угрозами 

Трамп в нашу сторону пока 
перестал. Переключился на 
Зеленского:

- Мне не очень нравилось 
смотреть, как Зеленский 
выносит чеки на десятки 
миллиардов долларов после 
поездок в Вашингтон при 
Байдене. У меня был очень 
тяжелый разговор с Зелен-
ским, потому что мне не по-
нравилось то, что он сказал. 

Я всегда говорил, что у него 
нет козырей - и правда, у не-
го их нет.

Каждое слово Зеленского 
оборачивается бедой:

- Зеленский не оказывает 
своей стране никакой услу-
ги, разговаривая так, как он 
это делает. Каждое его сло-
во создает проблемы. Мне 
это не нравится, и лучше бы 
это прекратилось. Я лишь 
помогаю тушить большие и 
уродливые пожары, которые 
были начаты из-за вопиющей 
некомпетентности и нена-
висти.

Дональд - в первую очередь 
делец. О чем и поспешил на-
помнить:

- Россия хочет вести круп-
номасштабную торговлю 
с США, когда эта катастро-
фическая кровавая баня 
закончится, и я согласен. 
У России есть колоссальная 
возможность создать огром-
ное количество рабочих мест 
и богатств. Ее потенциал не-
ограничен.

Дональд ТРАМП:

■■ Решения■и■подписи■Нелегитим-
ного■и■неадекватного■главаря■хун-
ты■может■оспорить■сменщик.

почему киев так рьяно кричит про 
тридцать дней немедленного пере-
мирия?

- Да потому что, по большому счету, 
по моим оценкам, украине вот как раз 
на месяц осталось ресурсов для того, 
чтобы вести активные боевые дей-
ствия, - рассказал Председатель■ко-
митета■по■обороне■Госдумы■Андрей■
Картаполов. - навстречу им не пойдем.
об этом же сказал глава■МИД■РФ■
■Сергей■Лавров:

- когда нам говорят: «Давайте пере-
мирие, а там посмотрим». нет, ре-
бята, мы уже были в этих историях, 
мы так больше не хотим. и макроны, 

стармеры, фон дер ляйены и прочие 
деятели европы, которые сейчас ис-
терично требуют от сШа присоеди-
ниться к антироссийским действиям 
и нарастить количество санкций, это 
просто их выдает с головой.

рФ активно работает над проектом 
документа с изложением условий до-
стижения устойчивой договоренности 
об урегулировании с украиной. 

- россия будет готова передать его 
украине, как только завершится обмен 
пленными, заявил лавров. (Об обмене 
подробнее - на стр. 7.)

и тут вопрос: с кем вопросы решать? 
зеленский нелегитимен. 

- если сравнить все доводы, кото-
рые звучат с украины, ну очевидно, 
что это неадекватный руководитель. 
они заявляли, что зеленский говорил, 

что вообще никогда рядом не сядет с 
путиным, указ подписал, запрещаю-
щий вести переговоры с путиным и, 
значит, с его правительством. сей-
час они пытаются его обыгрывать, что 
это не так на самом деле, что вот это 
лично с  путиным нельзя встречать-
ся. а если нельзя с путиным встре-
чаться, зачем тогда ты кричал, что 
«вот я поехал в стамбул, а путин не 
хочет туда приезжать»? - задал ре-
зонный вопрос сергей лавров.  - но 
президент очень четко изложил нашу 
оценку степени легитимности зелен-
ского и его режима. он подчеркнул, 
что при этом мы все равно не отка-
зываемся от контактов с ним, с его 
администрацией для того, чтобы со-
гласовать  устраивающий всех принцип 
урегулирования.

Другое дело, когда дойдет до под-
писания. 

- Вот там вопрос легитимности будет 
иметь решающее значение, потому 
что если подпишут те, чья легитим-
ность, мягко говоря, никого уже не 
убеждает, то сменщики могут поста-
вить под  сомнение достигнутую до-
говоренность.

В октябре 2022 года «гнида» под-
писал указ, который запрещает вести 
переговоры с путиным и действующей 
российской властью.

- было много теневых политических 
процессов, вовлечены и наш депутат-
ский корпус, и евродепутаты, и сое-
диненные Штаты. я это остановил. 
запретил кому угодно проводить пере-
говоры, - объяснил он тогда неумное 
решение.

■■ У■европейцев■тактика■не■
изменилась.

по сообщениям Bloomberg, ев-
рочиновники в ужасе от посто-
янной смены риторики трампа 
и находятся в шоке, что не могут 
предугадать, как трамп поведет 
себя в очередной раз. с байде-
ном они просто хором ненавидели 
и запрещали, но сейчас амери-
канский конь вырвался из общей 
антироссийской упряжки. 

тем не менее после перегово-
ров россии и украины традицион-
но пообещали больше ультимату-
мов и усиление военной помощи. 
и срочно утвердили семнадца-
тый пакет санкций. В них вошли 
двести судов «теневого флота», 
а  также некие «гибридные угро-
зы» и «права человека» - сообща-
ла глава евродипломатии каллас.

- Чем дольше россия ведет вой-
ну, тем жестче будет наш ответ. 

ударили в первую очередь по 
себе. пустые газовые хранилища 
в той же германии сами не напол-
нятся. европа не перестала заку-
пать газ и нефть у россии. иначе 
зачем нам «теневой флот»?

Дальше  - больше. В готовя-
щемся восемнадцатом пакете 
санкций урсула фон дер ляйен 
предложила запретить не только 
эксплуатацию, но и ремонт тру-
бопроводов «северный поток», 
а  также отказаться от российских 
и белорусских удобрений...

премьер польши Дональд туск 
горько вздохнул, что их ждут тя-
желые времена.

запретил себе с путинЫм ВстреЧатЬся. заЧем мотался В стамбул? РЕЗОННЫЙ ВОПРОС

В САДУ БОРРЕЛЯ

угрозЫ, 
улЬтиматумЫ, 
санкЦии

КОГДА 
ВЕРСТАЛСЯ 

НОМЕР
Канцлер■Мерц■объявил,■что■

Британия,■Франция,■Германия■
и■США■сняли■ограничения■по■
дальнобойности■оружия,■по-
ставляемого■Киеву.■Конфликт■
выходит■на■новый■уровень. 

В США выпустили комикс «Невероятный 
Путин - медведь». По сюжету, российский 
президент Путин превращается в медведя, 
когда захочет. Зеленский - в лемура, животное, 
предпочитающее матриархат, когда общается - 
хрюкает, хорошо поддается дрессировке, 
при стрессе впадает в спячку. Похож!

КАЖДОЕ СЛОВО ЗЕЛЕНСКОГО 
СОЗДАЕТ ПРОБЛЕМЫ
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Анатолий МАКСИМОВ

■■ Процедура■поступления■
в■высшие■учебные■заведе-
ния■будет■максимально■про-
зрачной.

ПРАВИЛЬНЫЕ 
ПРАВИЛА
Если бы Айвазовский рисо-

вал картину вступительной 
кампании в Союзном госу-
дарстве в этом году, то она 
называлась бы «Штиль». Ни-
какого волнения при волнах 
поступления. Глобальная пере-
стройка высшего образования 
в России - отказ от бакалавриа-
та - начнется только с 2026 го-
да. Тогда и будет повсеместно 
введено разделение на высшее 
и высшее специализированное 
образование. Магистратура 
сохранится, но ее формат су-
щественно изменится. Кроме 
того, планируется увеличить 
стандартный срок обучения с 4 
до 5,5 года. Пилотные проекты 
в шести вузах показали свою 
эффективность.

Главное изменение - с 1 мар-
та заработали новые правила 
приема в вузы, которые будут 
действовать до 2029 года и 
касаются бакалавриата, спе-
циалитета и магистратуры. 
Прежние были утверждены 
в 2020-м, за это время они 
несколько раз дополнялись 
и уточнялись. Но никаких ра-
дикальных изменений в пра-
вилах не ждите: там много 
технических уточнений, разъ-
яснений, поменялись некото-
рые даты.

- Совершенствование 
правил поступления в ву-
зы  - не отъемлемая часть 
комплексной работы по со-
вершенствованию всей си-
стемы высшего образования. 
Для абитуриентов при посту-

плении созданы более понят-
ные и комфортные условия, у 
талантливых ребят появляет-
ся еще больше возможностей 
претендовать на бюджет. Вся 
высшая школа отстраивается 
таким образом, чтобы гото-
вить сильные кадры для ве-
дущих отраслей экономики, - 
заявил глава■Минобрнауки■
РФ■Валерий■Фальков.

ОПЯТЬ 25
Одним из ключевых нов-

шеств стало возвращение со-
гласия поступающего на за-
числение.

В последние несколько лет 
абитуриентов принимали по 
оригиналу аттестата. Но те-
перь это правило отменили - 
чтобы поступить в вуз, нужно 
своевременно предоставить 
документы и подать согласие 
на зачисление. Делается это 
с помощью портала «Госус-
луг», на сайте университета 
или лично. Первые два вари-
анта - самые популярные. Они 
удобнее для абитуриентов: не 
надо бегать по вузам с атте-
статом.

Как и оригинал аттестата, 
согласие можно подать толь-
ко в одно учебное заведение. 
Не  обязательно писать его 
сразу при оформлении доку-
ментов. Лучше дождаться по-
явления конкурсных списков.

Абитуриентам также не мо-
гут ограничить число специ-
альностей: они имеют право 
подать заявки в пять вузов на 
пять специальностей.

Так можно было делать 
и раньше, но некоторые вузы 
по своему усмотрению уста-
навливали лимиты на выбор: 
из двадцати направлений под-
готовки можно было выбрать, 
скажем, только три или четы-
ре.

Теперь, если университет 
готовит студентов по  пяти 
и  больше специальностям, 
подобных ограничений 
не должно быть. Если же на-
правлений меньше, подать за-
явление можно на все.

В СПИСКАХ 
ЗНАЧАТСЯ
Не менее важное новшество 

затрагивает саму процедуру 
конкурса в университетах, ко-
торая теперь должна быть бо-
лее прозрачной. Так, на офи-
циальных ресурсах - сайтах 
вузов, «Госуслугах» - учебное 
заведение должно публико-
вать списки подающих доку-
менты абитуриентов и кон-
курсные списки.

Все вузы обязаны ранжиро-
вать поступающих по баллам 
ЕГЭ и индивидуальным дости-
жениям и отмечать в конкурс-
ных списках, кто уже подал 
согласие на зачисление.

Благодаря этому абитуриен-
ты смогут наблюдать за сво-
им местом в конкурсе, лучше 
оценить свои шансы и понять, 
куда отправлять согласие. Так 

было и раньше, но не все вузы 
это соблюдали.

ЗНАЧОК гТО
Индивидуальные достиже-

ния теперь делятся на два ти-
па - общие и целевые.

В первых изменений не 
много. Абитуриенты могут 
максимально получить до де-
сяти дополнительных баллов 
(за что - смотрите в таблице).

Но с 2025 года вузы смогут 

сами решать, сколько баллов 
прибавлять за  значок ГТО 
(раньше можно было набрать 
не меньше двух).

Зато для поступающих по 
целевому направлению уве-
личено количество баллов за 
индивидуальные достиже-
ния: теперь можно получить 
до 15 баллов, включая допол-
нительную «пятерку» за уча-
стие в профориентационных 
мероприятиях.

■■ В■Беларуси■ждут■на■бюджет■сотни■россиян.

В этом году не стоит ожидать каких-либо изменений 
в процедуре проведения вступительных испытаний 
и в белорусские учреждения образования. об этом 
заявил министр■образования■РБ■Андрей■Иванец.

- те решения, которые были приняты, себя оправ-
дали. если говорить про вузы, то это и вынос за 
рамки основного приема ребят на условиях целевой 
подготовки, и зачисление выпускников профильных 
классов, которые тоже проходят прием документов 
в первые дни вступительной кампании. зачисление 
ребят - победителей университетских олимпиад в ре-
гиональные вузы тоже вынесено за рамки основного 
приема, - отметил начальник■главного■управления■
профессионального■образования■Минобразова-
ния■Беларуси■Сергей■Пищов.

он также напомнил, что россияне могут поступить 
на бюджет в тридцати белорусских вузах на 131 
специальность. Для них выделено более 850 бес-
платных мест.

при этом по егЭ эти абитуриенты должны полу-
чить не менее 70 баллов. список специальностей и 
количество бюджетных мест на 2025 год утвержде-
ны постановлением минобразования. также по ре-
зультатам егЭ можно поступить на платную форму 
обучения на все специальности.

■■ Количество■платных■мест■
в■вузах■будет■определять■ры-
нок■труда.

госдума приняла сразу во вто-
ром и третьем чтении законо-
проект о регулировании платных 
мест в вузах, который дает прави-
тельству полномочия определять 
общий объем платных мест в за-
висимости от потребностей рын-
ка труда. заработать он должен 
с 1 декабря 2025 года - то есть 
на эту вступительную кампанию 
влияния еще не окажет.

займется распределением 
комиссия по  научно-техноло-
гическому развитию при совмине.

- соответственно, предложения 
будут вырабатывать три ведом-
ства: минтруд, минэкономики 
и минобрнауки по каждой специ-
альности и направлению отдель-
но, - пояснил Валерий Фальков.

после этого министерство через 
межведомственный совет распре-
делит количество мест между уни-

верситетами.
- критерии для этого мы предла-

гаем взять довольно простые. пер-
вый и самый главный - качество 
приема в университеты: средний 
балл егЭ тех, кто поступил, и ко-
личество олимпиадников. Второй 
критерий - трудоустройство тех, 
кого подготовил вуз. третий кри-
терий - размер заработной платы, - 
рассказал глава минобрнауки.

ограничить платные места, оче-
видно, планируют в первую оче-
редь на гуманитарных направле-
ниях, в их числе юриспруденция, 
политология и социология, и таким 
образом переключить спрос на ин-
женерные и технологические спе-
циальности. правительство рас-
считывает и на то, что будущие 
абитуриенты, которые не смогут 
пройти на платные места, посту-
пят в колледжи, потому что там 
учитывается только средний балл 
аттестата.

основной причиной изменений 
стал острый кадровый дисбаланс: 

российской промышленности не 
хватает около 600 тысяч инжене-
ров, предприятия Впк испытывают 
дефицит в четыреста  тысяч спе-
циалистов, а система здравоох-
ранения нуждается в 23 тысячах 
врачей и 75 тысячах медработ-
ников среднего звена. президент 
россии Владимир путин неодно-
кратно указывал на необходимость 
сокращения «чрезмерного» плат-
ного набора по непрофильным на-
правлениям.

- надо финансировать те направ-
ления, которые востребованы. се-
годня дефицит кадров в здравоох-
ранении, в системе образования, 
крайне важно готовить специали-
стов инженерных направлений.

речи о сокращении количества 
обучающихся на платных отделе-
ниях высших учебных заведений 
не идет. речь идет о повышении 
стандартов обучения. без качества 
образования нет технологий, раз-
вития экономики и развития стра-
ны, - пояснил спикер■Госдумы,■
Председатель■Парламентского■
Собрания■Вячеслав■Володин.

■✔ 27■ июня  - на-
чало приема доку-
ментов у целевиков

■✔ 4■ -10■ июля■ - 
экзамены у целе- 
виков

■✔ 12■июля■- зачис-
ление целевиков

■✔ 12■ июля  - на-
чало основного 
этапа приемной 
кампании

■✔ 3■августа■- окон-
чание приемной 
кампании.

■✔ 20■июня - начало приема документов
■✔ 15■июля - не ранее этой даты закан-

чивается прием документов в вузы, где 
есть вступительные испытания. Это, 
к  примеру, мгу, мгимо

■✔ 25■июля - завершается прием доку-
ментов в остальные вузы

■✔ 27■июля - публикация конкурсных 
списков

■✔ 29■августа - до этого времени может 
идти прием в вуз, если в нем остались 
бюджетные места или были выделены 
дополнительные

■✔ 30■сентября - заканчивается зачис-
ление на платные отделения.

слеДим за каДрами ФИНАНСЫ уступили место прИем

ЗА это НАЧИСЛЯт 
ДоПоЛНИтеЛьНые БАЛЛы

 ✚ аттестат с отличием

 ✚  участие в школьных 
олимпиадах и других 
интеллектуальных, 
творческих, спортивных 
конкурсах

 ✚  победа или призовое 
место в чемпионате 
«абилимпикс»

 ✚ служба в армии

 ✚ Волонтерство

 ✚ значки гто

 ✚ итоговое сочинение

КАЛеНДАРь АБИтУРИеНтА
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НА гРЕБНЕ ВОЛНЫ

Выбор будущей профессии -  
не менее ответственный 
шаг, чем сдача экзаменов.
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Михаил ПАНЮКОВ

■■ В■Челябинской■области■
хотят■организовать■побра-
тимство■между■малышами■
двух■стран.

ПЕДАГОГИЧЕСКАЯ 
БРОНЯ
1 июня - Международный 

день защиты детей. и на пе-
реднем крае в этом благород-
ном деле, конечно же, педаго-
ги. именно они вкладывают 
в головы ребят необходимые 
навыки и знания, которые по-
могают избежать многих оши-
бок в жизни. Это ли не самая 
важная броня для человека?

в россии на сегодняшний 
день 620 тысяч воспитателей 
детсадов и больше 1,2 миллио-
на школьных учителей. суще-
ствует традиция - к професси-
ональным праздникам брать 
интервью с «генералами» от 
отрасли. но иной раз общение 
с обычными тружениками, на 
которых, собственно, и дер-
жится страна, получается го-
раздо более информативным 
и показательным.

накануне 1 июня мы реши-
ли побеседовать с педагогом 
высшей категории, у которого 
28-летний стаж и универсаль-
ный опыт. татьяна вуккерт 
работала и учителем (в том 
числе в интернате для глухих 
и слабослышащих), и воспи-
тателем. А еще, проживая 
в городе Миасс Челябинской 
области, что примерно в по-
лутора тысячах километров от 
Минска, татьяна вуккерт на-
лаживает связи своего детско-
го учреждения с белорусским 
детским садиком.

ЗАЩИТА УЧИТЕЛЯ
- 28 лет - стаж очень при-

личный. Сильно ли изменил-
ся за это время подход к вос-
питанию детей?

- Грандиозное отличие 
между временами - как было 
тогда, и как сейчас. Я начи-
нала работать в 90-е годы. по 
стране шатались толпы по-
прошаек, бродили беспризор-
ные дети. такого сейчас нет. к 
детям стали относиться более 
ответственно - не как раньше.

- А материальная база?
- Я была молодая, мне каза-

лось, что доски и мела вполне 
достаточно для того, чтобы 
дать детям знания. и тетрадки 
в клеточку, и учебники были. 
не замечала какой-то особой 
нужды.

сейчас, конечно, финанси-
рование выросло. но знаете 
что? нагрузка на учеников 
больше, а знаний, к сожале-
нию, не прибавляется. по 
разным причинам. Личные 
гаджеты - показатель благосо-
стояния, совсем не мотивиру-
ют глубоко изучать предмет. 
Зачем, если всегда есть под 
рукой устройство, где можно 
подсмотреть? так что от лич-
ных качеств педагога многое 
зависит.

- Чего сейчас не хватает 
по сравнению с прошлым?

- раньше больше уважали 
профессию учителя. в обще-
стве в отношении к педагогам 
стало меньше толерантности 
и больше требований. неко-
торые воспринимают сотруд-
ников школы не как настав-
ников, а как обслуживающий 
персонал. отсюда все эти ди-
кие случаи агрессии родите-
лей и даже учеников.

- Что нужно сделать, что-
бы это изменить?

- если мы говорим о защите 
детей, то необходимо гаран-
тировать защиту и учителям. 
и не только физическую, но 
и психологическую. Государ-
ство должно поддерживать их 
своим авторитетом. вседоз-
воленность по отношению к 
преподавателю недопустима. 
необходимы эффективные 
рычаги воздействия на детей 
и родителей, которые ведут 
себя неадекватно. Чтобы была 
возможность цивилизован-
но решать любые конфликты. 
разумеется, и в том случае, 
если педагог неправ.

ПАТРИОТЫ-
фИЗКУЛьТУРНИКИ
- Сейчас вы воспитатель-

ница детсада. Каков он  - 
детский садик XXI века? Го-
ворят, у вас даже бассейн 
есть.

- есть, хотя сейчас он на ре-

монте. имеются у нас и инте-
рактивные доски, с помощью 
которых мы можем интересно 
доносить материал до детей. 
тридцать лет назад такое, 
конечно, невозможно было 
представить.

но и здесь разница в подхо-
де по сравнению с прошлыми 
временами. раньше, когда ро-
дители приводили детей, они 
прежде всего спрашивали, че-
му их будут учить. теперь же 
мам с папами больше интере-
суют вопросы удобства - на-
сколько их отпрыскам будет 
комфортно в детском саду.

Хорошая примета време-
ни - очень много спортивных 
детей. все в пять лет идут на 
гимнастику, футбол, хоккей. 
ну и кружки всякие - по ри-
сованию, актерскому искус-
ству и так далее. и это очень 
радует.

- За тридцать лет изме-
нилось многое. В СССР счи-
тали: даже самые малень-
кие должны знать, что 
«Ленин всегда живой». По-
том говорили - идеология 
детям вообще не нужна. И 
вот теперь опять большое 
значение придают патрио-
тическому воспитанию.

- считаю, это правильно. 
историю своего народа на-
до знать. представлять, как 
выглядят государственные 
символы - герб, флаг. только 
давать эту информацию детям 
нужно без давления, чтобы не 
случилось отторжения.

ИГРОВОЕ 
ОБРАЗОВАНИЕ
- в этом году мы участвовали 

в муниципальном конкурсе - 
«Города-герои», - рассказала 
татьяна валерьевна.  - до-
школьники собирали из Ле-
го композиции, посвященные 
80-летию победы. Мы с ре-
бятами выбрали город-герой 
Брест и его главную святыню - 
Брестскую крепость. получи-
лась такая панорама времени. 
сначала мирная жизнь: наши 
человечки ездили на велоси-
педе, играли в мяч. А потом 
война - разрушенная стена, 
перевернутые танки, разби-
тые самолеты. Жюри наша 
работа понравилась, мы побе-
дили в одной из номинаций.

- Но дети точно понима-
ли, о чем речь? 

- конечно! для этого мы 

вместе с ними читали расска-
зы о брестской эпопее, смо-
трели отрывки из военных 
фильмов. теперь дети знают, 
что первый удар приняла на 
себя Беларусь. и как она геро-
ически оборонялась. сейчас 
я пытаюсь реализовать еще 
один тематический проект.

- Какой же?
- возникла идея - органи-

зовать дружбу между дет-
скими садами Беларуси и 
россии. конкретных дого-
воренностей пока нет, все 
только на начальной стадии. 
А суть очень простая - чтобы 
дети общались между собой 
с помощью видеосвязи, а по-
том, может, и лично. также 
появится возможность де-
литься с педагогами опытом, 
какими-то наработками, ма-
териалами. в любом случае 
должно быть интересно. если 
у нас с Беларусью есть города-
побратимы, почему бы не сде-
лать побратимами и детские 
сады? если белорусы с рус-
скими будут дружить с тако-
го возраста, то двум странам 
это пойдет только на пользу.

■■ Защитник■Брестской■крепости■препо-
давал■детям■в■концлагере.

уроженец смоленщины николай кюнг из-
вестен как один из организаторов успешного 
восстания в бухенвальде. бывший директор 
школы храбро сражался в брестской крепо-
сти, сумел с боями вырваться оттуда, получив 
штыковое и пулевое ранение. третья рана его 
настигла под бобруйском, а после четвертой, 

осенью 1941 года, офицер попал в плен.
но даже оказавшись в концлагере, не за-

был свой педагогический долг. 1 сентября он 
начал преподавать детям по памяти все, чему 
научился в пединституте. они так и слушали 
его, сидя на нарах, в полосатой арестантской 
одежде. а при входе дежурили взрослые аре-
станты, чтобы фашисты об этом не прознали. 
и так было вплоть до легендарного восстания 
и освобождения из бухенвальда в 1945 году.

БУДЕМ ДРУЖИТь САДАМИ
■■ Тихий■ подвиг■ воспи-

тателей■в■годы■Великой■
Отечественной■ трудно■
переоценить.

Даже если грохочет война, 
детей все равно надо сбере-
гать, развлекать, воспиты-
вать. после вторжения фаши-
стов в ссср проблема стала 
очень острой. Взрослые сра-
жались на фронте либо рабо-
тали до изнеможения. и кто-
то должен был следить за их 
младшими членами семьи.

В начале зимы 1941 года 
в  москве стало ясно, что 
оставлять детей в зданиях 
детских садов опасно - город 
подвергался атакам с возду-
ха. Дошкольные учреждения 
перевели в бомбоубежища. 
но там было темно, и детишки 
постоянно плакали. В хронике 
тех дней есть упоминание об 
обыкновенной нянечке пра-
сковье Федоровне из детса-
да № 12. она на последние 
деньги купила свечи. но не 
только развеяла тьму, но и 
научила малышей играть в те-
атр теней. после этого они 
перестали бояться и плакать.

СМЕКАЛКА

театр тенеЙ  
В бомбоубеЖиЩе

уроки В буХенВалЬДе МУЖЕСТВО

Воспитанники Татьяны Вуккерт собрали из конструктора фрагмент  
обороны Брестской крепости.
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Кристина ХИЛЬКО

■■ На■XII■Международной■вы-
ставке■вооружения■и■военной■
техники■MILEX■в■Минске■сдела-
ли■ставку■на■практичное■и вос-
требованное■оружие.

ДЖУЛЬЕТТА ЖДЕТ 
РОМЕО
СВО показала: на поле боя 

беспилотники - незаменимые 
«пташки». Они наносят удары 
по позициям противника, про-
водят разведку, корректируют 
огонь артиллерии. Их развитие 
не стоит на месте.

Крупнейшая выставка воо-
ружения и военной техники 
MILEX-2025 в этом году про-
водится на новой площадке  - 
в  Минском международном 
выставочном центре BELEXPO. 
Организаторы зашли с козырей. 
В первый день презентовали го-
стям белорусскую новинку - бес-
пилотный разведывательный 
авиакомплекс «Джульетта». Кры-
латой «даме» под силу различные 
задания: выполнение спецзадач 
по мониторингу, поиску, обнару-
жению стационарных и подвиж-
ных объектов. Шустрый беспи-
лотник может разгоняться до 120 
километров в час и подниматься 
на высоту 4,5 километра. Плохая 
погода полету не помеха - рабо-
тать «птичка» может круглосу-
точно при температуре от -20°С 
до +50°С. Белорусские разра-
ботчики обещают в ближайшее 
время создать для «Джульетты» 
пару - ударный БПЛА «Ромео».

Впервые на столичной площад-
ке «вышел в свет» беспилотный 
вертолет SKY-TRUCK. Назначе-
ние ноу-хау - транспортировка 
грузов, которые размещаются 
в контейнерах AIRBOX. Масса 
перевозимого багажа - 600 кг. 
Продолжительность полета - до 
пяти часов. Может преодолевать 
расстояние практически как от 
Минска до Бреста - до 360 км. 
Такие помощники пригодятся 
для доставки грузов в местах, где 
наземные коммуникации под-

водят или когда нужна быстрая 
доставка «здесь и сейчас».

зОРкий «кЛЕН»
Радиолокационную станцию 

ближней разведки «Клен» от бе-
лорусского предприятия «АЛЕВ-
КУРП» называют глазами совре-
менного поля боя. Устройство 
выручает в любое время суток 
и даже при отсутствии оптиче-
ской видимости: в туман, дождь, 
метель, пыль станция способна 
обнаружить человека на рас-
стоянии до километра, гру-
зовик - до трех километров, 
вертолет - до четырех ки-
лометров.

Мал да удал - это про 
реактивный гранатомет-
ный комплекс «Сапфир». 
Преимущества гранато-
мета  - небольшой вес, 
многофункциональ-
ная боевая часть, про-
граммируемое взрывное 
устройство, с использовани-
ем которого реализуется как 
контактный, так и траекторный 
режим работы. Еще одна фишка 
«Сапфира» - возможность вести 
залповый огонь. Сейчас ведется 
работа по адаптации изделия на 
различные носители - боевые мо-
дули, БПЛА.

«Тяжелую артиллерию» на вы-
ставке разместили под открытым 
небом. Один из самых «фотоге-
ничных» экспонатов - зенитный 

ракетный комплекс «Бук-МБ-
2К». У модернизированного ги-
ганта зона поражения ЗРК уве-
личена до 70 км. Ракета может 
ловко поражать скоростные ма-
невренные цели: от крылатых и 
баллистических до самолетов и 
вертолетов.

■■Следуя■народной■мудрости,■дружно■за■мир■
стоять -■войне■не■бывать.

агрессия и милитаризация западных соседей вынуж-
дают беларусь и россию действовать сообща, уверен■
госсекретарь■Совета■Безопасности■РБ■Александр■
Вольфович:

- беларусь проводит много различных мероприятий 
с россией, которые демонстрируют и нашу миролю-
бивую политику, и готовность защитить наши терри-
тории. основное крупное мероприятие, которое прой-
дет в этом году, - это белорусско-российские учения 
«запад-2025», которые направлены прежде всего на 
защиту нашего оборонного пространства. решения 
на проведение учений доложены главам наших госу-
дарств. и сегодня министерства обороны беларуси 
и россии готовятся, прорабатывают замысел и, со-
ответственно, комплекс мероприятий, которые будут 
отработаны в ходе этих учений. учения крупные, бу-
дет отработан широкий спектр вопросов. но еще раз 
подчеркну - эти учения направлены прежде всего на 
защиту нашего пространства.

лично оценив экспозицию, александр Вольфович за-
верил, выставка - не просто смотр новинок оборонных 
предприятий различных стран:

- такие форумы, как MILEX, направлены прежде 
всего на поддержание и расширение взаимовыгодного 
сотрудничества и подписание контрактов, на защиту 
вопросов национальной безопасности ряда государств. 
сегодня однополярный мир ушел в небытие. Все, кто 
принимает участие в выставке, высказываются за мно-
гополярный мир, за взаимное уважение ко всем стра-
нам и учет развития интересов государств, выработку 
вопросов обеспечения, защиты и поддержания мира.

■■ Наши■страны■создают■совместный■самолет.

- россия - наш стратегический партнер и для Вооружен-
ных сил, и для оборонно-промышленного комплекса, - ак-
центировал внимание председатель■Госкомвоенпрома■
Дмитрий■Пантус. - мы широко используем номенклатуру 
деталей и узлов.

укрепит технологический суверенитет наших стран  
и совместный самолет из отечественных деталей и узлов, 
произведенных на профильных предприятиях беларуси  
и россии. по словам Дмитрия пантуса, проект многоцеле-
вого самолета «освей» находится в стадии реализации - 
специалисты ведут опытно-конструкторскую работу.

председатель госкомвоенпрома также отметил, что на 
фоне санкций развитие военно-технического сотрудни-
чества успешно выстраивается с нашими союзниками,  
в первую очередь россией и китаем:

- Этот тренд определен давно. мы также углубляем со-
трудничество со странами снг. серьезно работаем в афри-
канском регионе, на юго-Востоке азии, в южной америке.

■■ За■четыре■дня■минчане■и■гости■столицы■
увидели■более■750■образцов■военной■тех-
ники■из■России,■Китая,■Ирана,■Пакистана,■
Индии.

у «уралвагонзавода», «алмаз-антея», «ка-
лашникова» и группы компаний «беспилотные 
системы» - самые интересные новинки.

«охотник» - один из самых современных 
дистанционно управляемых боевых моду-
лей российской разработки. его основное 
вооружение стабилизировано в 
двух плоскостях, что дает 
возможность поражать 
цели буквально на хо-
ду с расстояния более 
тысячи метров. В со-
став модуля входят тВ-
камера, тепловизор и ла-
зерный дальномер.

- Ведется адаптация изде-
лия на сухопутные средства - 
на колесные и гусеничные. моду-

ли уже размещены на ряде объектов, - поделился 
подробностями гендиректор■НПО■«Электрома-
шина»■Игорь■Афанасьев.

по его словам, специа-
листы работают над вне-

дрением в боевые модули 
технологий ии, которые помогут 

более точно распознавать и информи-
ровать оператора о различной технике.

многолюдно и на стенде «уралва-
гонзавода». гигант тос-1а 

«солнцепек»  - одно из 
самых мощных видов 
вооружения с темпера-
турой объемного взры-
ва до 2000 градусов. за 
последние годы систе-
ма прошла модерниза-
цию, включая защиту 

от дронов. техника уже 
показала эффек-
тивность во время 
сВо.
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ОТ ЕВРОБАНД АНТиТЕЛА - БПЛА

ЗАПАД-2025

поД приЦелом Внимания

ЦИФРЫ
■✔ На■выставке■представле-

но■более■750■образцов■различ-
ных■видов■вооружения■и■техники,■

около■двухсот■изделий■впервые.
■✔ На■открытой■площадке■экспозиция■

занимает■больше■шести■тысяч■квадрат-
ных■метров,■на■закрытой -■больше■пяти■
тысяч.

■✔ Участие■в■форуме■приняли■больше■
сорока■официальных■делегаций■из■

почти■тридцати■стран.
■✔ Свои■изделия■представи-

ли■больше■150■компа-
ний.

РАСПРАВИТЬ КРЫЛЬЯ

разбег «осВея»
ЧТО ПРИВЕЗЛИсолнЦепек ВрагоВ обрек
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«Охотник» готов уничтожать 
врага дистанционно.

Беспилотники особенно интересовали 
посетителей выставки.

Это белорусские автоматы и пулеметы.
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 � Электросамокатов, гиро-
скутеров, моноколес и дру-
гой чудо-техники на улицах 
наших городов становится 
все больше. Как не превра-
тить тротуары в скоростные 
трассы?

ЛИХАЧАМ 
ПРОЕЗД ЗАКРЫТ
С приходом весеннего тепла 

на улицы Минска из спячки 
выкатили более 14,5 тысячи 
прокатных электросамока-
тов.

А с ними вернулась и зада-
ча: примирить самокатчиков 
и велосипедистов с пешехода-
ми. Один из примеров: на Го-
родской улице Бреста дорогу 
не поделили водитель легко-
вушки и мужчина на электро-
самокате. Таксист обгонял 
грузовик, выехал на встречку, 
где и сбил управлявшего де-
вайсом 45-летнего белоруса. 
Он получил тяжелые травмы. 
Можно продолжить подборку 
подобных происшествий. 

Страдают и дети. В Лиде 
пятнадцатилетний школьник 
на электросамокате пересе-
кал дорогу по нерегулируе-
мому пешеходному переходу. 
Водитель BMW не успел во-
время остановиться. Старше-
классник погиб.

Начальник УГАИ Мингор-
исполкома Денис Ливано-
вич подтверждает: коли-
чество аварий с участием 
средств персональной мо-
бильности, если говорить 
официальным языком, растет 
из года в год. В 2024 году толь-
ко в Минске зафиксировано 
пятьдесят таких несчастных 
случаев, 27 из них - с арендо-
ванными «двухколесниками».

По ПДД сейчас тех, кто 
управляет новомодными де-
вайсами, приравняли к пеше-
ходам. Кроме скорости и мест 
для езды появилось еще одно 
ограничение для «тротуарных 
шумахеров» - возраст. Ездить 
разрешается только с четыр-
надцати лет. Передвигаться 
на средствах персональной 
мобильности необходимо по 
велосипедной дорожке, а при 
ее отсутствии - по тротуару, 
пешеходной дорожке либо 
обочине со скоростью не вы-
ше 25 километров в час.

В этом сезоне в Минске по-
явилось большое количество 
«тихих» зон, где разогнаться 
не получится, - вблизи школ, 
в парках, скверах. Специали-
сты также проанализирова-
ли точки «притяжения» ДТП 
и ограничили там скорость 
практически до пешего хо-
да - семь километров в час. 
Если таких участков в конце 
прошлого сезона было 47, то 
в этом году уже двести. Это не 
только опасные перекрестки, 
оживленные проспекты, но и 
спальные микрорайоны круп-
ных ЖК. Есть и стоп-зоны, 
полностью закрытые для 
движения прокатных само-
катов.

- Скорость в пределах пер-
вого транспортного кольца 
ограничена до пятнадцати 
километров в час, в преде-
лах второго транспортного 
кольца - до семнадцати. На 
остальной территории Мин-
ска в пределах Кольцевой ав-
тодороги - до двадцати, - при-
вел цифры Денис Ливанович.

СБРОСИЛИ 
СКОРОСТЬ
Все больше пользователей 

в Беларуси рассматривают 
гироскутеры, электросамо-
каты, моноколеса не просто 
как новомодное развлечение, 
а как удобный и экологичный 
вид передвижения. Самокаты 
и велосипеды можно взять в 
краткосрочную аренду - ше-
ринг. Схема простая и в Рос-
сии широко распростра-
ненная: регистрируешься 
в специальном приложении, 
ищешь через него ближай-
шее устройство  - и в путь. 
Деньги спишутся с банков-
ской карты. Не нужно стоять 
в пробках, подолгу ждать ав-
тобус.

Только порой скорость элек-
тросамокатчики набирали 
нешуточную: пару лет на-
зад в Минске камера засняла 
«шумахера», ехавшего со ско-
ростью 75 километров в час! 
И хотя мобильный электро-
транспорт интегрирован в си-
стему дорожного движения, 
многие еще относятся к нему 
с недоверием. Основные пре-
тензии - из-за хулиганского 
поведения любителей острых 
ощущений, создающих хаос 
на улицах города.

Пока конфликтная ситуация 
между пешеходами и владель-
цами новомодных средств не 
обострилась, участники до-
рожного движения ищут ком-
промисс. С введением боль-
шого числа зон, где нельзя 
передвигаться на самокатах, 
бизнес-компании согласны.

- В чем-то это даже была 
наша инициатива. Мы под-
держиваем запрет движе-
ния в парках, у школ. Также 
важно ограничивать ско-
рость в зонах, где много пе-
шеходов, - уверен директор 
компании «Илевн Шеринг» 
Игорь Лемешевский.  - Не 
скажу, что с радостью приня-
ли ограничение скорости до 
двадцати километров в час на 
остальных территориях. Речь 
не о том, что это не нравится 
нам как операторам. Мы пе-
реживаем за пользователей.

Простая арифметика пока-
зывает: поездка станет доль-
ше, соответственно, увели-
чится ее стоимость. Кроме 
того, может «поломаться» 
скорость транспортного по-
тока.

- Например, наш самокат 
будет ехать со скоростью пят-
надцать километров в час, 
а рядом велосипед со ско-
ростью и двадцать, и сорок 
километров в час, - обратил 
внимание представитель ше-
ринговой компании.

По его словам, около со-
рока процентов минчан 
в прошлом году хоть раз 
прокатились на прокатной 
«электричке»:

- Электросамокаты стано-
вятся альтернативой транс-
порту, и большинство по-
ездок - это не развлечение, 
а продуманные маршруты.

ПОЛОСА ВЕЗЕНИЯ

Михаил МИРОНЧИК, заместитель председателя 
Комиссии ПС по науке и образованию:

- Ограничение скорости для средств персональной 
мобильности крайне важно. Несоблюдение скорост-
ного режима увеличивает риск аварий и создает опас-
ность для пешеходов. Улучшить взаимодействие всех 
участников движения помогут только взаимопонима-
ние и соблюдение норм безопасности и требований 
ПДД. Культура поведения - еще один ключ к безопас-
ности. Пешеходы и пользователи СПМ должны уважать 
друг друга. Выстраивание городского дружественного 
пространства - дорога с двусторонним движением. Пе-

шеходы должны быть внимательны, а электросамокатчики - соблюдать 
установленные правила и скорость. Только вместе мы сможем создать 
безопасную и комфортную среду.

 � У безопасности два слагаемых: 
культура вождения и инфраструк-
тура.

- Травмы, полученные при столкно-
вении с электросамокатом или элек-
тровелосипедом, намного серьезнее, 
чем  при столкновении пешехода с му-
скульным транспортом, - заверил врач 
травматолог-ортопед приемного от-
деления РНПЦ травматологии и орто-
педии Андрей Ярошевич.

На скорости налетев на яму или не спра-

вившись с управлением на спуске, мож-
но получить ушибы, переломы, черепно-
мозговые травмы разной степени тяжести.

- К нам поступают не только с травмами 
после столкновений, но и при падениях 
с СПМ. Они возникают из-за переоценки 
своих возможностей и неосторожности. 
В общей структуре травматизма тридцать 
процентов увечий люди получают в со-
стоянии алкогольного опьянения. Чаще 
всего пациенты в таких случаях посту-
пают в травмпункты поздно вечером или 
ночью, - уточнил врач.

 � Пешеходам пора смириться с тем, что 
на тротуаре они теперь не одни, а вело-
дорожка нарисована не для красоты.

Ольга Леошко, заместитель председа-
теля Комитета экономики Мингорисполко-
ма, рассказала, что в среднем передвижение на 
электросамокате по городу составляет менее 
десяти минут, а число поездок в прошлом году 
выросло почти в два раза и превысило шесть 
миллионов за сезон:

- Операторы переживают за каждый 
 случай аварий. Они понимают, что дети до 
 восемнадцати лет не должны пользовать-
ся  прокатом, а также пресекают тандем-

ные  поездки. В этом сезоне почти пять-
сот  пользователей  были  заблокированы. 
 Операторы создали  чат-бот, куда мож-
но  сообщать о нарушениях правил пользо-
вания.

Эксперт отметила, что бизнес по сдаче 
средств персональной мобильности в аренду 
прозрачный - оплата производится в пару кли-
ков банковской картой.

В этом сезоне в Минске электросамокаты 
российской компании «Яндекс Go» можно арен-
довать с 18 лет.

Еще одно любопытное новаторство: техно-
логия «Антитандем», выявляющая поездки 
вдвоем. Делается все, чтобы свести к нулю 
количество нарушений, создающих небезопас-
ные ситуации.

ЛЕГКО ПОТЕРЯТЬ РАВНОВЕСИЕ СНЯЛИ С КОЛЕС СКАЗАНО
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СТОПТАНДЕМ 
ИЗБАВИТ ОТ ПРОБЛЕМ

В ПРАВИЛЬНОМ НАПРАВЛЕНИИ

Самокатчикам, что в Беларуси, 
что в России, прежде чем 
отправиться в поездку, надо хорошо 
оценить свои умения и знания.
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Валерий ЧУМАКОВ

■■ Имя■Юрия■Григоровича■
навсегда■вписано■в■золотые■
страницы■мировой■культу-
ры.

вылитый дядя
Хореограф, балетмейстер, 

педагог, он был не просто 
постановщиком, а настоя-
щим архитектором сцены, 
чьи работы стали символом 
русской балетной школы. 
Его жизнь - пример того, как 
страсть и дисциплина могут 
изменить мир искусства.

Юрий Григорович родился 
2 января 1927 года в Ленин-
граде, в семье, где искусство 
было не просто увлечением, 
а частью жизни. Его отец, Ни-
колай Евгеньевич, был скром-
ным служащим, а вот мать, 
Клавдия Альфредовна (в де-
вичестве Розай), приходилась 
сестрой Георгию Розаю - зна-
менитому танцовщику Мари-
инского театра и участнику ле-
гендарных «Русских сезонов» 
Сергея Дягилева в Париже.

Дядя Юрия, увы, умер за де-
сять лет до рождения племян-
ника, но его слава и талант 
словно передались мальчику. 

Маленький Юра букваль-
но жил в мире балета. Пер-
вые шаги в танце он сделал 
еще до того, как осознал, что 
балет станет его судьбой. 
Когда ему только исполни-
лось десять лет, мама отдала 
мальчика в Ленинградское 
хореографическое училище. 
С началом войны юных тан-
цоров эвакуировали в Костро-
му, затем в Молотов (так в те 
годы называли Пермь). Здесь 
в 1942 году Юра впервые вы-
ступил на сцене Молотовского 
театра оперы и балета в пре-
мьерной постановке балета 
Арама Хачатуряна «Гаянэ». 
В Ленинград юные танцоры 
вернулись в июне 1944 года.

В 1946-м Юра окончил учи-
лище и был принят в труппу 
Ленинградского театра оперы 
и балета имени Кирова (ны-
не Мариинский), где начал 
карьеру солиста. Здесь он ис-
полнял характерные и гро-
тесковые партии, такие как 
Половчанин в «Князе Игоре» 
или Нурали в «Бахчисарай-
ском фонтане». Но сцена была 
лишь началом - его душа стре-
милась не столько танцевать 
балет, сколько ставить его, 
создавать.

создание 
ШедевРов
Настоящий триумф пришел 

к Григоровичу в 1957 году, 
когда он поставил в Киров-
ском театре балет «Каменный 
цветок» на музыку Сергея 
Прокофьева. Этот спектакль 
стал настоящей сенсацией. 
Григорович не просто пере-
сказал произведение Павла 
Бажова, но создал хореогра-
фическую поэму, где каждый 
жест был наполнен смыслом. 
В 1959 году «Каменный цве-
ток», ставший визитной кар-
точкой молодого хореографа, 
перенесли в Большой театр. 

Следом в 1961 году появи-
лась «Легенда о любви» на 
музыку Арифа Меликова  - 
еще один шедевр, который 
покорил зрителей глубиной 
драматургии и новаторским 
подходом.

«Каменный цветок» Гри-
горович ставил не только 
в Ленинграде и Москве, но 
и в Новосибирске, Таллине, 
Стокгольме, Софии. Его по-
становки стали экспортным 
продуктом советского бале-
та, показав миру, что русская 
школа способна на невероят-
ные инновации.

эталонный 
обРазец
В 1964 году Юрий 

Григорович стал 
главным балетмей-
стером Большого 
театра. Под его ру-
ководством он пере-
жил настоящий рас-
цвет, став мировым 
эталоном балетного 
искусства. За трид-
цать лет Григорович 
создал такие шедев-
ры, как «Щелкун-
чик» (1966), «Спар-
так» (1968), «Иван 

Грозный» (1975) и 
«Ангара» (1976). 
Его постановки 
отличались мощ-

ной драматургией, психоло-
гической глубиной и неве-
роятной хореографической 
изобретательностью. Гри-
горович возродил забытые 
формы классики, но при этом 
смело экспериментировал, 

обогащая балет новыми 
средствами выразитель-
ности.

Постановка «Спар-
така» стала насто-
ящим культурным 
феноменом. Гри-

горович создал не 
просто балет, а 

эпическое по-
лотно, где 

героизм 
и тра-
г е д и я 
п е р е -

п л е т а л и с ь 
в каждом дви-
жении. Спек-

такль получил междуна-
родное признание, а его 
хореография до сих пор счита-
ется одной из самых сложных 
и выразительных в истории.

властЬ без ПРава 
ПеРедаЧи
Стиль управления Григоро-

вича в Большом театре был 
явно авторитарным. Его на-
зывали «диктатором сцены», 
и это не было преувеличени-
ем. Он требовал абсолютной 
дисциплины, что приводило 
к конфликтам с такими звез-
дами, как Майя Плисецкая 
и  Владимир Васильев.

Наиболее острым стал его 
конфликт с Марисом Лиепой. 
Выдающийся танцовщик ис-
полнял главные роли в по-

становках Григоровича. 
Однако их отноше-

ния ухудшились 
из-за творческих 
р а з н о г л а с и й : 
Лиепа стремил-
ся к большей са-
мостоятельно-

сти, в том числе 
как хореограф, что 

противоречило уста-
новкам Григоровича. 

Кульминацией стало уволь-

нение Мариса Лиепы в 1982 
году, когда Григорович, бу-
дучи главным балетмейсте-
ром, исключил его из труппы, 
ссылаясь на возраст (46 лет) 
и «профнепригодность». Лие-
па воспринял это как личное 
оскорбление, что омрачило 
его последние семь лет жиз- 
ни.

веРтиКалЬ 
стРасти
Его первой большой лю-

бовью стала балерина Алла 
Шелест, которую за грацию 
и хрупкость сравнивали с 
Анной Павловой. Их роман 
был страстным, но недолго-
вечным.

Позже Григорович женился 
на Наталье Бессмертновой, 
приме Большого театра и 
одной из самых ярких звезд 
его постановок. Но даже лю-
бимая жена на сцене не была 
его «любимчиком», и ее он 
не щадил в своей жесткой си-
стеме руководства. Наталья, 
вместе со всей труппой, тоже 
постоянно попадала под его 
жесткий пресс. При этом она 
оставалась его личной музой 
и поддерживала супруга до 
конца своих дней.

вся наШа ЖизнЬ - балет
В каких театрах шли его 

спектакли (до СВО):

1.  Ла Скала (Милан, Ита-
лия): «спартак», «ле-
бединое озеро», «рай-
монда»

2.  Королевский театр 
Ковент-Гарден (Лон-
дон, Великобрита-
ния): «лебединое озе-
ро», «спартак»

3.  Венская Государ-
ственная опера (Ве-
на, Австрия): «Щел-
кунчик», «лебединое 
озеро», «спартак»

4.  Опера Гарнье (Париж, 
Франция): «иван гроз-
ный», «ромео и Джу-
льетта»

5.  Королевский театр 
(Копенгаген, Дания): 
«спартак», «лебеди-
ное озеро»

 ■ Он был не только хореогра-
фом, но и педагогом, возглав-
лявшим жюри международных 
балетных конкурсов.

его зоркий взгляд открывал миру но-
вые таланты, а советы становились пу-
теводной звездой для молодых танцов-
щиков. а еще он снялся в нескольких 
документальных фильмах, где делил-
ся размышлениями о балете и жизни, 
показывая, что за суровым фасадом 
скрывался глубокий и чуткий человек.

юрий григорович ушел из жизни 19 
мая 2025-го, не дожив всего два года 
до столетнего юбилея. но его насле-
дие продолжает жить.

его балеты - это истории о любви, 
борьбе и человеческом духе, расска-
занные языком танца. он был гением 
и тираном, мечтателем и новатором. 
и даже после ухода его «Щелкунчик», 
«спартак» и «лебединое озеро» про-
должают завораживать зрителей, на-
поминая, что настоящий талант бес-
смертен.

 ■ Третья балетная столица.

В 1995 году григорович покинул боль-
шой театр, заявив, что лучше уйти са-
мому, чем стать жертвой интриг. Это 
был громкий уход: многие видели в нем 
протест против новых веяний в театре.

но григорович не остановился. он 
основал собственную труппу «боль-
шой театр - студия юрия григорови-
ча» на сцене краснодарского театра 
балета. где поставил почти все свои 
знаменитые спектакли. здесь григо-

рович сотрудничал с замечательным 
дирижером александром лавренюком. 
балетмейстер говорил, что краснодар 
стал для него «вторым домом», где он 
мог работать без давления и столич-
ных интриг. неудивительно, что этот 
город стал фактически третьей балет-
ной столицей россии после москвы и  
петербурга.

В 2001 году григорович вернулся 
в большой, а с 2008 года стал его штат-
ным хореографом, продолжая творить 
до последних дней.

южный периоД громкий уход почти сто лет НАСТАВНик

ТОП-5
ЗА РУБЕЖОМ
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Валерий МЕЛЬНИКОВ/РИА Новости

Хореограф был требователен ко всем, включая и свою жену -  
народную артистку СССР Наталью Бессмертнову.

Сцена из балета 
«Спящая красавица».



30 мая - 5 июня / 2025 / № 2314 газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии

Борис ОРЕХОВ

■■ Ярославскому■«Локомотиву»■
наконец■покорился■Кубок■Гага-
рина.

неужто - впервые? поначалу в это 
даже не поверилось. стабильно одна из 
сильнейших команд кХл, неизменный 
фаворит в борьбе за все, что только 
можно, - и ни разу еще не брала косми-
ческий трофей? не может быть. специ-
ально полез в справочники проверить.

и что получается? кубок гагарина 
разыгрывается с 2008 года. «локомо-
тив» до этого дважды выигрывал «зо-
лото» чемпионов страны. но и правда 
кубок не брал еще ни разу. Дважды 
выходил в финал и оба раза уступал, 
в том числе в прошлом году - магнито-
горскому «металлургу», причем с су-
хим счетом в серии 0:4.

и вот наконец свершилось. по сетке 
плей-офф «локомотив» прошел, счи-
тай, как по проспекту - лихим, задор-
ным шагом, почти не спотыкаясь. по-
нервничать болельщикам пришлось, 
пожалуй, только в четвертьфинале про-
тив «авангарда». омичи, начавшие се-
зон ни шатко ни валко, к плей-офф рас-
катились и дали волжанам отчаянный 
бой, едва не совершив ледовый подвиг. 
безнадежно, казалось, проигрывая се-
рию 1:3, смогли выровнять ситуацию. 
и все решилось только в седьмом мат-
че в ярославле практически за пол-
ночь. основное время - 2:2. победную, 
третью шайбу ярославцы забросили 
лишь во втором дополнительном овер-
тайме на 86-й минуте. Этот матч стал 
рекордным - самым длительным за всю 

историю плей-офф кубка гагарина.
а вот финал, если судить только по 

сухим итоговым цифрам, дался вол-
жанам неожиданно легко. Хотя афиша 
решающего противостояния была как 
по заказу: «локомотив» - «трактор». 
сильнейшая команда западной кон-
ференции против сильнейшей коман-
ды «Востока». но битвы, когда каждая 
игра вытаскивается, что называется, 
на зубах, в принципе не получилось. 
«локомотиву» хватило всего пяти мат-
чей, чтобы выиграть серию с общим 
счетом - 4:1. по разнице шайб преиму-
щество их также оказалось убедитель-
ным -15:7.

анализируя триумф «локомотива», 
эксперты называют прежде всего двух 

человек, чей вклад в победы стал ре-
шающим. тренера игоря никитина, 
создавшего стабильный, мощный кол-
лектив. и нападающего александра 
радулова: мастерюга, безусловный 
лидер «локомотива», он вел за собой 
всю команду, своей жаждой победы 
и энергией заряжая партнеров. неспро-
ста именно он в итоге был признан са-
мым ценным игроком плей-офф кХл.

когда празднование победы со льда 
перекочевало в раздевалку, игорь ни-
китин объявил, что только что позвонил 
Владимир путин и поздравил весь тре-
нерский состав и команду с победой 
в кубке гагарина. последние слова 
утонули в одобрительных возгласах.

если отбросить чисто спортивные 

вводные и рассуждать по-человечески,  
то «локомотив», однажды как Феникс 
восставший из пепла в самом прямом 
смысле этого выражения, как никто за-
служил наконец этот кубок. В лиге нет 
другой команды с такой же драматич-
ной судьбой. 7 сентября 2011 года на-
всегда останется самым черным днем 
в биографии «локомотива». В тот день 
команды просто не стало - она погибла 
в авиакатастрофе. тридцать семь че-
ловек - игроки и весь тренерский штаб. 
зловредный человеческий фактор. из-
за ошибки пилотов самолет як-42 рух-
нул на землю, едва оторвавшись от 
взлетной полосы аэропорта туношна 
под ярославлем. трагедия болью ото-
звалась и в беларуси. В катастрофе 
погиб лучший белорусский хоккеист по-
следних десятилетий, защитник руслан 
салей. Воспитанник минской хоккейной 
школы сДюШор 12, он отыграл шест-
надцать сезонов в нХл, а завершить 
карьеру решил в кХл. только-только 
подписал контракт с «локомотивом». 
команда направлялась как раз в сто-
лицу беларуси, где в первом матче се-
зона должна была сыграть с минским 
«Динамо», за который салей выступал 
до отъезда за океан. такая вот судьба.

свою победу в кубке гагарина игроки 
нынешнего «локомотива» посвятили 
погибшим предшественникам:

- тем ребятам, кого сейчас с нами 
нет. я так верю в то, что они сверху 
наблюдают и дают какую-то энергию. 
спасибо им большое. мы наконец-то 
это сделали, - произнес сразу после 
финала александр радулов.

и, конечно, он прав. лучшая память - 
это победа.

АРЕНА

ПАРОВОЗ ВПЕРЕД ЛЕТИТ ХОККЕЙ
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Максим ЧИЖИКОВ

■■ Впервые■чемпионом■Рос
сии■по■футболу■стала■коман
да■бизнесмена■Сергея■Галиц
кого.

ПОВТОРЕНИЕ 
ПРОЙДЕННОГО
Все-таки как же здорово, что 

чудеса случаются. А как иначе, 
если не чудом, можно назвать 
итоги этого чемпионата Рос-
сии по футболу. Его победите-
лем впервые стал «Краснодар». 
«Быки», как еще называют 
 команду, смогли прервать ге-
гемонию «Зенита».

Все решилось, как и про-
шлом году, в последнем туре. 
И снова в главных ролях прак-
тически те же лица: сидящий 
в засаде с минимальным оч-
ковым отставанием «Зенит» 
и игравшие опять, как и в мае 
2024-го, друг с другом «Крас-
нодар» и московское «Дина-
мо». И снова в Краснодаре. Но 
тогда «бело-голубым» было 
достаточно набрать в гостях 
всего одно очко, чтобы стать 
чемпионами почти после по-
лувекового перерыва, а крас-
нодарцам нужна была только 
победа при неудаче «Зенита». 
Они ее и одержали, но чемпи-
онство  в тот момент отпра-
вилось в Санкт-Петербург. 
«Зенит» с трудом, с ошибкой 
вратаря соперника, но переи-
грал «Ростов» - 2:1.

На этот раз «динамовцы» 
претендовать могли максимум 
только на «бронзу», но горели 

взять реванш за прошлогод-
нее поражение. Исполняющий 
обязанности главного тренера 
столичной команды Ролан Гу-
сев по крайней мере только об 
этом и говорил. И даже заявил, 
что те, кто не захочет биться, 
могут не ехать в Краснодар. 
Он поймет. В итоге из того 
 состава, кто обыграл в преды-
дущем туре «Акрон», не поехал 
только лучший распасовщик 
команды и всего чемпиона-
та - бразилец Бителло. Якобы 
из-за травмы.

ОХОТА  
НА «БЫКОВ»
«Краснодар», впрочем, эта 

свистопляска, уверен, мало 
волновала. Надо было выхо-
дить и побеждать, как в про-
шлом году. Но после первого 
тайма на табло были неуте-
шительные 0:0. Ведь «Зенит» 
дома обыгрывал «Ахмат» уже 
2:0, благодаря двум голам  
с пенальти.

Похоже, в перерыве разго-
вор в раздевалке был серьез-
ным. И практически сразу 
после того, как начался вто-
рой тайм, гол забил лучший 
бомбардир краснодарцев 
колумбиец Джон Кордоба. 
И сразу же бросился на три-
буну, чтобы обнять жену 
и дочку. Хозяева не закры-
лись после первого успеха, 
а побежали забивать еще. 

В итоге  - чемпионские 3:0.
А потом на великолепном 

стадионе «Краснодара» был 
праздник, были слезы радо-
сти. Капитан команды Эдуард 
Сперцян, воспитанник клуба, 
получив чемпионский кубок, 
тут же отдал его владельцу 
команды Сергею Галицкому. 
В этом чемпионстве его за-
слуга - огромна.

Краснодар не только пре-
рвал серию «Зенита» из шести 
побед подряд в чемпионатах, 
но и испортил питерскому 
клубу столетний юбилей, 
который команда с берегов 
Невы отмечает в этом году. 
В  итоге она осталась в празд-
ник совсем без подарков, из 
Кубка России они тоже недав-
но вылетели. Плюс для них 
только один: зато никто не 
обвинит, что для юбилея «Зе-
нит» все купил...

КРАСНЫЙ ДАР

■■ Команда■за■17■лет■про-
шла■путь■от■второй■лиги■
до■победы■в■РПЛ.

«краснодар» - один из не-
многих частных клубов в рос-
сийском футболе. его создал 
с нуля в 2008 году бизнесмен 
сергей галицкий, на тот мо-
мент владелец сети «магнит». 
за эти 17 лет они прошли 

путь от второй лиги до по-
беды рпл, играли в еврокуб-
ках, в частности и на группо-
вом этапе лиги чемпионов. 
галицкий построил команде 
потрясающий стадион, раз-
бил вокруг него уникальный 
парк, основал академию. од-
нажды он признался, мечтает, 
что когда-нибудь за «красно-
дар» выйдут играть одиннад-

цать ее воспитанников. три 
года назад игру с Цска за-
канчивал полностью «мест-
ный» состав. не было только 
трофеев. В 2021-м галицкий 
рассуждал: «мы хотим быть 
в футболе и добиваться ре-
зультата через игру. но может 
так случиться, что мы никогда 
ничего не выиграем». как же 
хорошо, что он ошибся.

Частная история СЕКРЕТ УСПЕХА
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Чемпионское «золото» 
команде досталось по праву.

Александр Радулов (под номером 47) второй раз становится обладателем трофея,  
но бился так, словно это первый в его жизни приз.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

Я собираюсь приоб-
рести жилье в Минске, 
но хозяин квартиры 
сделал в ней перепла-
нировку. Помешает ли это 
покупке?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- При покупке квартиры 
необходимо в первую оче-
редь сравнить ее с техниче-
ским паспортом. Если есть 
различия, то планировка 
не узаконена. Конечно, та-
кую квартиру можно купить, 
но  существуют серьезные 
риски.

В Беларуси некоторые пере-
планировки или переустрой-
ства запрещены. Например, 
заглушка дымовых каналов 
либо коробов вентиляции, 
увеличение площади санузла 
за счет жилой площади более 
чем на 25 процентов, объе-
динение газифицированной 
кухни с жилой комнатой без 
двери, выполнение проема 
в несущей стене без усиления 
конструкции, демонтаж звуко-
изоляции со смежными квар-
тирами, объединение балкона 
с комнатой, устройство жилых 
комнат без окон и, наоборот, 
увеличение оконного проема 
или пристройка балкона.

Полный перечень запре-
тов перечислен в Постанов-
лении Совета Министров РБ 
от 16 мая 2013 года № 384.

Если такая перепланировка 
будет обнаружена, собствен-
ника обяжут устранить недо-
статки - привести помещение 
в первоначальный вид.

Если перепланировка и 
переустройство в принципе 
возможны, нужно подать за-
явление в Агентство по гос-
регистрации и земельному 
кадастру (БТИ), получить акт 
приемки, а затем новый тех-
нический паспорт квартиры, 
в котором будут отражены все 
изменения.

За самовольное переу-
стройство и перепланиров-
ку помещений без измене-
ния несущей способности 
конструкций предусмотрен 
штраф  в размере до 20 базо-
вых величин (840 белорусских 
рублей). А с изменением не-
сущей способности конструк-
ций - от 10 до 30 базовых ве-
личин (420 - 1260 белорусских 
рублей).

Поэтому, приобретая квар-
тиру с перепланировкой, 
предложите прежнему соб-
ственнику узаконить изме-
нения. Либо будьте готовы 
оплатить самовольную пере-
планировку из своего карма-
на, включая штрафы и воз-
вращение прежнего вида 
квартиры. 

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10 
«Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 00.15, 03.15 
«Горячая точка» (16+)

06.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (16+)
08.30, 05.15 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
09.00 «Наши люди. Максим Рассоха» 

(12+)
10.30 «Минск - Москва» (12+)
11.30 «Беларусь. Главное» (12+)
12.15, 21.15 «Запрос на правду. Дети 

войны. Ужас концлагерей» 
(16+)

13.15 «ЛЮБОВНИК» (16+)
15.40, 18.40, 20.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
16.00 «МАРШ ТУРЕЦКОГО» (12+)
19.00 «ЛЮДМИЛА ГУРЧЕНКО» (12+)
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» (12+)
22.00, 03.25 «ГЛАВНЫЙ КАЛИБР» 

(16+)
00.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
01.30 «Новое PROчтение» (12+)
02.00 «Березинский биосферный» 

(12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
00.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.15, 18.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30 «Беларусь. Главное» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильмы (16+)
08.30 «Минск - Москва» (12+)
09.00, 00.30 «Наши люди. Константин 

Адаев» (12+)
10.30, 01.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
11.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
12.15 «Карта Родины. Ивановская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.30 «ИГРА В ДЖИН» (16+)
15.40, 18.40, 20.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
16.00 «МАРШ ТУРЕЦКОГО» (12+)
19.00 «ЛЮДМИЛА ГУРЧЕНКО» (12+)
21.10 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.10, 03.30 «Я, ФРАНЦИСК 

СКОРИНА» (12+)
02.00 «Будет долгим прощание. 

Михаил Пташук» (12+)
05.15 «Новое PROчтение» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Это 

здорово». Музыкальная 
программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10, 21.10, 
00.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Новое PROчтение» (12+)
09.00, 00.30 «Наши люди. Екатерина 

Шугаева» (12+)
10.30 «Минск - Москва» (12+)
11.30 «Беларусь. Главное» (12+)
12.15 «Карта Родины. Москва 

(с субтитрами)» (12+)
13.10 «ГЛАВНЫЙ КАЛИБР» (16+)
15.40, 18.40, 20.45, 23.45 

«Специальный репортаж» (12+)
16.00 «МАРШ ТУРЕЦКОГО» (12+)
19.00 «ЛЮДМИЛА ГУРЧЕНКО» (12+)
21.30, 01.30 «Минск - Москва» (12+)
22.00, 03.30 «ХОРОШИЙ ДЕНЬ» 

(16+)
02.00 «Страна спасенного великана» 

(12+)
05.15 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Мама». 

Музыкальная программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30 «Минск - Москва» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильмы (6+)
08.30 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
09.00, 00.30 «Наши люди. Александр 

Храмой» (12+)
10.30, 21.30, 05.15 «Новое 

PROчтение» (12+)
11.30, 01.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15 «Карта Родины. Гомельская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.15 «Я, ФРАНЦИСК СКОРИНА» 

(12+)
15.40, 18.40, 20.45, 23.45 

«Специальный репортаж» (12+)
16.00 «МАРШ ТУРЕЦКОГО» (12+)
19.00 «ЛЮДМИЛА ГУРЧЕНКО» (12+)
22.00, 03.30 «ВОСЬМОЕ МАРТА» 

(12+)
02.00 «Перезвон» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Клен». 

Музыкальная программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 10.30 «Факты на стол 
с Аббасом Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (6+)
08.30, 05.15 «Минск - Москва» (12+)
09.00, 00.30 «Наши люди. Александр 

Яцко» (12+)
11.30 «Новое PROчтение» (12+)
12.15 «Карта Родины. Гродненская 

область. Августовский канал 
(с субтитрами)» (12+)

13.15 «ХОРОШИЙ ДЕНЬ» (16+)
15.40, 18.40, 20.45, 23.45 

«Специальный репортаж» (12+)
16.00 «МАРШ ТУРЕЦКОГО» (12+)
19.00 «ЛЮДМИЛА ГУРЧЕНКО» (12+)
21.15, 00.15, 03.15 «Горячая точка» 

(16+)
21.30, 01.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
22.00, 03.30 «РУССКАЯ ИГРА» (16+)
02.00 «Уновис» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Как 

молоды мы были» (12+)

06.00 «Оранжевое горлышко». 
Мультфильм (0+)

06.15 «Чудесный колокольчик». 
Мультфильм (0+)

06.35 «Царевна-лягушка». Мультфильм 
(0+)

07.15 «Три мешка хитрости». 
Мультфильм (0+)

07.25 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
07.40 «Веселые охотники - карандаш 

и клякса». Мультфильм (0+)
08.00 «Карта Родины. Ивановская 

область (с субтитрами)» (12+)
08.45 «Наши люди. Максим Рассоха» 

(12+)
09.45 «Миссия» (12+)
11.40 «МАРШ ТУРЕЦКОГО» (12+)
15.45 «Карта Родины. Ивановская 

область (с субтитрами)» (12+)
16.20 «Миссия» (12+)
18.15 «ВОСЬМОЕ МАРТА» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Какой идеологии нам 
не хватает?» (12+)

21.30 «РАСПУТИН» (16+)
23.00 «ЛЮДМИЛА ГУРЧЕНКО» (12+)
03.05 «РАСПУТИН» (16+)
04.35 «Березинский биосферный» 

(12+)
05.30 «Новое PROчтение» (12+)

06.00 «Аленький цветочек». 
Мультфильм (0+)

06.35 «Когда зажигаются елки». 
Мультфильм (0+)

06.55 «Сказка о рыбаке и рыбке». 
Мультфильм (0+)

07.25 «Когда зажигаются елки». 
Мультфильм (0+)

07.45 «Полкан и шавка». Мультфильм 
(0+)

08.00, 15.45 «Карта Родины. Москва 
(с субтитрами)» (12+)

08.45 «Наши люди. Константин 
Адаев» (12+)

09.45, 16.40 «Перевал Дятлова. 
Конец истории» (16+)

11.20, 16.20 «Специальный 
репортаж. Верные Родине. 
Позывной «Веселый»  (12+)

11.40 «МАРШ ТУРЕЦКОГО» (12+)
18.15 «РУССКАЯ ИГРА» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30 «Наши люди. Лариса 

Вербицкая» (12+)
21.30, 03.20 «ПОСЛЕДНИЙ ПРИКАЗ 

ГЕНЕРАЛА» (16+)
23.10 «ЛЮДМИЛА ГУРЧЕНКО» (12+)
05.00 «Страна спасенного великана» 

(12+)

6 июня 7 июня 8 июня

2 июня 3 июня 4 июня 5 июня

Историк Евгений Спицын продолжает рассказы-
вать настоящую историю Беларуси. В этот раз - 
все о роли Беларуси в наполеоновских войнах, 
восстаниях XIX века, о трагедии Чернобыля и за-
малчиваемых фактах.

Эксперт Сергей Луконин - о том, как переговоры 
России и Китая укрепляют позицию против За-
пада. Обсуждаем развитие «Силы Сибири - 2», 
китайскую экспансию и роль Москвы как ключе-
вого союзника в противостоянии с США и ЕС. 

 �  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 �  О Союзном государстве 
из первых рук.

 �  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы

КОНСУЛЬТИРУЕТ

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО 
         ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!

      За неделю наши 
видео посмотрели

616 200
раз



16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ХРОНИКА ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

Адрес редакции:
, Москва, ул. Новодмитровская, 
д. а, стр. .
Тел. в Москве: +() --  
  (доб. )
E-mail: souzveche@souzveche.ru
, Минск,
ул. Б. Хмельницкого, д.а.
Тел. в Минске: + 
E-mail: infong@sb.by

Главный редактор
Светлана Владимировна КАМЕКА
Первый зам. главного редактора
Лариса Павловна РАКОВСКАЯ
Газета зарегистрирована в Федеральной службе
по надзору за соблюдением законодательства
в сфере массовых коммуникаций
и охраны культурного наследия РФ.
Регистрационный номер
ПИ № ФС  от ..

Учредитель:
Парламентское Собрание
Союза Беларуси и России.
Еженедельная газета
Парламентского Собрания Союза
Беларуси и России

Российский выпуск
№  ()
 мая -  июня  г.

Размещенные в газете материалы не подлежат
использованию другими лицами в какой бы
то ни было форме без разрешения правообладателя.
Приобретение авторских прав:
 () -- (доб. )

Рукописи не рецензируются и не возвращаются.

Номер подписан:  мая  г. в .
По графику: .

Распространяется в РБ: г. Минск, Брестская область, Витебская область, Гомельская область, Гродненская область, Минская область, Могилевская область. В РФ: г. Москва, г. Санкт-Петербург, Республика Адыгея, Республика Башкортостан, Республика Бурятия, Республика Алтай, Республика Дагестан, 
Республика Ингушетия, Кабардино-Балкарская Республика, Республика Калмыкия, Карачаево-Черкесская Республика, Республика Карелия, Республика Коми, Республика Марий Эл, Республика Мордовия, Республика Саха (Якутия), Республика Северная Осетия - Алания, Республика Татарстан, Респуб-
лика Тыва, Удмуртская Республика, Республика Хакасия, Чеченская Республика, Чувашская Республика, Алтайский край, Краснодарский край, Красноярский край, Приморский край, Ставропольский край, Хабаровский край, Амурская область, Архангельская область, Астраханская область, Белгородская 
область, Брянская область, Владимирская область, Волгоградская область, Вологодская область, Воронежская область, Ивановская область, Иркутская область, Калининградская область, Калужская область, Камчатский край, Кемеровская область, Кировская область, Костромская область, Курганская 
область, Курская область, Ленинградская область, Липецкая область, Магаданская область, Московская область, Мурманская область, Нижегородская область, Новгородская область, Новосибирская область, Омская область, Оренбургская область, Орловская область, Пензенская область, Пермский край, 
Псковская область, Ростовская область, Рязанская область, Самарская область, Саратовская область, Сахалинская область, Свердловская область, Смоленская область, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, Челябинская 
область, Забайкальский край, Ярославская область, Еврейская автономная область, Ненецкий автономный округ, Ханты-Мансийский автономный округ, Чукотский автономный округ, Ямало-Ненецкий автономный округ, Республика Крым, г. Севастополь.

Общий тираж   экз.
Тираж по РФ   экз.
Тираж по РБ   экз.

12+

SOUZVECHE.RU

НАШ САЙТ

Перед вами первая статья 
Аркадия Гайдара с линии 
фронта. Номер «Комсомоль-
ской правды» от 8 августа 
1941 года. Тяжелое сраже-
ние за Киев перешло в ста-
дию успешной контратаки 
наших войск. Через неделю 
гитлеровцы оставят села Та-
расовка, Новоселки, Чаба-
ны и Пирогово. Но, как вы 
знаете, немецко-фашистские 
войска к концу августа 1941 
года перешли в наступле-
ние, которое для Красной 
армии обернулось сдачей 
Киева, крупными потерями 
и окружением. В это окруже-
ние попал и Аркадий Гайдар.

В статье обращаешь вни-
мание на обилие деталей, ко-
торые выказывают опытного 
воина. Гайдар смотрит на по-
ле боя не как гражданский 
человек, а как боец, вкусив-
ший войны сполна. Ведь в го-
ды Гражданской войны он 
командовал и батальонами, 
и полком.

Через два с половиной ме-
сяца после этой публикации, 
26 октября 1941 года, автор 
любимых книг всех советских 
детей, да и их родителей, - 
«Тимур и его команда», «Чук 
и  Гек», «Р.В.С», «Голубая 
чашка» - погиб, будучи пу-
леметчиком партизанского 
отряда. 

Но лишь в 1964 году были 
окончательно установлены 
обстоятельства гибели пи-
сателя. И 1 января 1965 года 
его наградили орденом Оте-
чественной войны I степени 
посмертно. 

Подготовили 
Олег ЗИНЧЕНКО, 

Наталья САЙКИНА.
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Анна ДОБРЮХА

Сегодня бо-
лее 46 миллио-
нов человек на 
земле страдают 
болезнью Аль-
цгеймера (БА). 
К 2050 году ко-
личество боль-
ных этим тяже-
лым недугом 
составит более 
131 миллиона, 
прогнозируют 
ученые. Изле-
чивать или хотя 
бы останавли-
вать деграда-
цию мозга медицина пока 
не в силах. Но лекарства ак-
тивно разрабатываются. А до 
тех пор, пока они появятся и 
станут доступны, основной 
способ защиты - профилак-
тика, говорят врачи. Поэто-
му непрерывно ведутся ис-
следования: какие методы 
эффективнее всего тормозят 

ухудшение работы мозга и 
даже могут улучшить ее?

В новой научной работе 
команда специалистов уни-
верситета Уэйк-Форест и 
Калифорнийского универ-
ситета (США) представила 
обнадеживающие данные 
экспериментов с разными 
видами физнагрузок.

� Самый простой способ  - 
ходьба быстрым шагом. Темп 

должен быть таким, чтобы вы по-
чувствовали прилив тепла, слег-
ка вспотели, но при этом могли 
свободно дышать (без одышки) и 
говорить. Это нагрузка средней 
интенсивности.

� Работа на даче  - прополка, 
подрезание веток, сбор уро-

жая, любые передвижения по участ-
ку тоже относятся к умеренным 
нагрузкам. Если же человек ко-
пает огород, это уже нагрузка 
высокой интенсивности. Ее ха-
рактерные признаки - значительное 
ускорение дыхания и пульса, при 
котором становится сложно раз-
говаривать.

� Всемирная организация здра-
воохранения считает, что 

людям среднего и пожилого 
возраста для здорового долго-
летия нужно от 150 до 300 
минут умеренной физической 
активности в неделю. Или от 75 
до 150 минут высокоинтенсивных 
упражнений. Врачи-неврологи до-
бавляют: для улучшения работы 
мозга желательно сочетать то и 
другое. Например: заниматься 
уборкой дома, садовыми работа-
ми, гулять быстрым шагом, при 

возможности ездить на велоси-
педе, плавать и т. д.

� В идеале нужно занимать-
ся физической активно-

стью блоками не менее 30 - 40 
минут, рассказала «КП» врач-
невролог, кандидат медицин-
ских наук Мария Чердак. Если 
занятие длится меньше, то человек, 
как правило, не может достичь то-
го уровня интенсивности, который 
обладает защитным действием для 
организма, включая головной мозг, 
пояснила эксперт.

� Для людей старшего воз-
раста очень важен индиви-

дуальный подбор упражнений - с 
учетом имеющихся заболеваний и со-
стояния организма в целом, подчер-
кивают специалисты. За бесплатной 
помощью, в том числе предваритель-
ным тестированием и консультаци-
ями о наиболее подходящих физ-
нагрузках, можно обращаться по 
полису ОМС в государственные цен-
тры здоровья. Они открыты во всех 
регионах России, адреса подскажут 
по телефону единого контакт-центра: 
+7 (495) 212-07-13. Также ближай-
ший Центр здоровья можно найти 
на интерактивной карте на сайте 
НМИЦ терапии и профилактической 
медицины.
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Запомнить всё: что 
поможет натренировать 
память за два месяца 
до ЕГЭ -  
читайте 
на сайте 
KP.RU

Участниками ис-
следования стали лю-
ди старше 60 лет, уже 
имеющие легкие нару-
шения памяти. Такие 
сбои в пожилом возрас-
те считаются одним из 
самых грозных факто-
ров риска болезни Аль-
цгеймера, поясняют 
ученые.

До начала экспери-
мента добровольцы вели 
малоподвижный образ 
жизни. Их разделили 
на две группы. Первой 
назначили аэробные 
тренировки средней и 
высокой интенсивно-
сти. Второй - нагрузки 
низкой интенсивности, 
а именно упражнения 
на растяжку и поддер-
жание баланса. Режим 
занятий у обеих групп 
выглядел так:

� тренировки 4 раза 
в неделю по 45 минут, 
включая разминку и за-
минку;

� общая длитель-
ность эксперимента - 
12 месяцев;

� первые 8 занятий 
проводились под при-
смотром тренера. Да-
лее он присутствовал на 
двух из четырех ежене-
дельных тренировок.

По окончании кур-
са добровольцам про-
вели обследование 
головного мозга и те-
стирование. Специа-

листы проверили гло-
бальную когнитивную 
функцию (мышление, 
концентрация внима-
ния, память и др.), а 
также способность к 
выполнению различ-
ных действий и эпи-
зодическую память. 
Результаты сравнили 
с аналогичными теста-
ми и обследованиями 
у пожилых людей, ве-
дущих малоподвижный 
образ жизни без пере-
численных физнагрузок. 
И оказалось: трениров-
ки и высокой, и низкой 
интенсивности показали 
великолепный эффект. 
«Регулярные поддер-

живающие упражне-
ния могут остановить 
ухудшение состояния у 
взрослых с легкими на-
рушениями памяти», - 
заключают авторы на-
учной работы.

Если такие физ-
нагрузки помогают 
даже людям с высо-
ким риском болезни 
Альцгеймера, то всем 
остальным спорт, 
без сомнения, улуч-
шит работу моз-
га, радуют экспер-
ты. Но важно, чтобы 
это была разумная фи-
зическая активность, 
без перегрузок и допол-
нительных стрессов.

правил, чтобы тренироваться 
безопасно и с пользой
правил, чтобы тренироваться 

БУДЬ В КУРСЕ

Ученые 
определили 
лучшие 
физнагрузки 
для защиты 
от болезни. 
И после майских 
праздников 
самое время 
заняться 
профилактикой!

«Спортивный сюрприз»

Гуляем против Альцгеймера

Партнер зачитывает вам список из 10 - 12 слов. 
Они не связаны по смыслу, но для каждого 
указывается категория. Например: фрукт - груша, 
одежда - пиджак и т. д. Важно осмыслить 
каждое слово, в этом как раз помогает 
проговаривание категории.

Затем нужно выполнить какое-то отвлекающее задание - 
что-то нарисовать, рассказать и т. п. Через 5 - 10 минут 
проверяющий просит припомнить все слова. Сначала 
нужно попытаться вспомнить их самостоятельно. 
Если не получается, партнер дает 
подсказки-категории. Скажем: какой был фрукт?
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КАК 
ПРОВЕРИТЬ, 
ЕСТЬ ЛИ 
ПРОБЛЕМЫ 
С ПАМЯТЬЮ

КСТАТИ

Большинство из нас 
считают себя 
забывчивыми. Но есть 
ли реальные проблемы? 
Определить это 
в домашних условиях 
поможет такой тест - 
его рекомендуют 
врачи-неврологи.

«Любой здоровый человек вспоминает полностью 
весь список. Если какие-то слова выпадают и подсказки 
не срабатывают, врачи задумываются о возможных 
повреждениях структур мозга, участвующих 
в формировании памяти», - пояснила невролог 
Мария Чердак. В такой ситуации нужно записаться 
на прием к доктору для обследования. И уделять 
побольше внимания физнагрузкам. Они в любом 
случае внесут вклад в улучшение работы мозга.
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 � НЕ ПЛАЧЬ, ДЕВЧОНКА!

Кирилл МИШИН

Артист решился пойти 
на службу после 
съемок в фильме 
про юного рэпера 
из Донецка.

Актер Глеб Калюжный, зна-
комый зрителям по сериалам 
«Вампиры средней полосы» 
(18+) и «Трудные подростки» 
(18+), утром 27  мая отпра-
вился на срочную службу. К 
сборному пункту в Москве он 
подъехал на шикарном черном 
«Гелендвагене» под музыку из 
сериала «Солдаты» (помните, 
«Здравствуй, юность в сапо-
гах»?). Артист появился уже 
побритый налысо и расска-
зал журналистам, что ждет 
от службы новых навыков и 
друзей. Он надеется попасть 
в элитные войска, о которых 
ему говорили в призывном 
пункте. Калюжный не боится 
пропустить целый год съемок, 
потому что будет время отдо-
хнуть, а к тому же есть шанс 
вырываться на премьеры своих 
коллег.

Провожали Калюжного 
агент, сестра, тетя, бабуш-
ка и другие родственники. 
Мама Наталья обмолвилась, 
что большая часть проводов 
накануне прошла без сына. 
Будущий военнослужащий поя-
вился уже в конце вечеринки, 

а собравшиеся встречали его 
песней «Как родная меня мать 
провожала».

По словам артиста, он уме-
ет держать оружие и решился 
пойти на службу после съемок 
в фильме про юного рэпера из 
Донецка, который становится 
добровольцем, чтобы спасти 
свою маму в Мариуполе.

- В проекте «Малыш» как 
раз и получил окончательный 

импульс: я и так хотел пройти 
службу и собирался идти. И я 
благодарен и судьбе, и Богу 
за то, что так происходит. И 
проекту «Малыш» за то, что 
так сложилось,  - сказал Глеб 
перед уходом. В своих соцсе-
тях Калюжный написал лишь: 
«До скорой встречи».

Напомним, ранее против 
26-летнего актера возбудили 
уголовное дело за уклонение 

от службы. Калюжный не яв-
лялся по повесткам без закон-
ных оснований. По словам его 
матери, Глеб учился в вузе, но, 
видимо, на заочном отделении. 
Когда эта информация всплы-
ла, артист решил добровольно 
пройти срочную службу.

Интересно, что буквально на 
днях появились первые кадры 
со съемок третьего сезона по-
пулярного сериала «Вампиры 
средней полосы». Ни в списке 
актеров, ни на фото, ни на тра-
диционной тарелке (которую 
киношники разбивают в начале 
съемок) Калюжный не фигури-
рует. Однако поклонники на-
деются, что в финале проекта 
туповатый, но милый вампирчик 
Женек в исполнении Глеба все-
таки появится.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Но есть и хорошая 
новость: Эргенч 
пока на свободе. И 
вообще может из-
бежать заключения.

ЗАЩИТНИКИ 
ПАРКА

В мае - июне 
2013 года по Тур-
ции прокатилась 
волна протестных 
акций. Поводом 
стало намерение 
властей вырубить 
небольшой парк Гези 
в центре Стамбула. Там 
хотели построить торгово-
развлекательный ком-
плекс, элитное жилье 
и восстановить здание 
казарм «в османском 
стиле».

Защита парка пере-
росла в демонстрации 
с требованием отставки 
Эрдогана, который в то 
время был премьером и 
считался автором идеи 
уничтожения парка. 
Накал протестов так 

напугал власти, что за 
их участников взялись 
всерьез и надолго, воз-
будив уголовные дела.

Халита Эргенча при-
влекли свидетелем: 
он засветился на фото 
из парка с одним из 
главных организато-
ров бунта, режиссером 
Меметом Али Алабора 
(тот потом получил по-
литическое убежище в 
Британии). В суде Эр-
генч утверждал, что ни-
каких особых связей у 

них не было - разве что 
по работе. Но прокура-
тура Стамбула вскрыла 
переписку, которая, по 
мнению следователей, 
доказывала обратное.

Артисту светили 2 го-
да и 3 месяца тюрьмы, 
однако суд смягчил 
наказание, учитывая 
«хорошее поведение» 
Халита, который ис-
правно посещал засе-
дания.

Источник в юриди-
ческих кругах Анкары 
пояснил «КП»: пока 
«великолепного Су-
леймана» за решетку 
сажать не будут: «Фак-
тически это условный 
срок. Его вина не на-

столько серьезна, что-
бы сразу из зала суда 
отправлять под арест. 
Но в течение пяти лет 
ему нужно оставаться 
чистым перед законом - 
иначе срок может стать 
реальным. Впрочем, у 
актера еще есть право 
подать апелляцию, и он 
это наверняка и сдела-
ет».

Алена ПАЛАЖЧЕНКО, 
Инна ФЕДОТОВА.

Эргенч (слева) с коллегой, актером Рызой 
Коджаоглу, в уголовном суде Стамбула.
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Актера и музыканта (он еще и рэп пишет) 
ждали на сборном пункте военкомата. 

Глеба Калюжного 
проводили в армию

Блогер Женек 
в «Вампирах...» - 

одна из самых ярких 
работ Калюжного.

ЧЕМ ЗНАМЕНИТ 
ХАЛИТ

В четырех сезонах «Велико-
лепного века» (16+) - 139 серий. 
Гонорар Эргенча был самым 
крупным среди актеров: $20 тыс. 
(1,6 млн руб.) за серию. Больше 
того, Халит - единственный из 
артистов, кто получал процент 
за трансляцию сериала в других 
странах.

Сейчас средний гонорар звез-
ды за эпизод - аналог 1 млн руб. 
Турецкая пресса оценива-
ет его состояние в $5,5 млн 
(438 млн руб.).

Съемки с участием Эргенча 
в Стамбуле продолжаются, и 
недавно на них побывала на-
ша Ксения Бородина - большая 
любительница турецких сериа-
лов. Бородина в шоке из-за суда: 
«Интересно, что будет дальше с 
«Если король проиграет», неу-
жели остановят съемки»…

До начала актерской карье-
ры Халит занимался вокалом и 
танцевал, поэтому иногда при-
нимает участие в концертах. В 

его репертуаре джазовые композиции, народные 
песни и хиты из популярных фильмов.

Эргенч женат на коллеге: с актрисой Бергюзар 
Корель он снимался в сериале «1001 ночь», ради 
нее развелся с первой женой. Супруги воспиты-
вают троих детей.

В Лондон из Стамбула семья переместилась по-
сле рождения третьего ребенка, купив дом в бри-
танской столице. Говорили, что переехали ради 
образования детей. Но уже через два года, в 2024-
м, вернулись обратно в элитный стамбульский 
район (там у них особняк в 200 кв. м с бассейном 
и террасой). На родине актеры тут же приступили 
к съемкам, а вот в Лондоне сидели без работы.

Ка
др

 и
з 

се
ри

ал
а 

«В
ел

ик
ол

еп
ны

й 
ве

к»
, 2

01
1

В жизни Сулейман I 
был ростом 165 см, имел лишний вес 
и кривые ноги. Рост Эргенча - 185 см.

Великолепный зэк
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Убийство, 
наркотики, 

рукоприкладство: 
10 турецких актеров, имевших 

проблемы с законом  
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Екатерина ИНОЗЕМЦЕВА

На 63-м году жизни умер 
актер Василий Фунтиков.

Советский 
и  российский 
актер театра 
и  кино Васи-
лий Фунтиков 
для миллионов 
зрителей на-
всегда остался 
Сергеем Кра-
шенинниковым, 
или Крошем, из 
приключенче-

ского мини-сериала «Каникулы Кроша».
В кино актер дебютировал в 1975 го-

ду, играл небольшие роли. Звездный час 
наступил в 1980-м, когда на экраны вы-
шла новая экранизация повести Анатолия 
Рыбакова про смелого и наблюдательного 
старшеклассника Кроша. К этой роли 
актер возвращался в проектах «Неиз-
вестный солдат» (1984) и «Воскресенье, 
половина седьмого» (1988). В более зре-
лые годы снимался в сериалах «МУР есть 
МУР», «Герой нашего времени», «Глухарь» 
и других. 

Как сообщила пресс-служба Союза кине-
матографистов РФ, артист ушел из жизни 
скоропостижно. Ему было 62 года. Смерть 
могла наступить из-за проблем с сердцем. 
Прощание с Василием Владимировичем 
пройдет в пятницу, 30 мая, на Хованском 
кладбище в Москве.

Прощай, Крош
 � УТРАТА
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Дарья ИЩУК 
(«КП» – Владивосток»)

Незрячий программист 
из Владивостока 
попал в лонг-лист 
Forbes «30 до 30».

В детстве Евгений Некрасов 
мечтал стать пилотом самоле-
та. В 14 лет он потерял кисть 
правой руки и зрение из-за 
несчастного случая - рядом 
с ним произошел взрыв. Об 
авиации пришлось забыть. 
Спустя годы он признает-
ся, что в больничной пала-
те осознал, что должен под-
чинить себе машину. Так и 
начался его захватывающий 
путь в IT.

Теперь же 27-летний Ев-
гений - соруководитель 
магистратуры по програм-
мированию для незрячих 
и слабовидящих в ИТМО 
и DevOps-инженер в VK в 
Санкт-Петербурге.

В мае 2025 года програм-
мист попал в лонг-лист пре-
стижной премии Forbes «30 
до 30» - сейчас там 100 пре-
тендентов. В итоговом списке 
останутся 30 из них. Журна-
лист «Комсомольской прав-
ды» - Дальний Восток» узнал 
у Евгения, с чего началась его 
история успеха и над какими 
проектами он работает.

ПРОГРАММИРОВАНИЕ
ПРИВЛЕКАЛО С САМОГО 
ДЕТСТВА

- Владивосток - твой родной 
город, наверняка тебя с ним 
связывает много приятных вос-
поминаний. Скучаешь порой?

- Я родился, рос и учился во 
Владивостоке вплоть до по-
ступления в магистратуру. 
Город прекрасен, моя малая 
родина мне нравится. Сопки, 
о сопки! Помню виды с них, 
которыми любовался еще до 
травмы.

Конечно, за время жизни во 
Владивостоке я привык к вы-
сокой влажности, из-за чего 
часто страдаю в других регио-
нах России. И все же климат, 
друзья, с которыми я многое 
прошел, учеба в ДВФУ, про-
гулки по берегу моря - все это 
оставило значительный след 
в памяти. У меня до сих пор 
там родственники, многие 
близкие, братик.

- С чего начался твой путь в 
программировании?

- Помню, как лежал на кой-
ке в реанимации и думал, что 
надо же как-то дальше разви-
ваться. А что мне интересно? 
Оказалось, что IT меня при-
влекало еще до всего произо-
шедшего, но я просто это не 
осознавал.

Дарья ИЩУК 
(«КП» – Владивосток»)(«КП» – Владивосток»)

Незрячий программист 
из Владивостока 
попал в лонг-лист 
Forbes «30 до 30».

Дарья ИЩУК 
(«КП» – Владивосток»)(«КП» – Владивосток»)

Незрячий программист 
из Владивостока 
попал в лонг-лист 

Решение инженерных 
задач – это как топливо

ВАЖНО
- Какие советы ты бы дал молодым людям, желающим преуспеть в 

области программирования и технологий?
- Помимо навыков в программировании и технологиях очень важны так назы-

ваемые soft-skills и hard-skills. Развивайте коммуникативные навыки. Учитесь четко 
и ясно излагать свои мысли, слушать других и вести переговоры, управлять своим 
временем: тайм-менеджмент - ключ к продуктивности. Не забывайте об отдыхе 
и балансе: работайте усердно, но заботьтесь о своем здоровье и личной жизни. И 
самое главное - будьте настоящими: оставайтесь собой, не бойтесь проявлять свою 
индивидуальность и цените тех, кто вас поддерживает.

Изучайте современные технологии, решения и практики. Важно знать и пом-
нить, что в любой сфере можно стать специалистом, но для этого нужно получить 
фундаментальное высшее образование.

Однако хочу добавить важную ремарку. Мой путь в технологиях был очень 
насыщенным и успешным, но, честно говоря, он также 

был полон бессонных ночей, дежурств, джетлагов и 
сложных ситуаций. Многие видят только результат, 

но не готовы пройти через все трудности, с кото-
рыми пришлось столкнуться мне. Поэтому я не 
хочу, чтобы моя история становилась примером 

для подражания вслепую. Я рекомендую мо-
лодым людям стремиться к успеху, но при 
этом помнить о важности баланса, заботить-
ся о своем здоровье и ценить свою личную 

жизнь. Будьте готовы к трудностям, но 
не позволяйте 
им поглотить 

вас. Ищите свой 
собственный путь 

и не бойтесь делать 
по-своему.

Родился и вырос Евгений во Владивостоке.
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лодым людям стремиться к успеху, но при 
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по-своему.

Было мне примерно 
четыре-пять лет, когда мой 
старший братик взял меня 
на день рождения к своему 
другу. Меня посадили за ком-
пьютер, а я пока тыкал, снес 
ПО. Компьютер стал чист, 
как белый лист! Наверное, 
этот исторический факт мож-
но считать первым погруже-
нием в IT и тягу к инженерии: 
строй так, чтобы не слома-
лось. Ну, или сломай сам, 
чтобы другим не досталось.

Уже после выхода из боль-
ницы я погрузился в рабо-
ту с железом, стал изучать, 
смотреть, а потом как по на-
катанной пошло и поехало. 
Меня можно не кормить, но 
«поковырять код», решить 
инженерную задачу - этого 
лишать нельзя, это как то-
пливо.

- Какие инструменты и тех-
нологии помогают тебе эффек-
тивно работать и учиться? И 
как пишут код незрячие про-
граммисты?

- В работе, как и в учебе, ну-
жен простой ноутбук, обыч-
ная программа экранного 
доступа и много дополни-
тельного софта (программное 
обеспечение. - Прим. ред.): 
как open source (открытый 
исходный код. - Прим. ред.), 
так и самописного, а также 
Linux и терминал.

У многих не укладывается в 
голове: «А как слепой может 
писать код?» В общем-то так 
же, как и любой другой про-
граммист - при помощи сре-
ды разработки или обычных 
редакторов, как это было 20, 
30 и 40 лет назад.

Вот сейчас я напишу текст, 
есть screen reader, он мне чи-

тает вводимые символы, и я 
слышу текст. Никакого голо-
сового ввода. Вы этот текст 
прочитаете и вряд ли вообще 
сразу сможете понять, что у 
меня потеряно зрение. По та-
кой же аналогии с текстом 
пишут код и разрабатывают 
большие проекты незрячие 
люди.

Самое главное, понять, что 
инструментов обеспечить се-
бе рабочее место так много, 
на любой вкус и цвет. В ин-
дустрии смотрят именно на 
твой опыт. Мне руководитель 
сказал: «Мы тебя взяли не из-
за инвалидности, а потому 
что ты крутой специалист. 
И тут как со всеми. Будешь 
плохо работать - тебя уволят, 
я буду плохо работать - меня». 
При этом, конечно, команда 
тоже важна. Коллеги всегда 
готовы помочь сводить на 
кухню, подсказать что-то, 
но работу я делаю сам, так 
как меня рассматривают как 
штатную трудоспособную 
полноценную единицу.

УЧИТЬСЯ, УЧИТЬСЯ 
И ЕЩЕ РАЗ УЧИТЬСЯ!

- Во Владивостоке в ДВФУ 
ты учился на направлении 
«Программная инженерия», 
а после поступил на магистра-
туру в Санкт-Петербург. За-
метил какие-либо отличия в 
обучении?

- На момент моего об-
учения образование на ба-
калавриате в ДВФУ было 
очень хорошее. В целом, ес-
ли сравнивать с европейски-
ми вузами, то образование 
в любом университете Рос-
сии хорошее. Могу отметить, 
что никто не смотрел на мои 

ограничения, меня кормили 
знаниями и спрашивали по 
полной, как и с остальных 
студентов.

Базис физмата в ДВФУ 
мощный, в этом плане уни-
верситет может составить 
жесткую конкуренцию сто-
личным и европейским ву-
зам. Иногда студенты недо-
вольны тяжелой учебой или 
считают, что университет 
даст образование, и сразу по-
сле выпуска их оторвут с ру-
ками и ногами, но это не так 
работает. Вуз - это огромная 
машина для «прокачки лич-
ности», нетворкинга (созда-
ние и развитие сети полезных 
знакомств. - Прим. ред.), по-
лучения контактов и связей, 
а самое главное - получения 
фундаментального образова-
ния, то есть изучения самых 
сложных предметов вроде 
высшей математики.

Многих моих коллег, на-
ших земляков, переманили 
на другую работу зарубежные 
компании... как раз таки по 
той простой причине, что в 
их странах хороших специ-
алистов нет, уровень обра-
зования там ниже.

- На третьем курсе ты неко-
торое время учился в Австрии, 
в университете Зальцбурга. 
Какой опыт ты вынес из этой 
стажировки?

- Тогда в одночасье я осоз-
нал, что в России с доступной 
средой и толерантностью все 
явно лучше. В силу своих осо-

бенностей я сильно завязан 
на цифровых инструментах 
вроде банкинга и доставок. И 
вот там с этим все сложно, ты 
не можешь банально заказать 
себе продукты ночью.

В остальном жизнь там мед-
ленная и спокойная, мне было 
иногда даже скучно. Сложно 
сравнивать совершенно два 
разных подхода к жизни, об-
разованию и людям.

- Ты владеешь более чем де-
сятью языками программирова-
ния. Трудно было их изучать? 
Может, есть какие-то лайф-
хаки для более быстрого и эф-
фективного обучения?

- Было время, когда я влил-
ся в изучение всего на свете и 
искал свое призвание. Тогда 
я поглощал все, что можно 
было.

На самом деле все языки 
программирования похожи 
между собой. Да, где-то од-
на конструкция отличается, 
где-то другая, один язык для 
определенных задач хорошо 
подходит, другой - для других.

Конечно, также существу-
ют и «вырвиглазные» по кон-
струкциям и по логике языки, 
но они тоже создавались для 
решения конкретных задач. 
Поэтому учить их просто, если 
знаешь хотя бы один. Далее 
по документации и примерам 
от создателей все осваиваешь.

Язык - это лишь инстру-
мент, а технологии его при-
менения лежат в других ис-
точниках.
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КАК IT СДЕЛАЕТ МИР 
БОЛЕЕ ИНКЛЮЗИВНЫМ

- Сегодня ты преподаешь в 
ИТМО программирование для 
незрячих и слабовидящих, при 
этом ты соруководитель этой 
магистерской программы. Ка-
кую роль она играет в жизни 
студентов, для которых вы ее 
и разработали?

- Существует распростра-
ненное мнение, что незрячий 
человек не сможет учиться на 
технических специальностях. 
Мы же ломаем этот стереотип 
и даем возможность попасть 
в индустрию людям с ОВЗ по 
зрению. Они могут раскрыть 
себя, достойно трудиться и 
жить. Тем самым программа 
уравнивает возможности раз-
ных людей. Мы также хотим 
улучшить кадровую обста-
новку в нашей сфере, вовле-
кая людей с ограничениями 
в работу как полноценную и 
трудоспособную единицу.

- Помимо преподавания ты 
развиваешь VR-платформу, 
которая позволяет незрячим 
и слабовидящим учиться и ра-
ботать за счет дублирования 
материалов в аудио- и так-
тильном форматах. Можешь 
подробнее рассказать об этом 
проекте?

- Мы создаем систему, где 
люди с полной или частич-
ной потерей зрения исполь-
зуют гарнитуры виртуальной 
реальности для взаимодей-
ствия с цифровым простран-
ством. Через VR-устройства 
мы транслируем учебные и 
рабочие материалы в адапти-
рованном аудио-тактильном 
формате, что позволяет:

1. Учиться и работать в об-
щем потоке со зрячими кол-
легами и студентами.

2. Визуализировать свои 
идеи (например, строить 
UML-диаграммы или графи-
ки) через звуковые паттерны 
и тактильную обратную связь.

3. Использовать универ-
сальную среду, заменяющую 
узкоспециализированные ин-
струменты для незрячих.

Что из себя представляет 
технология: пространство в 
VR «размечается» алгорит-
мами, которые преобразуют 
визуальные данные (текст, 
графики, 3D-модели) в слож-
ные звуковые сцены и вибра-
ционные сигналы. Например, 
UML-схема «озвучивается» 
как последовательность то-
нов, где каждый элемент 
(класс, связь) имеет уникаль-
ный аудиопаттерн.

- Какие принципы эргономи-
ки и удобства взаимодействия 
ты считаешь ключевыми при 
проектировании интерфейсов 
для людей с ограничениями по 
зрению и моторике?

- При проектировании 
интерфейсов, ориентиро-
ванных на пользователей с 
ограничениями по зрению и 
моторике, ключевыми явля-
ются следующие принципы: 
высокий уровень контраст-
ности (обеспечение четко-
го различия между текстом 
и фоном для лучшей читае-

  ВОТ ЭТО ДА!

Из блогера в популярные 
исполнители
Павел САХАРОВСКИЙ
(«КП» – Владивосток»)

Уроженка 
Владивостока 
bearwolf попала 
в рейтинг Forbes.

Речь идет о Валерии Васи-
левской, которая сперва по-
лучила свою известность из-
за развлекательных роликов 
в социальных сетях, а после 
прославилась как автор трека 
«GODZILLA». 28-летняя исполни-
тельница попала в ежегодный 
рейтинг Forbes (16+) «30 до 
30», в котором оказываются 
люди до 30 лет, получившие 
признание в профессиональном 
сообществе.

Валерия родилась 14 ноября 
1996 года в столице Приморья, 
воспитывали ее мама и бабушка. 
Закончив учебу в Дальневосточ-
ном федеральном университете 
по направлению «товароведе-
ние», девушка переехала в Мо-
скву, где получила образование 
фитнес-тренера, а затем начала 
вести блог в социальных сетях.

Блог девушки выстрелил бла-
годаря ее историям о школьной 
травле из-за лишнего веса, се-
мье, онлайн-курсах и ее фигу-
ре: нередко Валерию называют 
русской Ким Кардашьян, однако 
часть людей утверждает, что ее 
красота - это заслуга хирургов, 
а не работа над собой.

Свою медийную карьеру она 
стала развивать с помощью ки-
тайской платформы TikTok (12+), 
где публиковала развлекатель-
ные ролики и танцы на каме-
ру, а в 2023 году она решила 
освоить музыкальную сферу и 
тогда же вышел ее дебютный 
трек «Мы падали». Популярность 
как к певице пришла к Валерии 
в 2024 году, когда в социаль-
ных сетях завирусился ее сингл 
«GODZILLA», а песня «Один в по-
ле воин» заняла 12-е место в 
чартах.

Однажды bearwolf засвети-
лась не телеэкране. Она при-
няла участие в проекте «Мистер 
Х» (16+), чтобы найти «высоко-
го, кудрявого и накачанного 
спутника». В первом выпуске 
она впечатлила женихов еще 
на свидании вслепую, а на до-
полнительном испытании, где 

предстояло из шести мужчин 
в масках выбрать предполагае-
мого мистера Х и подарить ему 
поцелуй, проявила скромность 
и харизму, элегантно поцело-
вав одного из мужчин в руку. 
Однако ее исключили после 
свидания с богачом.

А недавно она приняла уча-
стие в развлекательном шоу 
«Караоке Клаб» (16+) на теле-
канале ТНТ. Здесь звезды не 
только поют, но и проходят ис-
пытания на интеллект, скорость, 
смекалку, вокальные данные и 
физическую силу. 

Валерия Василевская оказа-
лось в команде с Полиной Гага-
риной. Компанию им составили 
Вячеслав Чепурченко, Анет 
Cай и Андрей Аверин. Во вто-
рой команде выступили Niletto, 
Ваня Дмитриенко, Mona, Ко-
стя Бутусов и Seville.

Вместе они прошли три раун-
да: первый - выбор правильных 
слов песен из зашифрованных, 
второй - поднятие и отбивание 
виртуальных шариков посред-
ством громкости голоса, и тре-
тий - пение в тандеме с танцами.

В финале ребятам пришлось 
столкнуться со своими страха-
ми и преодолеть их. К сожа-
лению, Валерия Василевская 
проиграла. Однако она хорошо 
провела время во время испы-
таний.

Из блогера в популярные 
исполнители

САХАРОВСКИЙ
(«КП» – Владивосток»)(«КП» – Владивосток»)

Валерии Васи-
, которая сперва по-

лучила свою известность из-
за развлекательных роликов 
в социальных сетях, а после 
прославилась как автор трека 
«GODZILLA». 28-летняя исполни-
тельница попала в ежегодный 

) «30 до 
30», в котором оказываются 
люди до 30 лет, получившие 
признание в профессиональном 

В школьные годы 
девушку дразнили 

из-за лишнего веса, 
но со временем она 

привела себя в форму.

Девушка оказалась на шоу «Караоке Клаб» 
в команде с Полиной Гагариной. 

мости), масштабируемость 
текста, поддержка скринри-
деров, альтернативный текст 
для изображений: навигация 
с помощью клавиатуры, ау-
диоподсказки и уведомления.

Для людей с ограниче-
ниями по моторике важны 
большие и четкие элементы 
управления, пространство 
между ними, минимизация 
необходимости точного на-
ведения курсора, предсказуе-
мость и последовательность, 
а также простые и понятные 
навигационные пути.

- Продолжаю тему, как сде-
лать жизнь людей с ограни-
чениями проще... Ведь еще 
со времен учебы в ДВФУ ты 
имплантировал себе три чипа. 
Как они помогают в повседнев-
ной жизни?

- Да, я один из тех, кто экс-
периментирует с импланти-
рованными технологиями 
уже давно. Мои чипы - это, 
на мой взгляд, пример прак-
тичного применения техно-
логий. Один из них нужен для 
различных задач, связанных 
с бесконтактным обменом 
данных. Второй чип выпол-
няет функцию домофонно-
го ключа, а третий позволяет 
расплачиваться в магазинах 
без использования банков-
ской карты. Это избавляет 
меня от необходимости но-
сить с собой кучу вещей.

ЛОНГ-ЛИСТ FORBES 
И ПЛАНЫ НА БУДУЩЕЕ

- Какие были эмоции, когда 
узнал, что попал в лонг-лист 
Forbes (16+) «30 до 30»?

- О, это интересная исто-
рия. Ко мне пришли коллеги 
из Forbes, задавали вопросы, 
а после ушли: я и сам поза-
был про нашу встречу. Про 
попадание в лонг-лист пре-
мии я узнал 16 мая, при этом 
от своего же руководителя. 
Думал, будем обсуждать ра-
бочие задачи, а он говорит: 
«Я еще ни разу не работал в 
одной команде с людьми из 
списка Forbes!»

После этих слов пришло 
осознание ситуации, удив-
ление, радость. Я сразу же 
поделился ею с близкими, в 
первую очередь с мамой. Она 
была безумно рада, как и моя 

крестная мама Лариса, кол-
леги, друзья. Премия - это 
возможность развивать свои 
проекты.

- Какие планы и цели у тебя 
на ближайшие годы в профес-
сиональном и предпринима-
тельском плане?

- В ближайшие годы я хочу 
работать над компанией, ко-
торая активно растет и создает 
действительно ценные реше-
ния. С моей командой, обла-
дающей огромным опытом во 
всем, что связано с данными, 
мы можем предложить бизне-
су инновационные подходы 
и инструменты для оптими-
зации процессов и принятия 
обоснованных решений.

В профессиональном пла-
не для меня важно сформи-
ровать команду, где каждый 
сотрудник горит своим де-
лом, постоянно развивается 
и делится знаниями. Толь-
ко так можно создавать дей-
ствительно крутые продукты, 
которыми можно гордиться.

В предпринимательском 
плане мы нацелены на рас-
ширение клиентской базы и 
выход на новые рынки, пред-
лагая широкий спектр услуг 
от консалтинга до внедрения 
сложных аналитических си-
стем. Наша цель - не просто 
зарабатывать деньги, а по-
могать бизнесу становиться 
эффективнее и успешнее.

И, конечно, нельзя 
вновь не упомянуть VR-
платформу - проект, кото-
рый меня особенно вдох-
новляет. Это система для 
людей с потерей зрения, 
которая открывает для них 
новые возможности взаимо-
действия с цифровым ми-
ром. Мы видим в этом про-
екте шанс внести свой вклад 
в улучшение жизни людей 
и показать, как технологии 
могут служить добру.

В конечном счете мы стре-
мимся создать социально 
ответственную компанию, 
которая вносит свой вклад 
в развитие общества и дела-
ет мир немного лучше. И я 
уверен, что с нашей коман-
дой и экспертизой в области 
данных мы сможем достичь 
этой цели.

Евгений хорошо играет на гитаре.
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Притворившаяся 
мертвой школьница 
сумела позвать 
на помощь.

Шокирующая история - 
17-летний Иван Савельев* из-
резал ножом восьмерых друзей, 
четверых насмерть, сам погиб 
в устроенном им же пожаре… 
В Байкальске (Иркутская об-
ласть) врачи борются за жизнь 
тяжело раненных школьников. 
Они спаслись благодаря под-
руге, которая во время бой-
ни притворилась мертвой, а 
потом смогла позвать на по-
мощь.

«Сегодня, короче, 
жеСтко бухаем»

Мы побывали на месте тра-
гедии… И это история не про 
маргинальную семью. Подо-
зреваемый в убийстве (так по 
закону сейчас звучит фор-
мулировка) Иван Савельев - 
гордость школы (фото висит 
на доске почета), один из са-
мых успешных спортсменов-
борцов местной спортивной 
секции. Именно ему родите-
ли разрешили пригласить на 
дачу друзей, которые учатся 
в той же школе и многие за-
нимаются в той же секции, 
чтобы отметить 15-летие под-
руги Ирины. Дача находит-
ся в СНТ в двух километрах 
от города Байкальска - это 
скорее приличный коттедж. 
Просторный двухэтажный 
дом, еще недостроенный, 
находится рядом с прежним 
дачным домиком, из кото-
рого Савельевы собирались 
потом сделать подсобное по-
мещение. О самой семье пока 
известно немного. Многодет-
ные, обеспеченные, все дети 
хорошо учатся, занимаются 
спортом. Папа работает, мама 
тоже - с раннего завтрака до 
развоза по школе и секциям…

Родители Ивана знали, что 
многим его друзьям разреши-
ли остаться праздновать до 
утра. Папа проверил ребят 
поздно вечером - осталась 
примерно половина компа-
нии, три девочки и шестеро 
парней, включая его сына. 
Часть, в том числе именин-
ницу, развезли по домам.

Пока непонятно, когда поя-
вилось видео, которое компа-

ния выложила в соцсетях, - до 
или после этой проверки. На 
нем: «Сегодня, короче, жест-
ко бухаем!», «Именинница!!! 
(нецензурно) повернулась!!! 
(на телефон. - Ред.)».

Если посчитать только то, 
что попало на камеру: 15 ба-
нок алкогольных коктейлей, 
3 бутылки водки, 2 - джина, 
1,5 литра крепкого пива. За-
куска - лапша, пюре из паке-
тиков, чипсы.

Но обсуждают в Сети сей-
час одно - даже нереальное 
количество алкоголя не мо-
жет заставить благополучного 
парня взять нож и пойти ре-
зать друзей.

«Или у него было не все 
в порядке с психикой, или 
чего-то еще «накидались». Но 
следствие пока не озвучивает 
ничего по этому поводу.

Резня началась около двух 
ночи. К тому времени ком-
пания устала. Одни отправи-
лись спать в старый домик, 
другие остались в новом. 
Иван приставал к одной из 
оставшихся девушек, Лене, та 
жестко отшила. Подруги, Оля 
и Лена, легли спать вместе.

«Стоит девчонка, 
вСя в крови»

Около трех часов ночи в 
частный дом 50-летней Аллы 
Смирновой в том же СНТ за-
колотила девочка: «Помоги-
те!!! Я хочу жить!!!» Это Лена 
просила о помощи.

- Слышу стук в дверь. Стоит 
девчонка, вся в крови, - рас-
сказала «КП» Анна Смирно-
ва. - Голые ноги, в носках. 
А на шее штаны, которыми 
она перевязала рану. Скорее 
всего, сняла их, пока бежала…

Говорила: «Мальчик из на-
шей компании достал нож и 
всех зарезал. Я смогла вы-
рваться и убежать. Увидела 
ваш участок…»

Дом, в котором произошла 
трагедия, находится на 5-й 
улице, а дача Аллы - на 2-й. 
Школьнице пришлось бежать 
с горки несколько киломе-
тров, чтобы найти кого-то, 
кто сможет ей помочь.

- Она понимала, что это 
дачный поселок и люди не 
живут здесь постоянно. Бежа-
ла и целенаправленно искала 
дома, где горит свет и может 
кто-то находиться. Замети-

ла за оградой 
мою машину. 
Забежала во 
двор и стала 
стучаться в 
дверь дома. 
Повторяла: 
«Там много 
мертвых».

Ж е н щ и -
на вызвала 
полицию и 
скорую. Са-
ма обраба-
тывать раны 
школьнице 
не решилась, - боялась, что 
кровотечение может усилить-
ся.

- Она плакала и постоянно 
повторяла: «Моя подруга на-
крыла меня собой, поэтому я 
и выжила».

Что же произошло? Иван, 
которому отказала в близости 
Лена, взял нож и стал резать 
друзей. Из девочек просну-
лась Оля, накрыла собой под-
ругу, но Лену он тоже пырнул 
ножом. Лена замерла, слы-
шала, как Иван идет дальше. 
Иван же открыл в доме га-
зовый баллон, поднес зажи-

галку. Взрыв, пожар, огонь 
перекинулся и на соседний 
домик…

На место очень быстро при-
ехали спасатели и полиция, 
которых вызвала та самая со-
седка.

Каким-то чудом из огня 
вытащили нескольких чело-
век - выжить удалось четве-
рым, включая Лену.

Сам Иван, возможно, задо-
хнулся в дыму.

«Скажите, что это Сон»
Глава министерства здраво-

охранения Иркутской области 
Андрей Модестов сообщил, 
что все пострадавшие достав-
лены в Иркутскую областную 
детскую больницу. Они на-
ходятся в тяжелом физиче-
ском и психологическом со-
стоянии.

Следователи проводят до-
просы - поговорить надо со 
всеми детьми, в присутствии 
родителей.

В Байкальске го-
товятся к 
похоронам. 
Мама Ивана 
была в коман-
дировке - сей-
час она возвра-
щается в город. 
Прощаются со 
своими детьми 
и другие семьи.

«Пожалуй-
ста, скажите, 
что это сон. Я 
не хочу верить, 
что мой брат 
умер. До сих пор 
молю, чтобы ты 
был жив», - на-
писала на своей 
странице сестра 
одного из по-
гибших.

Заведены уголовные дела. 
По «факту убийства двух и 
более лиц» - пока не в отно-
шении конкретных людей.

Идет проверка и тех, кто 
продал детям алкоголь, - по 
статье «вовлечение несовер-
шеннолетних в совершение 
антиобщественных действий» 
грозит лишение свободы на 
срок до 4 лет. 

Виктория КУДАЕВА,  
Регина РАХИМОВА, 

Анастасия КУРЕНОВА, 
Полина ПШЕННИКОВА  

(«КП» - Иркутск»).
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Оля погибла, закрывая собой подругу.
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Праздник закончился страшным 
убийством и пожаром.

Гордость школы, спортсмен-
борец зарезал четырех 
друзей на дне рождения

*Имена изменены.

Пришли на день рождения и погибли: все жертвы учились в одной школе и давно дружили.
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Иван позвал всех  
к себе, ему разрешили 

родители.
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Александра ЗАЙЦЕВА

Помните вирусную песенку 
Артура Пирожкова «Я не Ан-
дрей, я андроид - Бесишь меня!»? 
Диалог там типичный, как раз 
такой, который почти любую 
девушку выведет из себя. А какие 
еще мужские фразы способны нас 
взбесить? Судя по обсуждению в 
соцсетях, их не так много. За-
то они на удивление одни и те 
же на всем русскоязычном про-
странстве. Вот так же было и 
в школе: любая учительница от 
Калининграда до Владивостока 
периодически произносила: «А го-
лову ты дома не забыл?» А любой 
мужчина от Минска до Камчат-
ки регулярно выдает вот это. И 
женщины в ответ взрываются.

«Посмотрим». 
Вариант - «Надо 

подумать» 
Что означает: давай отложим 

этот вопрос, не хочу им зани-
маться, желательно навсегда.

Катя:
Я думала, что только у нас в 

Беларуси мужчины так говорят. 
Оказалось, везде! Этой фразой 
они мягко нас посылают, чтоб 
не отказывать напрямую.

«Не выноси мне 
мозг», «Ты сама 

себя накрутила», «Это 
только в твоей голове», 
«Это тебе кажется»

Женщина видит в этих сло-
вах нежелание ее услышать и 
понять. Мужчина будто отго-
раживается от нее забором. А 
потом удивляется, когда она, не 
в силах забор разломать (мани-
кюр пострадает!), подкладывает 
под него взрывчатку.

Елена:
Из-за этого «тебе кажется» мы 

в итоге и развелись. Что бы ни 
случилось - этого нет, это я вы-
думала. Ну да, и все остальные 
вокруг тоже выдумали, глаза их 
обманывают.

«Не начинай, а», 
«Чё началось-то 
опять, нормально 

же сидели?»
Виктория:
Как это не начинать? Я хочу 

прояснить ситуацию, я уже на-
чала, и этот локомотив не оста-
новить.

«А вот другие 
женщины…», 

«А моя мама…», 
«Почему другие все 
успевают, а ты нет?»

Кстати, обоюдно запрещен-
ный прием. Если такое регу-
лярно повторять мужчине, он, 
скорее всего, возмутится срав-
нением и сочтет, что его пилят.

Лиза:
Недавно я наорала на отца, 

потому что он сказал корон-
ную фразу: «А как же Оля (род-
ственница) все успевает?!» Я в 
это время крутилась на кухне и 
готовила сразу несколько блюд, 
одновременно мыла посуду, а 
отец болтал под руку. Конечно, 
это взбесило. Жить, как Оля, не 
дай бог. В разводе, одна тянет 
сына и дочь, заботится о пре-
старелых родителях, на работе 
6 дней в неделю двойная на-
грузка - она учитель. Еще и на-
учную работу пишет и закрутки 
делает. Куча болячек от такой 
жизни. И ее мне батя в пример 
ставит!

«Послушай 
женщину 

и сделай наоборот»
В первый раз воспринимается 

как шутка, в пятый раздражает, 
а потом уже заставляет заду-
маться, а так ли уж нужен тебе 
мужчина с такой позицией.

«А чё такая 
красивая и одна?»

Алексей:
Этим вопросом и так задается 

вся ее семья. Не надо им доби-
вать девушку.

«Я тебя услышал»
Означает ровно проти-

воположное: прислушиваться 
не собираюсь, реагировать то-
же. Ты высказалась, а теперь 
я все равно сделаю по-своему.

«Накаркала!»
Алина:

Вот вроде и безобидно звучит, 
а на самом деле этим он меня 
регулярно обвиняет в своих бе-
дах. Машину разбил не потому, 
что вел невнимательно, а пото-
му, что я опять что-то сказала. 
И т. д. Надоело выслушивать.

«Ты не развиваешься», 
«Ты деградируешь»

Ксения:
О, получила я эту фразу про 

«ты не развиваешься». Он после 
работы учится трейдингу, игре 
на гитаре, тренирует память и 
кучу других полезнейших на-
выков. А я, клуша, после рабо-
ты забираю сына из сада, иду 
за покупками, готовлю, мою 
посуду, занимаюсь стиркой 
и уборкой, делаю с ребенком 
логопедические домашние за-
дания, просто с ним общаюсь. 
Это ж все легко, что там слож-
ного? Бытовуха! Теперь разво-
димся, но живем еще на одной 
территории. Уборка, стирка и 
готовка по очереди, как и за-
нятия с ребенком. И вот же чу-
до, муж твердит, как я похоро-
шела, какая интересная стала, 
новую профессию осваиваю! 
Вот если б всегда такая была, 
мы б и не разводились, жили 
счастливо! Ага, во мне и была 
вся проблема.

И коронное 
при разводе 

«Почему? 
Все ж хорошо было!»

Лера:
Как и многие, я услышала это, 

когда подала заявление. И еще 
раз убедилась: муж не слышал и 
не видел, что мы давно не семья, 
что я уже не в состоянии тянуть 
этот воз в одиночку и терпеть 
обиды. Ему и правда было хоро-
шо - за счет моих нервов.

Мужчина и женщина
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«Ты накаркала, 
а я тебя услышал»

10 мужских фраз, 
которые больше 

всего бесят 
девушек.

Под влиянием Меркурия Овны почувствуют осо-
бый интерес к обучению. Вы будете впитывать 
знания как губка. Книги, лекции и даже случайные 
статьи в интернете покажутся вам увлекательнее 
сериалов. Ловите момент - самое время записать-

ся на курсы или освоить новые навыки.

Тельцы погрузятся в глубокие размышления 
о своем предназначении: какую пользу вы прино-

сите обществу и близким? Философия - это хорошо, 
однако постарайтесь не упустить из виду тех, кто 
рядом: кому-то из вашего окружения сейчас осо-

бенно важны ваши внимание и поддержка.

Вас ожидает рост в профессиональной 
сфере: сейчас от вас не укроется ни одна 

деталь. Вы будете в центре внимания, и это способ-
но вызвать приступ ревности, уделяйте больше 
внимания любимому человеку. Помогайте близким 

финансово, но не давайте совать нос в ваш кошелек.

Раки будут воспринимать действия окружающих 
в штыки. Люди явно недотягивают до ваших высоких 

стандартов, и это невероятно раздражает. Чтобы 
не переругаться со всеми, попробуйте немного сме-
нить угол зрения - люди не так уж и плохи, а ваше 

терпение и понимание помогут наладить отношения.

На Львов могут свалиться неожиданные пред-
ложения, где придется проявить харизму и напор. 
Но не летите сломя голову  - присматривайтесь 
к деталям и не веди тесь на пустые обещания. 
Если не торопиться, сможете избежать подводных 
камней и добиться оглушительного успеха.

Для Дев это время крутых возможностей! В делах 
и общественной жизни вас ждет прорыв. Возмож-
но, кто-то из окружения откроет вам двери в мир 
влиятельных людей. Вы будете легко находить 
общий язык и блистать лучшими качествами. Но не 
забывайте отдыхать, чтобы были силы побеждать.

Неделя подарит легкость и вдохновение. Вас 
ждут приятные сюрпризы, новые знакомства и воз-
можность проявить творческую натуру. Этому миру 
явно не хватает ваших свежих идей! Но это не зна-
чит, что нужно всегда лезть из кожи вон. Иногда 

лучшие озарения приходят в моменты расслабления.

Июнь начнется с мощного интеллек-
туального подъема. Новые знания будут 

даваться легко - используйте это время для курсов 
и книг. Учитывая, что вы станете душой компании, 
ваши карьерные перспективы станут особенно ярки-
ми. Так что это идеальный момент для повышения.

Стрельцов может подвести любовь к аван-
тюрам. Подумайте, что вам важнее: минутное 

удовольствие от аферы с последующими за ней 
неприятностями или незапятнанная репутация? Вме-
сто сомнительных дел лучше возьмитесь за шваб-

ру - долой хлам, наступило время большой уборки!

Козерогов одолеют мошенники и другие 
сомнительные личности. Будьте предель-

но осторожны. К тому же у вас дел по горло, 
вам некогда разгребать печальные последствия. 
А успеть все в срок вам поможет грамотное пла-
нирование - вы ведь это умеете.

Вам нужно замедлиться. Бежать впереди 
паровоза весело, но неэффективно - на такой 

скорости вы будете постоянно ошибаться, а потом 
с ужасом осознавать, сколько всего придется ис-
править и переделать. Продумывайте свои шаги, дей-
ствуйте спокойно и уверенно, и все у вас получится.

С приходом лета Рыбы встрепенутся. Вы словно 
только сейчас отошли от зимней спячки и увидели 

мир в новом свете. Вы пересмотрите свое отноше-
ние ко многим вещам и откроетесь новому, готовые 
принимать перемены. Оставьте прошлое в про-
шлом - давно пора. У вас впереди светлое будущее!

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

2 - 8 июня

Подготовила Евгения АН.

Весы

ДРУГОЙ ВЗГЛЯД
Ольга:
Мужчины, конечно, сейчас хором возмутятся: да вас любая наша 

фраза бесит, ничего сказать нельзя! Но дело не в этом.
Я замужем в третий раз, общий стаж семейной жизни - 22 года, и вот 

что хочу заметить. Пока живы чувства, нас не бесит в любимом мужчине 
ни-че-го. Бесконечно придирается к каждой соринке на полу - ну и что, он 
просто чистюля, папой-военным воспитанный. Не может принять реше-
ние сразу - привык сначала все хорошо обдумывать. И т. д. А вот когда 
накопилась усталость друг от друга, страсть ушла, и осталась только 
привычка… Тогда мы и начинаем чуть ли не любую фразу воспринимать 
как попытку обидеть. И раздражаться. А это ох какой звоночек.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU 

в рубрике 
«Анекдоты»!

✱ ✱ ✱
Многие парни тратят 

деньги на ерунду. А ерун-
да еще и капризничает, и 
выспрашивает:

- А ты точно меня лю-
бишь?..

✱ ✱ ✱
Люди берут ипотеку, 

чтобы им было где го-
лодать.

Как глубоко россияне 
погрязли в кредитах 

< стр. 4 - 5.
✱ ✱ ✱

Теперь питаюсь исклю-
чительно вермишелью с 
ароматом курицы... так 
как получил зарплату с 
ароматом денег...

✱ ✱ ✱
Самое страшное нау-

тро после пьянки - за-
глянуть в опустевший 
кошелек и оценить мас-
штаб своей щедрости 
на пьяную голову!

✱ ✱ ✱
Вся жизнь - театр. Поэто-

му я встаю только после 
третьего звонка будиль-
ника.

✱ ✱ ✱
- Вы, сударь, видно, 

сильно согрешили, раз 
вам судьба подкинула 
меня…

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Какой тропический плод 
ботаники считают толсто-
кожей ягодой? 7. Овощ 
для пиццы capricciosa. 
10. Кто помогает связь 
поддерживать? 11. «Эксте-
рьер» человека. 12. Кого 
из героев, как утверждают 
злые языки, Мольер напи-
сал со своего отца? 13. 
Источник паюсной икры. 
14. Армянский танец «ка-
натного плясуна». 18. Что 
вручают школьнику на вы-
пускном вечере? 22. Ко-
му жених кольцо на палец 
надевает? 23. Какой угле-
род принес Нобелевскую 
премию Андрею Гейму и 
Константину Новоселову? 
25. В какой игре блистает 
эрудит? 26. Что во хмелю 
«не вяжут»? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Поза гимнаста на одной 
ноге. 2. Кому в правитель-
стве портфель положен? 3. 
Лес с хвойным ароматом. 
5. Летная часть. 6. Какая 
мифическая царевна стала 
героиней трагедии «Семеро 
против Фив»? 8. Тандем на 
воде. 9. Как сердолик ина-
че называют? 15. Жаровня 
шашлычника. 16. «Бинго!» 
в боулинге. 17. Кто из со-
ветских поэтов придумал 
понятие «социальный за-
каз»? 19. Самодеятельный 
... 20. Какой король стал 
основателем династии 
греческих Глюксбургов? 
21. Что штукатурят перед 
тем, как оклеивать обоями? 
24. Какая из африканских 
рек замерзала дважды в 
истории?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Банан. 7. Артишок. 10. Радистка. 11. Облик. 12. 
Гарпагон. 13. Осетр. 14. Паплянчо. 18. Аттестат. 
22. Невеста. 23. Графен. 25. Викторина. 26. Лыко. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Арабеск. 2. Министр. 3. Бор. 5. 
Авиаполк. 6. Антигона. 8. Катамаран. 9. Карнеол. 
15. Мангал. 16. Страйк. 17. Асеев. 19. Театр. 20. 
Георг. 21. Стена. 24. Нил.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Кристина 
СМИРНОВА, 

Магнитогорск:
- Визажист и стилист 

по прическам. 
Профессиональная 

фотомодель. Люблю 
танцы различных 

направлений. 
Обожаю 

путешествия 
как по нашей стране, 

так и за границей. 

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Приятных вам выходных!
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Высокая 

линия талии 
акцентирует длину 

ног, а рюши по подолу 
добавляют винтажного 

настроения образу. Этот 
оттенок красного Кристине к 
лицу. А босоножки! Неужели 

она будет танцевать?!

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 
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Звоните нам!
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облачно пасмурно

дождь снеггроза

ясно

ночью днем
Владивосток +12°…+13° +14°…+17°
Находка +11°…+13° +16°…+20°
Уссурийск +12°…+14° +22°…+26°
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